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ACTA FRANCISCI PP.

LITTERAE DECRETALES

Quibus beato Artemidi Zatti Sanctorum honores decernuntur.

FRANCISCUS EPISCOPUS

ServuS Servorum Dei 

aD perpetuam rei memoriam

« Samaritanus autem quidam iter faciens, venit secus eum et videns eum 

misericordia motus est » (Lc 10, 33).

Artemis Zatti, Salesianus coadiutor, Christi boni Samaritani misericor-

diam induit pauperibus infirmisque, parvulis ultimisque curantem ac salvan-

tem amorem ostendens. Sic valetudinarium Sancti Ioseph Viedmae Patris 

factum est taberna, signum quidem Ecclesiae humanitate ac gratia repletae.

In pago Boretto Regii Lepidi die XII mensis Octobris anno MDCCCLXXX 

natus est, tertius ex octo liberis, Aloisio et Albina parentibus. Familia pauper 

erat sed fide affectibusque dives. Mature sacrificii duritiem est expertus, ita 

ut novem annos natus, operam mercenariam agens, sibi panem lucraretur. 

Paupertate coacta familia Zatti principio anni MDCCCXCVII in Argentinam se 

contulit et apud Sinum Album domicilium posuit. Artemis iuvenis statim 

in laterculorum ergasterio opus facere coepit. Ad Salesianorum paroeciam 

itare solebat, ubi parochus erat Carolus Cavalli, pius vir et eximiae bonitatis. 

Eundem spiritalem moderatorem Artemis repperit et vicissim parochus Ar-

temidem praeclarum cooperatorem. Ad Salesianam vitam mox se convertit. 

Vicesimum annum agebat cum oppidi Bernal ad aspirantium sedem se contu-

lit. Cum iuveni sacerdoti, phthisi affecto, assideret eundem morbum ipse sibi 

An. et vol. CXIV 4 Novembris 2022 N. 11
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contraxit. Paterne interveniente domino Cavalli factum est ut ei elegeretur 

Salesiana domus Viedmensis, ubi caeli status salubrior erat ac potissimum 

missionarium valetudinarium inveniebatur, in quo validus Salesianus infir-

marius operabatur, qui reapse “medici” munere fungebatur, scilicet pater 

Evasius Garrone. Ipse extemplo iuvenis valetudinis condicionem intellexit 

et eodem tempore haud communes iuvenis virtutes percepit. Cohortatus est 

Artemidem ut Mariam Auxiliatricem precaretur ad sanitatem obtinendam, 

sed suasit item ut hoc polliceretur: “Si Ipsa te sanabit, tu totam vitam his 

infirmis dicabis”. Artemis credidit, promisit et convaluit. Sicut Salesianus 

coadiutor temporaria vota die XI mensis Ianuarii anno MCMVIII nuncupavit et 

vota sollemnia die XVIII mensis Februarii anno MCMXI. Ut Virgini Mariae pro-

miserat, statim totum se pauperibus et infirmis dicavit, primum opus faciens 

in pharmacopolio, valetudinario coniuncto, titulo “idonei in pharmacopolio” 

adepto. Anno MCMXIII pater Garrone cum mortuus esset, valetudinarii offi-

cium suis umeris sustinere debuit. Alter a moderatore enim, administrator, 

aegrorum peritus minister factus est, aestimatus amatusque ab infirmis, 

aegrorum ministris ac medicis. Valetudinarium locus fuit in quo totam per 

vitam cotidie suas virtutes exercuit heroum in modum. Eius famulatus non 

modo valetudinarium respiciebat, verum etiam duo loca complectebatur 

in ripis fluminis Nigri sita, quae sunt Viedma et Patagones. Birota vectus 

exire solebat, linteamine albo indutus ac medicamentorum ferens perulam. 

Altera manu manubrium tenebat, altera rosarium. Suos aegros evangeli-

co animo adamavit Artemis, in eis ipsum Iesum cernebat. In unoquoque 

eorum Christum invisit, Christum curavit, Christum aluit, Christum vestiit, 

Christum hospitio recepit, Christum honoravit. Quondam vestiario custodi 

dixit: “Vestium mutatio pro Domino Nostro …”. Optima quaeque pro iis 

quos curabat requirebat Zatti: “Domino Nostro optima tribuere debemus”. 

Parvolus pauper ruris vestimento primae Communionis indigebat et Artemis 

postulat: “Parvum vestimentum pro Domino Nostro”. Dominus Bosco primis 

missionariis Salesianis, Americam petentibus, dixerat: “Infirmos, pueros, 

senes, pauperes cumprimis curate, atque Dei benedictionem hominumque 

benevolentiam vobis conciliabitis”. Suadens fuit testis fidelitatis vitae com-

munis. Ipse campanam pulsabat, ipse ceteros sodales ad acta communia 

agenda antecedebat. Salesiano animo ac sententiae fidelis – quae est “opus 

et temperantia” – quam hereditatem suis filiis reliquit Dominus Bosco, 

prompto quidem animo, voluntate faciendi potissimum nocturno tempore, 
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omni propria satisfactione prorsus posthabita, sine feriis ac requiete miram 

operam navavit. Ut bonus Salesianus laetitiam habuit sanctitatis partem. 

Usque propense subridens videbatur. Peculiarem in modum Dei homo fuit. 

Quidam ex valetudinarii medicis dixit: “Cum dominum Zatti cernebam, mea 

incredulitas vacillabat. Alius: “Credo in Deum ex quo tempore dominum 

Zatti cognovi”. Anno MCML beatus ex scalis cecidit atque hunc ob casum 

cancri indicia emerserunt, quem ille liquido declaravit. Suum tamen opus 

per annum perrexit, donec post cruciatus heroice toleratos, die XV mensis 

Martii anno MCMLI, obiit, affectione ac grato animo populi circumdatus, qui 

ex illo tempore eum intercessorem apud Deum invocare coepit. Annales 

collegii Salesiani Viedmae haec prophetica verba referunt: “Fratris minus 

domi et plus sancti in caelo”.

Sanctitatis fama considerata, Inquisitio dioecesana apud Curiam Vied-

mensem in Argentina a die XXII mensis Martii anno MCMLXXX ad diem XVII 

mensis Maii anno MCMLXXXII est celebrata. Omnibus servatis iis iure statutis 

atque Positione comparata, die XXV mensis Octobris anno MCMXCVI, Theologi 

consultores, in peculiari Congressu coadunati de eius virtutibus heroum 

in modum exercitis favens suffragium tulerunt, et sic iudicarunt, die VIII 

mensis Aprilis anno MCMXCVII, in Sessione Ordinaria, Patres Cardinales et 

Episcopi. Die VII mensis Iulii anno MCMXCVII sanctus Ioannes Paulus II fa-

cultatem fecit ut Congregatio de Causis Sanctorum Decretum de virtutibus 

heroum in modum exercitis Artemidis Zatti ederet. Beatificationis causa 

asserta mira sanatio exhibita est, quam Consultores Theologi, in Congres-

su Peculiari die XXVII mensis Octobris anno MM, intercessioni Venerabilis 

Servi Dei tribuerunt, quamque Patres Cardinales et Episcopi in Sessione 

Ordinaria die VI mensis Februarii anno MMI verum miraculum putarunt. 

Decessor Noster sanctus Ioannes Paulus II die XIV mensis Aprilis anno MMII 

beatificationis ritum celebravit. Canonizationis gratia asserta mira sanatio 

est exhibita. Congrua dioecesana Inquisitio anno MMXVIII Lipae Philippina-

rum acta est. Medici Consultores Congregationis de Causis Sanctorum, in 

Congressu diei I mensis Iulii anno MMXXI, ad scientiam inexplicabilem hanc 

sanationem iudicarunt. Consultores Theologi, in Congressu peculiari die XVI 

mensis Decembris anno MMXXI coadunati, hanc sanationem beati interces-

sioni tribuerunt et Patres Cardinales et Episcopi, in Sessione ordinaria die 

V mensis Aprilis anno MMXXII coadunati, hanc verum miraculum dixerunt. 

Nos Ipsi facultatem fecimus ut Congregatio de Causis Sanctorum congruum 
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Decretum die IX mensis Aprilis anno MMXXII evulgaret atque, in Consistorio 

die XXVII mensis Augusti anno MMXXII, decrevimus ut beati Artemidis Zatti 

canonizatio die IX mensis Octobris anno MMXII celebraretur.

Hodie igitur in foro Petriano inter sollemnia hanc pronuntiavimus for-

mulam: 

Ad honorem Sanctae et Individuae Trinitatis, ad exaltationem fidei ca-

tholicae et vitae christianae incrementum, auctoritate Domini nostri Iesu 

Christi, beatorum Apostolorum Petri et Pauli ac Nostra, matura deliberatione 

praehabita et divina ope  saepius implorata, ac de plurimorum Fratrum 

Nostrorum consilio, Beatos Ioannem Baptistam Scalabrini et Artemidem 

Zatti Sanctos esse decernimus et definimus, ac Sanctorum Catalogo ad- 

scribimus, statuentes eos in universa Ecclesia inter Sanctos pia devotione 

recoli debere. In nomine Patris et Filii et Spiritus Sancti. 

Clarus hic vir excellentem ostendit spiritalem progressum, Christi eius-

que Ecclesiae dilectionem atque insignia dedit pietatis testimonia, Evangelii 

verba perscrutans et in cotidiana vita sequens.

Quae autem his Litteris decrevimus, nunc et in posterum rata et firma 

esse volumus, contrariis quibuslibet rebus minime obstantibus.

Datum Romae, Laterani, die nono mensis Octobris, anno Domini bis 

millesimo vicesimo altero, Pontificatus Nostri decimo.

EGO FRANCISCUS
Catholicae Ecclesiae Episcopus 

Leonardus Sapienza, Proton. Apost.

Loco  G  Plumbi

In Secret. Status tab., n. 581.531
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LITTERAE APOSTOLICAE

Venerabili Dei Servo Aloisio Lenzini caelitum Beatorum tribuitur dignitas.

FRANCISCUS PP.

Ad perpetuam rei memoriam. — « Deus, superbi insurrexerunt super 

me, et synagoga potentium quaesierunt animam meam et non proposuerunt 

te in conspectu suo. Et tu, Domine, Deus miserator et misericors, patiens 

et multae misericordiae et veritatis, respice in me et miserere mei; da 

fortitudinem tuam puero tuo et salvum fac filium ancillae tuae » (Ps 86, 14-16).

Haec psalmistae verba spiritales condiciones plane collustrant in quibus 

Venerabilis Servus Dei Aloisius Lenzini versabatur, plerumque in postrema 

suae vitae aetate, cum, propter suo ministerio fidelitatem, quod ei praeci-

piebat ut Evangelium omnibus in condicionibus praedicaret, saepenumero 

minis vexaretur ac suam ob animosam strenuamque perseverantiam nefarie 

est interemptus

Die XXVIII mensis Maii anno MDCCCLXXXI in oppido Fiumalbo dioecesis 

Mutinensis natus est, atque die XXXI subsequentis mensis Maii Baptismi la-

vacro est ablutus. Cum se ad sacerdotium vocari animadverteret, studiorum 

curricula in Seminariis in oppido Fiumalbo ac Mutinae absolvit atque die 

XIX mensis Martii anno MCMIV presbyterali ordine est auctus. Cappellani 

pastorale munus in oppido Casinalbo ac deinde in pago Finale Emilia ei 

est commissum, ubi suam vim ostendit, cum fidem ab ideologiis marxianis 

palam, religionem aversantibus, defenderet. 

Interdum vere ab anno MCMXII magno animo usque ad mortem complura 

pastoralia officia gessit, omnia nempe in montanorum locorum Frignano 

paroeciis, quae sunt in Appennino Mutinensi, ubi natus erat. In loco Ron-

coscaglia ac deinde Montecuccolo fuit parochus, sollicitudinem ostendens 

in aegris curandis et iuvenibus educandis, quos ad veram christianam vi-

tam instituere cupiebat. Alta spiritalitate vir ac flagranti oratione anno 

MCMXXXVIII licentiam obtinuit exsperimenti causa Romae apud Clericos Re-

gulares Minores manendi, sed Episcopus in dioecesim eum revocavit, ei 

committens munus Sanatorium loci Gaiato spiritaliter curandi. Anno MCMXLI 



1332 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

parochus renuntiatus est pagi Crocette, intra Pavullo municipii fines in 

loco Frignano, ubi usque ad mortem moratus est. Suo ministerio sollicitus 

proximusque suis fidelibus ex corde fuit, nihil eos respuens, qui a fide longe 

aberant. Pauper fuit ac per tenues etiam sui beneficii proventus indigen-

tibus subvenit. Eucharistiae perquam devotus, quam paroecialis vitae in 

medio loco posuit, communitariam adorationem promovendo atque preces 

ac meditationes parando. Suum populum ad fidem praedicatione ac scriptis 

instituit. Adversus blasphemiae vitium certavit. Ad sacerdotium vocationes 

ex adolescentibus concitavit. Maxima audacia eminuit eo quod Ecclesiae leges 

tuitus est, maxime cum a sodalibus sacerdotibus violari cernebat. Alterius 

mundani belli tempore hominibus iuvandis, qui in difficultate versabantur, 

operam dedit. Ut potuit perfugium auxiliumque praebuit iis qui periculis 

implicabantur ac necessitatibus, nullo praeiudicio facto religionis ac iudicii 

politici, nonnullis quoque additis eius paroeciae factiosis, inter quos reperie-

batur eius futurus interfector. Bello composito, variae politicae partes, quae 

dictaturae bellum gesserunt, de forma rei publicae tribuenda post libertatem 

adeptam inter se dissidebant. Communistae sovieticum, clero ac religioni 

aversum, propositum persequebantur, quod in montanis hominibus minus 

valebant qui seditiosorum deliberationibus haud studebant atque praeterea 

Ecclesiae doctrinae obsequebantur. Apud regionem communistae multum 

pollebant atque eo quod ex proximis suffragiis victores evadere cupiebant, 

religionem, Ecclesiam, christianos mores detrectare coeperunt, cum clerum 

impedimentum putabant ad rerum potiundum. Quibusdam in locis ad occi-

siones ventum est, atque in Triangulo Rubro Aemiliano Romandiolo, XXII 

sacerdotes sunt interempti. Aversissimus habebatur Venerabilis Servus Dei 

suam ob auctoritatem apud populum ac fervorem quo praedicans Evangelium 

demonstrabat ut unam vitae regulam et efficiebat ut caveretur a doctrinis 

quae demovebant a Deo et a christiana testificatione. Minae palam iteratae 

non effecerunt ut sileret. Nocte diei XXI mensis Iulii anno MCMXLV e somno 

eum nescioqui excitaverunt, dolose postulantes ut morituro sacramenta mi-

nistraret. Periculum animadvertens, Venerabilis Servus Dei inaniter obstitit, 

sed nefarii homines canonicam introgressi, eum perduxerunt in vinetum 

prope templum ubi saeve eum cruciaverunt et necaverunt, eumdem ibidem 

sepelientes. Ex nonnullis testificationibus repertum est ut eum blasphemare 

cogerent et communismum magnificare. Post sauciatum cadaver repertum 
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exsequiae in templo Crocette sunt celebratae, frequentissimo clero ac po-

pulo adstante. Anno MMII exuviae ex municipii coemeterio sunt translatae 

in paroeciale templum Crocette.

Continuata martyrii fama effecit ut beatificationis ritus incoharetur. 

Dioecesana Inquisitio apud Curiam archiepiscopalem Mutinensem - Nonan-

tulanam annis MMXI-MMXII est peracta, cuius validitatis Decretum die XXIII 

mensis Ianuarii anno MMXV editum est. Positione comparata, die XIII mensis 

Novembris Anno MMXVIII historici Consultores eam comprobaverunt atque 

die XXVII mensis Februarii anno MMXX Consultorum theologicorum peculiaris 

Congressus prospero cum suffragio actus est. Patres Cardinales et Episco-

pi in Sessione ordinaria, die XX mensis Octobris anno MMXX, agnoverunt 

Venerabilem Servum Dei Aloisium Lenzini esse interemptum suam propter 

Christo et Ecclesiae fidelitatem. Nos Ipsi die XXVII subsequentis mensis  

Octobris facultatem fecimus ut Congregatio de Causis Sanctorum congruum 

Decretum de martyrio evulgaret atque statuimus ut beatificationis ritus 

Mutinae Italiae die XXVIII mensis Maii anno MMXX celebraretur. 

Hodie igitur ex mandato Nostro, Marcellus S.R.E. Cardinalis Semeraro, 

Praefectus Congregationis de Causis Sanctorum, Apostolicas legit Litteras 

quibus Nos in Beatorum catalogum rettulimus Venerabilem Servum Dei 

Aloisium Lenzini: 

Nos, vota Fratris Nostri Herii Castellucci, Archiepiscopi Abbatis Mu-

tinensis - Nonantulani itemque Episcopi Carpensis, necnon plurimorum 

aliorum Fratrum in Episcopatu multorumque christifidelium explentes, de 

Congregationis de Causis Sanctorum consulto, auctoritate Nostra Aposto-

lica facultatem facimus ut Venerabilis Servus Dei Aloisius Lenzini, martyr, 

presbyter dioecesanus, pastor secundum Cor Christi, veritatis testis necnon 

evangelicae iustitiae usque ad sanguinis effusionem, Beati nomine in po-

sterum appelletur atque die vicesima prima mensis Iulii, qua in caelum ortus 

est, quotannis in locis et modis iure statutis celebrari possit. In nomine 

Patris et Filii et Spiritus Sancti.

Clarus hic presbyter dioecesanus, pastor secundum Cor Christi et martyr 

diligentem ostendit spiritalem progressum, Christi eiusque Ecclesiae dilectio- 

nem atque insignia dedit fidei, spei et caritatis testimonia. Dum illius  

conspicimus vitam, ad altiorem usque imitationem Salvatoris in cotidiana 

nostra vita incitamur. 
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Quod autem decrevimus, volumus et nunc et in posterum tempus vim 

habere, contrariis rebus quibuslibet non obstantibus.

Datum Romae, Laterani, sub anulo Piscatoris, die XXVIII mensis Maii, 

anno MMXXII, Pontificatus Nostri decimo.

De mandato Summi Pontificis

petruS  Card.  parolin

Secretarius Status

Loco  G  Plumbi

In Secret. Status tab., n. 573.026
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HOMILIAE

I

In Sancta Missa pro Canonizatione Beatorum Ioannis Scalabrini et Artemidis 
Zatti.*

Mentre Gesù è in cammino, dieci lebbrosi gli vanno incontro gridan-

dogli: « Abbi pietà di noi ».1 Tutti e dieci vengono guariti, ma soltanto uno 

di loro ritorna per ringraziare Gesù: è un samaritano, una sorta di eretico 

per i giudei. All’inizio camminano insieme, poi però la differenza la fa quel 

samaritano, che torna indietro « lodando Dio a gran voce ».2 Fermiamoci su 

questi due aspetti che possiamo ricavare dal Vangelo odierno: camminare 

insieme e ringraziare.

Anzitutto, camminare insieme. All’inizio del racconto non c’è nessuna 

distinzione tra il samaritano e gli altri nove. Semplicemente si parla di dieci 

lebbrosi, che fanno gruppo tra di loro e, senza divisione, vanno incontro a 

Gesù. La lebbra, come sappiamo, non era soltanto una piaga fisica – che 

anche oggi dobbiamo impegnarci a debellare –, ma anche una “malattia 

sociale”, perché a quel tempo per timore della contaminazione i lebbrosi 

dovevano stare fuori dalla comunità.3 Quindi non potevano entrare nei centri 

abitati, erano tenuti a distanza, relegati ai margini della vita sociale e perfino 

di quella religiosa, isolati. Camminando insieme, questi lebbrosi manifestano 

il loro grido nei confronti di una società che li esclude. E notiamo bene: il 

samaritano, anche se ritenuto eretico, “straniero”, fa gruppo con gli altri. 

Fratelli e sorelle, la malattia e la fragilità comuni fanno cadere le barriere 

e superare ogni esclusione.

Si tratta di un’immagine bella anche per noi: quando siamo onesti con 

noi stessi, ci ricordiamo di essere tutti ammalati nel cuore, di essere tutti 

peccatori, tutti bisognosi della misericordia del Padre. E allora smettiamo di 

dividerci in base ai meriti, ai ruoli che ricopriamo o a qualche altro aspetto 

esteriore della vita, e cadono così i muri interiori, cadono i pregiudizi. Così, 

* Die 9 Octobris 2022.
1 Lc 17, 13.
2 v. 15.
3 Cfr Lv 13, 46.



1336 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

finalmente, ci riscopriamo fratelli. Anche Naamàn il siro – ci ha ricordato 

la prima Lettura –, pur essendo ricco e potente, per guarire ha dovuto 

fare una cosa semplice: immergersi nel fiume in cui si bagnavano tutti gli 

altri. Anzitutto ha dovuto togliere la sua armatura, le sue vesti:4 come ci 

fa bene togliere le nostre armature esteriori, le nostre barriere difensive e 

fare un bel bagno di umiltà, ricordandoci che siamo tutti fragili dentro, tutti 

bisognosi di guarigione, tutti fratelli. Ricordiamoci questo: la fede cristiana 

sempre ci chiede di camminare insieme agli altri, mai di essere marciatori 

solitari; sempre ci invita a uscire da noi stessi verso Dio e verso i fratelli, 

mai di chiuderci in noi stessi; sempre ci chiede di riconoscerci bisognosi di 

guarigione e di perdono, e di condividere le fragilità di chi ci sta vicino, 

senza sentirci superiori.

Fratelli e sorelle, verifichiamo se nella nostra vita, nelle nostre famiglie, 

nei luoghi dove lavoriamo e che ogni giorno frequentiamo, siamo capaci 

di camminare insieme agli altri, siamo capaci di ascoltare, di superare la 

tentazione di barricarci nella nostra autoreferenzialità e di pensare solo ai 

nostri bisogni. Ma camminare insieme – cioè essere “sinodali” – è anche la 

vocazione della Chiesa. Chiediamoci quanto siamo davvero comunità aperte e 

inclusive verso tutti; se riusciamo a lavorare insieme, preti e laici, a servizio 

del Vangelo; se abbiamo un atteggiamento accogliente – non solo con le 

parole ma con gesti concreti – verso chi è lontano e verso tutti coloro che si 

avvicinano a noi, sentendosi inadeguati a causa dei loro travagliati percorsi 

di vita. Li facciamo sentire parte della comunità oppure li escludiamo? Ho 

paura quando vedo comunità cristiane che dividono il mondo in buoni e 

cattivi, in santi e peccatori: così si finisce per sentirsi migliori degli altri e 

tenere fuori tanti che Dio vuole abbracciare. Per favore, includere sempre, 

nella Chiesa come nella società, ancora segnata da tante disuguaglianze ed 

emarginazioni. Includere tutti. E oggi, nel giorno in cui Scalabrini diventa 

santo, vorrei pensare ai migranti. È scandalosa l’esclusione dei migranti! 

Anzi, l’esclusione dei migranti è criminale, li fa morire davanti a noi. E 

così, oggi abbiamo il Mediterraneo che è il cimitero più grande del mondo. 

L’esclusione dei migranti è schifosa, è peccaminosa, è criminale, non aprire 

le porte a chi ha bisogno. “No, non li escludiamo, li mandiamo via”: ai lager, 

dove sono sfruttati e venduti come schiavi. Fratelli e sorelle, oggi pensiamo 

4 Cfr 2 Re 5.
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ai nostri migranti, quelli che muoiono. E quelli che sono capaci di entrare, 

li riceviamo come fratelli o li sfruttiamo? Lascio la domanda, soltanto.

Il secondo aspetto è ringraziare. Nel gruppo dei dieci lebbrosi ce n’è uno 

solo che, vedendosi guarito, torna indietro per lodare Dio e manifestare 

gratitudine a Gesù. Gli altri nove vengono risanati, ma poi se ne vanno 

per la loro strada, dimenticandosi di Colui che li ha guariti. Dimenticare 

le grazie che Dio ci dà. Il samaritano, invece, fa del dono ricevuto l’inizio 

di un nuovo cammino: ritorna da Chi lo ha sanato, va a conoscere Gesù 

da vicino, inizia una relazione con Lui. Il suo atteggiamento di gratitudine 

non è, allora, un semplice gesto di cortesia, ma l’inizio di un percorso di 

riconoscenza: egli si prostra ai piedi di Cristo,5 compie cioè un gesto di 

adorazione: riconosce che Gesù è il Signore, e che è più importante della 

guarigione ricevuta.

E questa, fratelli e sorelle, è una grande lezione anche per noi, che 

beneficiamo ogni giorno dei doni di Dio, ma spesso ce ne andiamo per 

la nostra strada dimenticandoci di coltivare una relazione viva, reale con 

Lui. È una brutta malattia spirituale: dare tutto per scontato, anche la 

fede, anche il nostro rapporto con Dio, fino a diventare cristiani che non 

si sanno più stupire, che non sanno più dire “grazie”, che non si mostrano 

riconoscenti, che non sanno vedere le meraviglie del Signore. “Cristiani 

all’acqua di rose”, come diceva una signora che ho conosciuto. E, così, 

si finisce per pensare che tutto quanto riceviamo ogni giorno sia ovvio e 

dovuto. La gratitudine, il saper dire “grazie”, ci porta invece ad affermare 

la presenza di Dio-amore. E anche a riconoscere l’importanza degli altri, 

vincendo l’insoddisfazione e l’indifferenza che ci abbruttiscono il cuore. È 

fondamentale saper ringraziare. Ogni giorno, dire grazie al Signore, ogni 

giorno saperci ringraziare tra di noi: in famiglia, per quelle piccole cose 

che riceviamo a volte senza neanche chiederci da dove arrivino; nei luoghi 

che frequentiamo quotidianamente, per i tanti servizi di cui godiamo e per 

le persone che ci sostengono; nelle nostre comunità cristiane, per l’amore 

di Dio che sperimentiamo attraverso la vicinanza di fratelli e sorelle che 

spesso in silenzio pregano, offrono, soffrono, camminano con noi. Per fa-

vore, non dimentichiamo questa parola-chiave: grazie! Non dimentichiamo 

di sentire e dire “grazie”!

5 Cfr Lc 17, 16.
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I due Santi oggi canonizzati ci ricordano l’importanza di camminare 

insieme e di saper ringraziare. Il Vescovo Scalabrini, che fondò due Congre-

gazioni per la cura dei migranti, una maschile e una femminile, affermava 

che nel comune camminare di coloro che emigrano non bisogna vedere solo 

problemi, ma anche un disegno della Provvidenza: « Proprio a causa delle 

migrazioni forzate dalle persecuzioni – egli disse – la Chiesa superò i confini 

di Gerusalemme e di Israele e divenne “cattolica”; grazie alle migrazioni di 

oggi la Chiesa sarà strumento di pace e di comunione tra i popoli ».6 C’è 

una migrazione, in questo momento, qui in Europa, che ci fa soffrire tanto 

e ci muove ad aprire il cuore: la migrazione degli ucraini che fuggono dalla 

guerra. Non dimentichiamo oggi la martoriata Ucraina! Scalabrini guardava 

oltre, guardava avanti, verso un mondo e una Chiesa senza barriere, senza 

stranieri. Da parte sua, il fratello salesiano Artemide Zatti, con la sua bici-

cletta, è stato un esempio vivente di gratitudine: guarito dalla tubercolosi, 

dedicò tutta la vita a gratificare gli altri, a curare gli infermi con amore e 

tenerezza. Si racconta di averlo visto caricarsi sulle spalle il corpo morto 

di uno dei suoi ammalati. Pieno di gratitudine per quanto aveva ricevuto, 

volle dire il suo “grazie” facendosi carico delle ferite degli altri. Due esempi.

Preghiamo perché questi nostri santi fratelli ci aiutino a camminare 

insieme, senza muri di divisione; e a coltivare questa nobiltà d’animo tanto 

gradita a Dio che è la gratitudine.

 

6 L’emigrazione degli operai italiani, Ferrara 1899.
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II

In Sancta Missa in LX anniversaria memoria ab initio Concilii Oecumenici 
Vaticani II.*

« Mi ami? ». È la prima frase che Gesù rivolge a Pietro nel Vangelo che 

abbiamo ascoltato.1 L’ultima, invece, è: « Pasci le mie pecore ».2 Nell’anni-

versario dell’apertura del Concilio Vaticano II sentiamo rivolte anche a noi, 

a noi come Chiesa, queste parole del Signore: Mi ami? Pasci le mie pecore.

1. Anzitutto: Mi ami? È un interrogativo, perché lo stile di Gesù non è 

tanto quello di dare risposte, ma di fare domande, domande che provocano 

la vita. E il Signore, che « nel suo grande amore parla agli uomini come ad 

amici e si intrattiene con essi »,3 chiede ancora, chiede sempre alla Chiesa, 

sua sposa: “Mi ami?”. Il Concilio Vaticano II è stato una grande risposta a 

questa domanda: è per ravvivare il suo amore che la Chiesa, per la prima 

volta nella storia, ha dedicato un Concilio a interrogarsi su sé stessa, a 

riflettere sulla propria natura e sulla propria missione. E si è riscoperta 

mistero di grazia generato dall’amore: si è riscoperta Popolo di Dio, Corpo 

di Cristo, tempio vivo dello Spirito Santo!

Questo è il primo sguardo da avere sulla Chiesa, lo sguardo dall’alto. 

Sì, la Chiesa va guardata prima di tutto dall’alto, con gli occhi innamora-

ti di Dio. Chiediamoci se nella Chiesa partiamo da Dio, dal suo sguardo 

innamorato su di noi. Sempre c’è la tentazione di partire dall’io piuttosto 

che da Dio, di mettere le nostre agende prima del Vangelo, di lasciarci 

trasportare dal vento della mondanità per inseguire le mode del tempo o di 

rigettare il tempo che la Provvidenza ci dona per volgerci indietro. Stiamo 

però attenti: sia il progressismo che si accoda al mondo, sia il tradizio-

nalismo – o l’“indietrismo” – che rimpiange un mondo passato, non sono 

prove d’amore, ma di infedeltà. Sono egoismi pelagiani, che antepongono 

i propri gusti e i propri piani all’amore che piace a Dio, quello semplice, 

umile e fedele che Gesù ha domandato a Pietro.

* Die 11 Octobris 2022, Mem. ad. lib. s. Ioannis XXIII, papae.
1 Gv 21, 15.
2 v. 17.
3 Dei Verbum, 2.
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Mi ami tu? Riscopriamo il Concilio per ridare il primato a Dio, all’es-

senziale: a una Chiesa che sia pazza di amore per il suo Signore e per tutti 

gli uomini, da Lui amati; a una Chiesa che sia ricca di Gesù e povera di 

mezzi; a una Chiesa che sia libera e liberante. Il Concilio indica alla Chiesa 

questa rotta: la fa tornare, come Pietro nel Vangelo, in Galilea, alle sor-

genti del primo amore, per riscoprire nelle sue povertà la santità di Dio.4 

Anche noi, ognuno di noi ha la propria Galilea, la Galilea del primo amore, 

e sicuramente anche ognuno di noi oggi è invitato a tornare alla propria 

Galilea per sentire la voce del Signore: “Seguimi”. E lì, per ritrovare nello 

sguardo del Signore crocifisso e risorto la gioia smarrita, per concentrarsi su 

Gesù. Ritrovare la gioia: una Chiesa che ha perso la gioia ha perso l’amore. 

Verso la fine dei suoi giorni Papa Giovanni scriveva: « Questa mia vita che 

volge al tramonto meglio non potrebbe essere risolta che nel concentrar-

mi tutto in Gesù, figlio di Maria… grande e continuata intimità con Gesù, 

contemplato in immagine: bambino, crocifisso, adorato nel Sacramento ».5 

Ecco il nostro sguardo alto, ecco la nostra sorgente sempre viva: Gesù, la 

Galilea dell’amore, Gesù che ci chiama, Gesù che ci domanda: “Mi ami?”.

Fratelli, sorelle, ritorniamo alle pure sorgenti d’amore del Concilio. Ri-

troviamo la passione del Concilio e rinnoviamo la passione per il Concilio! 

Immersi nel mistero della Chiesa madre e sposa, diciamo anche noi, con 

San Giovanni XXIII: Gaudet Mater Ecclesia! 6 La Chiesa sia abitata dalla 

gioia. Se non gioisce smentisce sé stessa, perché dimentica l’amore che 

l’ha creata. Eppure, quanti tra noi non riescono a vivere la fede con gioia, 

senza mormorare e senza criticare? Una Chiesa innamorata di Gesù non 

ha tempo per scontri, veleni e polemiche. Dio ci liberi dall’essere critici e 

insofferenti, aspri e arrabbiati. Non è solo questione di stile, ma di amore, 

perché chi ama, come insegna l’Apostolo Paolo, fa tutto senza mormorare.7 

Signore, insegnaci il tuo sguardo alto, a guardare la Chiesa come la vedi 

Tu. E quando siamo critici e scontenti, ricordaci che essere Chiesa è testi-

moniare la bellezza del tuo amore, è vivere in risposta alla tua domanda: 

mi ami? Non è andare come se fossimo a una veglia funebre.

4 Cfr Lumen gentium, 8c; cap. V.
5 Giornale dell’anima, 977-978.
6 Discorso all’apertura del Concilio, 11 ottobre 1962.
7 Cfr Fil 2, 14.
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2. Mi ami? Pasci le mie pecore. La seconda parola: Pasci. Gesù espri-

me con questo verbo l’amore che desidera da Pietro. Pensiamo proprio a 

Pietro: era un pescatore di pesci e Gesù lo aveva trasformato in pescatore 

di uomini.8 Ora gli assegna un mestiere nuovo, quello di pastore, che non 

aveva mai esercitato. Ed è una svolta, perché mentre il pescatore prende 

per sé, attira a sé, il pastore si occupa degli altri, pasce gli altri. Di più, 

il pastore vive con il gregge, nutre le pecore, si affeziona a loro. Non sta 

al di sopra, come il pescatore, ma in mezzo. Il pastore è davanti al popolo 

per segnare la strada, in mezzo al popolo come uno di loro, e dietro al 

popolo per essere vicino a coloro che vanno in ritardo. Il pastore non sta 

al di sopra, come il pescatore, ma in mezzo. Ecco il secondo sguardo che 

ci insegna il Concilio, lo sguardo nel mezzo: stare nel mondo con gli altri 

e senza mai sentirci al di sopra degli altri, come servitori del più grande 

Regno di Dio;9 portare il buon annuncio del Vangelo dentro la vita e le 

lingue degli uomini,10 condividendo le loro gioie e le loro speranze.11 Stare 

in mezzo al popolo, non sopra il popolo: questo è il peccato brutto del 

clericalismo che uccide le pecore, non le guida, non le fa crescere, uccide. 

Quant’è attuale il Concilio: ci aiuta a respingere la tentazione di chiuderci 

nei recinti delle nostre comodità e convinzioni, per imitare lo stile di Dio, 

che ci ha descritto oggi il profeta Ezechiele: “andare in cerca della pecora 

perduta e ricondurre all’ovile quella smarrita, fasciare quella ferita e curare 

quella malata”.12

Pasci: la Chiesa non ha celebrato il Concilio per ammirarsi, ma per 

donarsi. Infatti la nostra santa Madre gerarchica, scaturita dal cuore della 

Trinità, esiste per amare. È un popolo sacerdotale:13 non deve risaltare agli 

occhi del mondo, ma servire il mondo. Non dimentichiamolo: il Popolo di 

Dio nasce estroverso e ringiovanisce spendendosi, perché è sacramento di 

amore, « segno e strumento dell’intima unione con Dio e dell’unità di tutto 

il genere umano ».14 Fratelli e sorelle, torniamo al Concilio, che ha risco-

perto il fiume vivo della Tradizione senza ristagnare nelle tradizioni; che 

8 Cfr Lc 5, 10.
9 Cfr Lumen gentium, 5.

10 Cfr Sacrosanctum Concilium, 36.
11 Cfr Gaudium et spes, 1.
12 Cfr Ez 34, 16.
13 Cfr Lumen gentium, 10 ss.
14 Lumen gentium, 1.
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ha ritrovato la sorgente dell’amore non per rimanere a monte, ma perché 

la Chiesa scenda a valle e sia canale di misericordia per tutti. Torniamo 

al Concilio per uscire da noi stessi e superare la tentazione dell’autorefe-

renzialità, che è un modo di essere mondano. Pasci, ripete il Signore alla 

sua Chiesa; e pascendo, supera le nostalgie del passato, il rimpianto della 

rilevanza, l’attaccamento al potere, perché tu, Popolo santo di Dio, sei un 

popolo pastorale: non esisti per pascere te stesso, per arrampicarti, ma per 

pascere gli altri, tutti gli altri, con amore. E, se è giusto avere un’atten-

zione particolare, sia per i prediletti di Dio cioè i poveri, gli scartati;15 per 

essere, come disse Papa Giovanni, « la Chiesa di tutti, e particolarmente 

la Chiesa dei poveri ».16

3. Mi ami? Pasci – conclude il Signore – le mie pecore. Non intende solo 

alcune, ma tutte, perché tutte ama, tutte chiama affettuosamente “mie”. Il 

buon Pastore vede e vuole il suo gregge unito, sotto la guida dei Pastori 

che gli ha dato. Vuole – terzo sguardo – lo sguardo d’insieme: tutti, tutti 

insieme. Il Concilio ci ricorda che la Chiesa, a immagine della Trinità, è 

comunione.17 Il diavolo, invece, vuole seminare la zizzania della divisione. 

Non cediamo alle sue lusinghe, non cediamo alla tentazione della polariz-

zazione. Quante volte, dopo il Concilio, i cristiani si sono dati da fare per 

scegliere una parte nella Chiesa, senza accorgersi di lacerare il cuore della 

loro Madre! Quante volte si è preferito essere “tifosi del proprio gruppo” 

anziché servi di tutti, progressisti e conservatori piuttosto che fratelli e 

sorelle, “di destra” o “di sinistra” più che di Gesù; ergersi a “custodi della 

verità” o a “solisti della novità”, anziché riconoscersi figli umili e grati della 

santa Madre Chiesa. Il Signore non ci vuole così. Tutti, tutti siamo figli di 

Dio, tutti fratelli nella Chiesa, tutti Chiesa, tutti. Noi siamo le sue pecore, 

il suo gregge, e lo siamo solo insieme, uniti. Superiamo le polarizzazioni 

e custodiamo la comunione, diventiamo sempre più “una cosa sola”, come 

Gesù ha implorato prima di dare la vita per noi.18 Ci aiuti in questo Maria, 

15 Cfr Lumen gentium, 8c; Gaudium et spes, 1.
16 Radiomessaggio ai fedeli di tutto il mondo a un mese dal Concilio Ecumenico Vaticano II, 

11 settembre 1962.
17 Cfr Lumen gentium, 4.13.
18 Cfr Gv 17, 21.
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Madre della Chiesa. Accresca in noi l’anelito all’unità, il desiderio di im-

pegnarci per la piena comunione tra tutti i credenti in Cristo. Lasciamo da 

parte gli “ismi”: al popolo di Dio non piace questa polarizzazione. Il popolo 

di Dio è il santo popolo fedele di Dio: questa è la Chiesa. È bello che oggi, 

come durante il Concilio, siano con noi rappresentanti di altre Comunità 

cristiane. Grazie! Grazie per essere venuti, grazie per questa presenza.

Ti rendiamo grazie, Signore, per il dono del Concilio. Tu che ci ami, 

liberaci dalla presunzione dell’autosufficienza e dallo spirito della critica 

mondana. Liberaci dell’autoesclusione dall’unità. Tu, che ci pasci con tene-

rezza, portaci fuori dai recinti dell’autoreferenzialità. Tu, che ci vuoi gregge 

unito, liberaci dall’artificio diabolico delle polarizzazioni, degli “ismi”. E noi, 

tua Chiesa, con Pietro e come Pietro ti diciamo: “Signore, tu sai tutto; tu 

sai che noi ti amiamo”.19

19 Cfr Gv 21, 17.
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ALLOCUTIONES 

I

Ad participes Conventus Operis fundati « Centesimus Annus Pro Pontifice ».*

Cari fratelli e sorelle, buongiorno e benvenuti!

Ringrazio Lei per le parole di introduzione. E ringrazio tutti voi per 

il lavoro che portate avanti. Il vostro contributo riguardo alla dottrina so-

ciale della Chiesa lo considero molto importante, anzitutto sul piano della 

recezione, perché contribuite a farla conoscere e comprendere; direi però 

anche sul piano dell’approfondimento, perché voi la leggete “dall’interno” 

del complesso mondo economico e sociale, e quindi potete continuamente 

confrontare tale dottrina con la realtà, una realtà sempre in movimento, 

che cambia continuamente.

Il tema del vostro Convegno di questi giorni è stato “Crescita inclusiva 

per sradicare la povertà e promuovere lo sviluppo sostenibile per la pace”. 

Mi pare che l’espressione-chiave sia quella iniziale: “crescita inclusiva”. Fa 

pensare alla Populorum progressio di San Paolo VI, là dove afferma: « Lo 

sviluppo non si riduce alla semplice crescita economica. Per essere auten-

tico sviluppo, deve essere integrale, il che vuol dire volto alla promozione 

di ogni uomo e tutto l’uomo ».1 Dunque, lo sviluppo o è inclusivo o non è 

sviluppo. E allora, ecco il nostro compito, in particolare il vostro in quanto 

fedeli laici: far “lievitare” la realtà economica in senso etico, la crescita 

nel senso dello sviluppo. E voi cercate di farlo, a partire dalla visione del 

Vangelo. Perché tutto nasce da come si guarda la realtà.

In un suo romanzo, un narratore americano contemporaneo parla del 

tempo che precede il crollo della borsa e scrive: « All’interno dei vari stati 

la Depressione già si faceva sentire, e i coltivatori e i braccianti un po’ 

dappertutto erano in stato di allarme. Di disperati ne incontrammo un 

* Die 8 Octobris 2022.
1 N. 14.
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mucchio per strada, e Maestro Yehudi mi insegnò a non guardare mai 

nessuno dall’alto in basso ».2

Tutto nasce da come si guarda, e da dove si guarda. Guardare un altro 

dall’alto in basso, è lecito farlo soltanto in una situazione: per aiutarlo a 

sollevarsi. Non di più. Questo è l’unico momento lecito per guardare dall’alto 

in basso. Lo sguardo di Gesù sapeva vedere nella povera gente che met-

teva due spiccioli nella cassetta delle offerte al Tempio un gesto di dono 

totale.3 Lo sguardo di Gesù partiva dalla misericordia e dalla compassione 

per i poveri e gli esclusi. Da dove parte il mio sguardo? Una domanda che 

ci aiuterà sempre.

La crescita inclusiva trova il suo punto di partenza in uno sguardo non 

ripiegato su di sé, libero dalla ricerca della massimizzazione del profitto. 

La povertà non si combatte con l’assistenzialismo, no, così la si “aneste-

tizza” ma non la si combatte. Come già dicevo nella Laudato si’, « aiutare 

i poveri con il denaro dev’essere sempre un rimedio provvisorio per fare 

fronte alle emergenze. Il vero obiettivo dovrebbe essere di consentire loro 

una vita degna mediante il lavoro ».4 La porta è il lavoro: la porta della 

dignità di un uomo è il lavoro.

Senza un impegno di tutti per far crescere politiche lavorative per i 

più fragili, si favorisce una cultura mondiale dello scarto. Ho provato a 

spiegare questa convinzione anche nel primo capitolo dell’Enciclica Fratelli 

tutti, dove, tra l’altro, si ricorda che « è aumentata la ricchezza, ma senza 

equità, e così accade che nascono nuove povertà ».5 Cresce la ricchezza e 

nascono nuove povertà.

Ecco perché il futuro invoca un nuovo sguardo, e ciascuno nel suo pic-

colo è chiamato a farsi promotore di questo modo differente di guardare il 

mondo, a partire dalle persone e dalle situazioni che vive nel quotidiano. Il 

Maestro, nel romanzo che ho citato, insegna al suo allievo a « non guardare 

mai nessuno dall’alto in basso »; penso che questo può essere una buona 

indicazione per tutti. Siamo tutti fratelli e sorelle, e se io sono il proprie-

2 paul auSter, Mr Vertigo, Torino 2015, 126.
3 Cfr Mc 12, 41-44.
4 N. 128.
5 N. 21.
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tario di un’azienda, questo non mi legittima a guardare i miei dipendenti 

con aria di sufficienza. Se sono l’amministratore delegato di una banca, 

non devo dimenticare che ogni persona va trattata con rispetto e cura.

La Fondazione Centesimus Annus può declinare le importanti riflessioni 

condotte in questi giorni, attraverso la conversione dello sguardo di ciascuno. 

L’umile sguardo di chi vede in ogni uomo e donna che incontra un fratello 

e una sorella da rispettare nella sua dignità, prima che, eventualmente, 

un cliente con cui fare affari. È un fratello, una sorella, una persona; può 

fare il cliente. Solo con questo sguardo potremo lottare contro i mali della 

speculazione corrente che alimenta i venti di guerra. Non guardare mai 

nessuno dall’alto in basso è lo stile di ogni operatore di pace. È lecito farlo 

solo per aiutare a sollevarsi.

Cari amici, vi ringrazio di essere venuti, e soprattutto per l’impegno 

che ciascuno di voi pone, là dove vive e lavora, al fine di promuovere una 

crescita inclusiva e, più in generale, la conoscenza della dottrina sociale 

della Chiesa. Di cuore benedico tutti voi e le vostre famiglie. E per favore, 

non dimenticatevi di pregare per me. Grazie.
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II

Ad Membra motus Communionis et Liberationis in C anniversaria memoria 
ab ortu eius Fundatoris, Servi Dei Rev.di Domini Aloisii Giussani.*

Cari fratelli e sorelle, buongiorno e benvenuti!

Siete venuti in tanti, dall’Italia e da vari Paesi. Il vostro movimento non 

perde la sua capacità di radunare e mobilitare. Vi ringrazio di aver voluto 

manifestare la vostra comunione con la Sede Apostolica e il vostro affetto 

per il Papa. Ringrazio il Presidente della Fraternità, prof. Davide Prosperi, 

come pure Hassina e Rose, che hanno condiviso le loro esperienze. Saluto 

il Cardinale Prefetto, il Cardinal Farrell e i Cardinali e Vescovi presenti.

Siamo riuniti per commemorare il centenario della nascita di Mons. 

Luigi Giussani. E lo facciamo con gratitudine nell’animo, come abbiamo 

sentito da Rose e Hassina. Io esprimo la mia personale gratitudine per il 

bene che mi ha fatto, come sacerdote, meditare alcuni libri di don Giussani 

– da prete giovane –; e lo faccio anche come Pastore universale per tutto 

ciò che egli ha saputo seminare e irradiare dappertutto per il bene della 

Chiesa. E come potrebbero non ricordarlo con gratitudine commossa quelli 

che sono stati i suoi amici, i suoi figli i discepoli? Grazie alla sua paternità 

sacerdotale appassionata nel comunicare Cristo, essi sono cresciuti nella 

fede come dono che dà senso, ampiezza umana e speranza alla vita. Don 

Giussani è stato padre e maestro, è stato servitore di tutte le inquietudini 

e le situazioni umane che andava incontrando nella sua passione educativa 

e missionaria. La Chiesa riconosce la sua genialità pedagogica e teologica, 

dispiegata a partire da un carisma che gli è stato dato dallo Spirito Santo 

per l’“utilità comune”. Non è una mera nostalgia ciò che ci porta a celebra-

re questo centenario, ma è la memoria grata della sua presenza: non solo 

nelle nostre biografie e nei nostri cuori, bensì nella comunione dei santi, 

da dove intercede per tutti i suoi.

So, cari amici, fratelli e sorelle, che non sono per niente facili i periodi 

di transizione, quando il padre fondatore non è più fisicamente presente. 

Lo hanno sperimentato tante fondazioni cattoliche nel corso della storia. 

Bisogna ringraziare padre Julian Carrón per il suo servizio nella guida 

* Die 15 Octobris 2022.



1348 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

del movimento durante questo periodo e per aver mantenuto fermo il ti-

mone della comunione con il pontificato. Tuttavia, non sono mancati seri 

problemi, divisioni, e certo anche un impoverimento nella presenza di un 

movimento ecclesiale così importante come Comunione e Liberazione, da 

cui la Chiesa, e io stesso, spera di più, molto di più. I tempi di crisi sono 

tempi di ricapitolazione della vostra straordinaria storia di carità, di cultura 

e di missione; sono tempi di discernimento critico di ciò che ha limitato 

la potenzialità feconda del carisma di don Giussani; sono tempi di rinno-

vamento e rilancio missionario alla luce dell’attuale momento ecclesiale, 

come pure delle necessità, delle sofferenze e delle speranze dell’umanità 

contemporanea. La crisi fa crescere. Non va ridotta al conflitto, che annulla. 

La crisi fa crescere.

Sicuramente don Giussani sta pregando per l’unità in tutte le articola-

zioni del vostro movimento; sicuro. Voi sapete bene che unità non vuol dire 

uniformità. Non abbiate paura delle diverse sensibilità e del confronto nel 

cammino del movimento. Non può essere diversamente in un movimento nel 

quale tutti gli aderenti sono chiamati a vivere personalmente e condividere 

corresponsabilmente il carisma ricevuto. Tutti lo vivono originalmente e 

anche in comunità. Questo sì è importante: che l’unità sia più forte delle 

forze dispersive o del trascinarsi di vecchie contrapposizioni. Un’unità con 

chi e con quanti guidano il movimento, unità con i Pastori, unità nel se-

guire con attenzione le indicazioni del Dicastero per i Laici, la Famiglia e 

la Vita, e unità con il Papa, che è il servitore della comunione nella verità 

e nella carità.

Non sprecate il vostro tempo prezioso in chiacchiere, diffidenze e con-

trapposizioni. Per favore! Non sprecare il tempo!

Adesso vorrei ricordare alcuni aspetti della ricca personalità di don Gius-

sani: il suo carisma, la sua vocazione di educatore, il suo amore alla Chiesa.

1. Don Giussani uomo carismatico. È stato certamente un uomo di gran-

de carisma personale, capace di attrarre migliaia di giovani e di toccare il 

loro cuore. Ci possiamo chiedere: da dove veniva il suo carisma? Proveniva 

da qualcosa che aveva vissuto in prima persona: da ragazzo, a soli quin-

dici anni, era stato folgorato dalla scoperta del mistero di Cristo. Aveva 

intuito – non solo con la mente ma con il cuore – che Cristo è il centro 

unificatore di tutta la realtà, è la risposta a tutti gli interrogativi umani, è 
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la realizzazione di ogni desiderio di felicità, di bene, di amore, di eternità 

presente nel cuore umano. Lo stupore e il fascino di questo primo incontro 

con Cristo non lo hanno più abbandonato. Come disse alle sue esequie l’al-

lora Cardinale Ratzinger: « Sempre don Giussani ha tenuto fisso lo sguardo 

della sua vita e del suo cuore verso Cristo. Ha capito in questo modo che 

il cristianesimo non è un sistema intellettuale, un pacchetto di dogmi, un 

moralismo, ma che il cristianesimo è un incontro; una storia d’amore; è 

un avvenimento ». Qui sta la radice del suo carisma. Don Giussani attraeva, 

convinceva, convertiva i cuori perché trasmetteva agli altri ciò che portava 

dentro dopo quella sua fondamentale esperienza: la passione per l’uomo e 

la passione per Cristo come compimento dell’uomo. Tanti giovani lo hanno 

seguito perché i giovani hanno un grande fiuto. Quello che diceva veniva 

dal suo vissuto e dal suo cuore, perciò ispirava fiducia, simpatia e interesse.

Il Presidente ha detto che vi impegnate affinché il carisma donato a 

don Giussani per il bene di tutta la Chiesa produca sempre nuovi frutti. 

Questa è la custodia saggia del dono trasmesso a voi, una custodia che non 

è solo conservativa del passato ma che, vivificata dallo Spirito Santo, sa 

riconoscere e accogliere i nuovi germogli di questo albero che è il vostro 

movimento, che vive nella terra buona della comunione ecclesiale.

A questo proposito vi chiederete: come possiamo rispondere alle esigen-

ze di cambiamento del tempo presente custodendo il carisma? Anzitutto, è 

importante ricordare che non è il carisma a dover cambiare: esso va sempre 

nuovamente accolto e fatto fruttificare nell’oggi. I carismi crescono come 

crescono le verità del dogma, della morale: crescono in pienezza. Sono i 

modi di viverlo che possono costituire un ostacolo o addirittura un tradi-

mento al fine per il quale il carisma è stato suscitato dallo Spirito Santo. 

Riconoscere e correggere le modalità fuorvianti, laddove necessario, non 

è possibile se non con atteggiamento umile e sotto la guida sapiente della 

Chiesa. E questo atteggiamento di umiltà lo riassumerei con due verbi: 

ricordare, ossia riportare al cuore, ricordare l’incontro con il Mistero che 

ci ha condotti sin qui; e generare, guardando avanti con fiducia, ascoltando 

i gemiti che lo Spirito oggi nuovamente esprime. « L’uomo umile, la donna 

umile ha a cuore anche il futuro, non solo il passato, perché sa guardare 

avanti, sa guardare i germogli, con la memoria carica di gratitudine. L’u-

mile genera, l’umile invita e spinge verso ciò che non si conosce. Invece il 

superbo ripete, si irrigidisce […], va indietro e si chiude nella sua ripetizione, 
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si sente sicuro di ciò che conosce e teme, teme sempre il nuovo perché 

non può controllarlo, se ne sente destabilizzato… perché? Perché ha perso 

la memoria ».1 Guardate la memoria del fondatore.

Carissimi, abbiate a cuore il dono prezioso del vostro carisma e la Fra-

ternità che lo custodisce, perché esso può far “fiorire” ancora molte vite, 

come ci hanno testimoniato Hassina e Rose. La potenzialità del vostro 

carisma è ancora in gran parte da scoprire, ancora c’è gran parte da sco-

prire; vi invito perciò a rifuggire da ogni ripiegamento su voi stessi, dalla 

paura – la paura non ti porterà mai a un buon porto – e dalla stanchezza 

spirituale, che ti porta alla pigrizia spirituale. Vi incoraggio a trovare i modi 

e i linguaggi adatti perché il carisma che don Giussani vi ha consegnato 

raggiunga nuove persone e nuovi ambienti, perché sappia parlare al mondo 

di oggi, che è cambiato rispetto agli inizi del vostro movimento. Ci sono 

tanti uomini e tante donne che non hanno ancora fatto quell’incontro con 

il Signore che ha cambiato e reso bella la vostra vita!

2. Secondo aspetto: don Giussani educatore. Fin dai primi anni del suo 

ministero sacerdotale, di fronte allo smarrimento e all’ignoranza religiosa 

di molti giovani, don Giussani sentì l’urgenza di comunicare loro l’incontro 

con la persona di Gesù che lui stesso aveva sperimentato. Don Luigi aveva 

una capacità unica di far scattare la ricerca sincera del senso della vita nel 

cuore dei giovani, di risvegliare il loro desiderio di verità. Da vero apo-

stolo, quando vedeva che nei ragazzi si era accesa questa sete, non aveva 

paura di presentare loro la fede cristiana. Ma senza mai imporre nulla. Il 

suo approccio ha generato tante personalità libere, che hanno aderito al 

cristianesimo con convinzione e passione; non per abitudine, non per con-

formismo, ma in modo personale e in modo creativo. Don Giussani aveva 

una grande sensibilità nel rispettare l’indole di ognuno, rispettare la sua 

storia, il suo temperamento, i suoi doni. Non voleva persone tutte uguali e 

non voleva nemmeno che tutti imitassero lui, che ognuno fosse originale, 

come Dio lo ha fatto. E infatti quei giovani, crescendo, sono diventati, 

ciascuno secondo la propria inclinazione, presenze significative in diversi 

campi, sia nel giornalismo, nella scuola, nell’economia, nelle opere caritative 

e di promozione sociale.

1 Discorso al Collegio Cardinalizio e alla Curia Romana, 23 dicembre 2021.
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Questa, amici, è una grande eredità spirituale che vi ha lasciato don 

Giussani. Vi esorto a nutrire in voi la sua passione educativa, il suo amore 

per i giovani, il suo amore per la libertà e la responsabilità personale di 

ciascuno di fronte al proprio destino, il suo rispetto per l’unicità irripetibile 

di ogni uomo e ogni donna.

3. E terzo: Giussani figlio della Chiesa. Don Giussani è stato un sacer-

dote che ha amato tanto la Chiesa. Anche in tempi di smarrimento e di 

forte contestazione delle istituzioni, ha sempre mantenuto con fermezza la 

sua fedeltà alla Chiesa, per la quale nutriva un grande affetto – amore! –,  

quasi una tenerezza, e nello stesso tempo una grande riverenza, perché 

credeva che essa è la continuazione di Cristo nella storia. Diceva: « Tu 

hai incontrato questa compagnia: questa è la modalità con cui il mistero 

di Gesù […] ha bussato a casa tua ».2 Usava questa bella espressione: la 

“compagnia”. I gruppi del movimento erano per lui una “compagnia” di 

persone che avevano incontrato Cristo. E, in definitiva, la Chiesa stessa 

è la “compagnia” dei battezzati che tutto tiene insieme, da cui tutto trae 

vita, e che ci mantiene nel giusto cammino.

Don Giussani ha insegnato ad avere rispetto e amore filiale per la Chie-

sa e, con grande equilibrio, ha saputo sempre tenere insieme il carisma e 

l’autorità, che sono complementari, entrambi necessari. Voi cantate spesso 

nei vostri incontri il canto “La strada”. Giussani, proprio usando la me-

tafora della strada diceva: « L’autorità assicura la strada giusta, il carisma 

rende bella la strada ».3 Senza autorità si rischia di andare fuori strada, di 

andare in una direzione sbagliata. Ma senza il carisma il cammino rischia 

di diventare noioso, non più attraente per la gente di quel particolare 

momento storico.

Anche tra voi, alcuni sono incaricati di un compito di autorità e di 

governo, per servire tutti gli altri e indicare la strada giusta. Questo con-

siste, in concreto, nel guidare e rappresentare il movimento, nel favorirne 

lo sviluppo, nel portare avanti progetti apostolici specifici, nell’assicurare la 

fedeltà al carisma, nel tutelare i membri del movimento, nel promuovere il 

loro cammino cristiano e la loro formazione umana e spirituale. Ma accanto 

2 L. GiuSSani, Dal temperamento un metodo. I libri dello spirito cristiano: quasi Tischreden, 6, 
Milano 2002, p. 7.

3 iD., Un avvenimento nella vita dell’uomo, Milano 2020, p. 249.
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al servizio dell’autorità è fondamentale che, in tutti i membri della Frater-

nità, rimanga vivo il carisma, affinché la vita cristiana conservi sempre il 

fascino del primo incontro. Non dimenticatevi mai di quella prima Galilea 

della chiamata, di quella prima Galilea dell’incontro. Sempre tornare lì, a 

quella prima Galilea che ognuno di noi ha vissuto. Questo ci darà forza per 

andare sempre in obbedienza nella Chiesa. Questo è ciò che “rende bella 

la strada”. Così i movimenti ecclesiali contribuiscono, con i loro carismi, a 

mostrare il carattere attraente e di novità del cristianesimo; e all’autorità 

della Chiesa spetta indicare con saggezza e prudenza su quale via i movi-

menti devono camminare, per rimanere fedeli a sé stessi e alla missione che 

Dio ha affidato loro. Con parole di don Giussani possiamo affermare che 

« è un’esigenza irrinunciabile dell’incarnazione questo continuo scambio tra 

istituzione e carisma. In nessun modo questo rapporto tra grazia e libertà 

può essere pensato in alternativa dialettica, quasi che l’istituzione non sia 

il carisma e che il carisma non abbia bisogno dell’istituzione ». Un carisma 

va istituzionalizzato. E un’istituzione deve mantenere la dimensione cari-

smatica. « Essi sono alla fine l’unica realtà della Chiesa. Si potrebbe forse 

pensare l’organismo umano senza lo scheletro che lo sostiene? Così non è 

pensabile che la Chiesa viva senza istituzione ».4

Voi sapete che la scoperta di un carisma passa sempre attraverso l’incon-

tro con persone concrete. Queste persone sono testimoni che ci permettono 

di accostarci a una realtà più grande, che è la comunità cristiana, la Chiesa. 

È nella Chiesa che l’incontro con Cristo rimane vivo. È la Chiesa il luogo 

in cui tutti i carismi vengono custoditi, alimentati e approfonditi. Pensiamo, 

negli Atti degli Apostoli, all’episodio di Filippo e dell’eunuco, funzionario 

della regina di Etiopia. Filippo fu determinante per la sua conversione, 

egli fu il mediatore dell’incontro con Cristo per quell’uomo in cerca della 

verità. Ebbene, come termina questo episodio? Filippo battezza l’eunuco e 

il testo dice: « Quando risalirono dall’acqua, lo Spirito del Signore rapì Fi-

lippo e l’eunuco non lo vide più ».5 “Non lo vide più”! Dopo averlo condotto 

a Cristo, Filippo scompare dalla vita dell’eunuco! Ma la gioia dell’incontro 

con Cristo rimane, – quella gioia dell’incontro rimane sempre! – infatti il 

racconto aggiunge: « E pieno di gioia, proseguiva la sua strada ». Tutti siamo 

4 iD., Supplemento a Litterae Communionis-LC, n. 11/1985.
5 At 8, 39.
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chiamati a questo: essere mediatori per gli altri dell’incontro con Cristo, e 

poi lasciare che essi percorrano la loro strada, senza legarli a noi.

E, per concludere, vorrei chiedervi un aiuto concreto per oggi, per que-

sto tempo. Vi invito ad accompagnarmi nella profezia per la pace – Cristo, 

Signore della pace! Il mondo sempre più violento e guerriero mi spaventa 

davvero, lo dico davvero: mi spaventa –; nella profezia che indica la presen-

za di Dio nei poveri, in quanti sono abbandonati e vulnerabili, condannati 

o messi da parte nella costruzione sociale; nella profezia che annuncia la 

presenza di Dio in ogni nazione e cultura, andando incontro alle aspirazioni 

di amore e verità, di giustizia e felicità che appartengono al cuore umano 

e che palpitano nella vita dei popoli. Arda nei vostri cuori questa santa 

inquietudine profetica e missionaria. Non rimanere fermi.

Carissimi, amate sempre la Chiesa. Amate e preservate l’unità della 

vostra “compagnia”. Non lasciate che la vostra Fraternità sia ferita da di-

visioni e contrapposizioni, che fanno il gioco del maligno; è il suo mestiere: 

dividere, sempre. Anche i momenti difficili possono essere momenti di grazia, 

e possono essere momenti di rinascita. Comunione e Liberazione nacque 

proprio in un tempo di crisi quale fu il ’68. E in seguito don Giussani non 

si è spaventato dei momenti di passaggio e di crescita della Fraternità, ma 

li ha affrontati con coraggio evangelico, affidamento a Cristo e in comu-

nione con la madre Chiesa.

Ringraziamo insieme il Signore oggi per il dono di don Giussani. Invo-

chiamo lo Spirito Santo e l’intercessione della Vergine Maria, perché tutti 

voi possiate proseguire, uniti e gioiosi, sulla strada che egli vi ha mostrato 

con libertà, creatività e coraggio. Di cuore vi benedico. E per favore, vi 

chiedo di pregare per me. Grazie.
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III

Ad participes XXVII Congressus mundialis UNIAPAC de argumento: « Virtus 
mutandi – Oeconomiam novam pro bono communi creare » (Civitas Vaticana, 
20-22 Octobris 2022).*

Cari leader e partecipanti al 27° Congresso Mondiale dell’UNIAPAC!

Prima di tutto chiedo scusa per il ritardo. Grazie per la vostra pazienza 

di aspettarmi! Oggi gli appuntamenti si sono allungati più del previsto e 

mi scuso di questo.

Vi saluto e vi do il benvenuto a questo importante incontro per riflettere 

e rafforzare il vostro impegno nella vostra nobile vocazione di imprendi-

tori.1 Non dobbiamo mai dimenticare che tutte le nostre capacità, incluso 

il successo negli affari, sono doni di Dio e « dovrebbero essere orientate 

chiaramente allo sviluppo degli altri e alla eliminazione della povertà, spe-

cialmente attraverso la creazione di opportunità di lavoro diversificate ».2 

Il cambiamento richiede sempre coraggio. Ma il vero coraggio ci domanda 

anche di saper riconoscere la grazia divina nella nostra vita. Così scrive 

il salmista: « Spera nel Signore, sii forte, / si rinsaldi il tuo cuore e spera 

nel Signore ».3

Prego affinché, durante questi giorni insieme, e soprattutto quando 

tornerete alle vostre case e ai vostri luoghi di lavoro, rimaniate sempre 

consapevoli della grazia e della sapienza di Dio nelle vostre vite, e affinché 

gli permettiate di guidare e dirigere le vostre relazioni nel mondo degli 

affari e con quanti lavorano per voi. « Siamo chiamati ad essere creativi nel 

fare il bene, […] usando i beni di questo mondo – non solo quelli materia-

li, ma tutti i doni che abbiamo ricevuto dal Signore – non per arricchire 

noi stessi, ma per generare amore fraterno e amicizia sociale ».4 Generare 

amicizia sociale.

Il tema del vostro Congresso pone una grande sfida a voi e a molti altri 

attori del mondo imprenditoriale: Creare una nuova economia per il bene 

* Die 21 Octobris 2022.
1 Cfr Enc. Laudato si’, 129.
2 Enc. Fratelli tutti, 123.
3 Salmo 27, 14.
4 Angelus, 18 settembre 2022.
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comune. Non c’è dubbio che il nostro mondo abbia urgente bisogno di « una 

economia diversa, quella che fa vivere e non uccide, include e non esclude, 

umanizza e non disumanizza, si prende cura del creato e non lo depreda ».5 

Nel proseguire la riflessione su una nuova economia, ma soprattutto nel 

cominciare a metterla in pratica, si tratta di tenere presente che l’attività 

economica « deve avere come soggetti tutti gli uomini e tutti i popoli. Tutti 

hanno il diritto di partecipare alla vita economica e il dovere di contribuire, 

secondo le proprie capacità, al progresso del proprio Paese e dell’intera 

famiglia umana […]: è dovere di solidarietà e di giustizia, ma è anche la via 

migliore per far progredire l’intera umanità ».6

Pertanto, qualsiasi “nuova economia per il bene comune” dev’essere 

inclusiva. Troppo spesso lo slogan “non lasciare indietro nessuno” vie-

ne pronunciato senza alcuna intenzione di offrire il sacrificio e lo sforzo 

per trasformare veramente queste parole in realtà. Nella sua Enciclica 

Populorum progressio, San Paolo VI scriveva: « Lo sviluppo non si riduce 

alla semplice crescita economica. Per essere autentico sviluppo, dev’essere 

integrale, il che vuol dire volto alla promozione di ogni uomo e di tutto 

l’uomo ».7 Nel compimento della vostra professione, voi, dirigenti d’azienda 

e imprenditori, siete chiamati a fungere da lievito per garantire che lo 

sviluppo raggiunga tutte le persone, ma soprattutto quelle più emarginate, 

più bisognose, affinché l’economia possa contribuire sempre a una cresci-

ta umana integrale. A questo proposito, non dimentichiamo l’importante 

contributo offerto dal settore informale durante la pandemia da COVID-19 

ancora in corso. Durante il lockdown per la maggior parte della società, 

i lavoratori informali hanno assicurato la fornitura e la consegna dei beni 

necessari per la vita quotidiana e la cura dei nostri cari più fragili, e 

hanno mantenuto le attività economiche di base, nonostante l’interruzione 

di molte attività formali.

In effetti, « siamo chiamati a dare priorità alla nostra risposta ai lavora-

tori che si trovano ai margini del mercato del lavoro, [...] i lavoratori poco 

qualificati, i lavoratori a giornata, quelli del settore informale, i lavoratori 

migranti e rifugiati, quanti svolgono quello che si è soliti denominare “il 

5 Messaggio ai partecipanti ad “Economy of Francesco”, 1 maggio 2019.
6 Compendio della Dottrina Sociale della Chiesa, n. 333.
7 N. 14.
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lavoro delle tre dimensioni”: pericoloso, sporco e degradante, e l’elenco 

potrebbe andare avanti ».8

Accantoniamo anche l’idea che l’inclusione dei poveri e degli emarginati 

possa essere soddisfatta dai nostri sforzi per fornire assistenza finanziaria e 

materiale. Come è scritto nella Laudato si’, « aiutare i poveri con il denaro 

dev’essere sempre un rimedio provvisorio per fare fronte alle emergenze. Il 

vero obiettivo dovrebbe essere di consentire loro una vita degna mediante 

il lavoro ».9 Difatti, la porta alla dignità di un uomo è il lavoro. Non basta 

portare il pane a casa, è necessario guadagnare il pane che io porto a casa.

Il lavoro dev’essere inteso e rispettato come un processo che va ben oltre 

lo scambio commerciale tra datore di lavoro e dipendente. Innanzitutto e 

soprattutto « parte del senso della vita su questa terra, via di maturazione, 

di sviluppo umano e di realizzazione personale ».10 Il lavoro « è un’espressione 

del nostro essere creati a immagine e somiglianza di Dio, il lavoratore.11 […] 

Siamo chiamati al lavoro fin dalla nostra creazione »,12 imitando Dio che è 

il primo lavoratore.

Tale lavoro dovrebbe essere ben integrato in una economia di cura. « La 

cura può essere intesa come prendersi cura delle persone e della natura, 

offrendo prodotti e servizi per la crescita del bene comune. Un’economia 

che ha cura del lavoro, creando opportunità di impiego che non sfruttano 

il lavoratore attraverso condizioni di lavoro degradanti e orari estenuanti ».13 

Qui non ci riferiamo solo al lavoro legato all’assistenza. « La cura va oltre, 

deve essere una dimensione di ogni lavoro. Un lavoro che non si prende 

cura, che distrugge la creazione, che mette in pericolo la sopravvivenza delle 

generazioni future, non è rispettoso della dignità dei lavoratori e non si 

può considerare dignitoso. Al contrario, un lavoro che si prende cura con-

tribuisce al ripristino della piena dignità umana, contribuirà ad assicurare 

8 Videomessaggio in occasione del 109° Incontro della Conferenza dell’Organizzazione Inter-
nazionale del Lavoro (ILO), 17 giugno 2021.

9 N. 128.
10 Ibid.
11 Cfr Gen 2, 3.
12 Messaggio ai partecipanti alla 108.ma sessione dell’International Labour Conference, 10-21 

giugno 2019.
13 Videomessaggio per la 7.ma giornata mondiale di preghiera e riflessione contro la tratta di 

persone, 8 febbraio 2021.
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un futuro sostenibile alle generazioni future. E in questa dimensione della 

cura rientrano, in primo luogo, i lavoratori ».14

Per concludere, desidero condividere con voi la “buona notizia” che 

recentemente, nella città di Assisi, dove San Francesco e i primi frati ab-

bracciarono la povertà e proposero una nuova economia radicale ai leader 

economici della loro epoca, mille giovani economisti e imprenditori hanno 

ragionato sulla creazione di una nuova economia e hanno scritto e firmato 

un Patto per riformare il sistema economico globale al fine di migliorare 

la vita di tutte le persone. Vorrei condividere con voi alcuni dei punti 

principali, per due motivi: primo, perché troppo spesso i giovani vengono 

esclusi; secondo, perché la creatività e il pensiero “nuovo” spesso vengono 

dai giovani; e noi, persone più avanti con gli anni, dobbiamo avere il co-

raggio di fermarci e ascoltarli. Come i giovani devono ascoltare gli anziani, 

noi tutti dobbiamo ascoltare i giovani. Per una nuova economia del bene 

comune, questi giovani hanno proposto una “economia del Vangelo”, che, 

tra le altre cose, comprende:

• un’economia di pace e non di guerra – pensiamo a quanto si spende 

nella fabbricazione delle armi;

• un’economia che si prende cura del creato e non lo depreda – pensiamo 

alle deforestazioni;

• un’economia a servizio della persona, della famiglia e della vita, ri-

spettosa di ogni donna, uomo, bambino, anziano e soprattutto dei più fragili 

e vulnerabili;

• un’economia dove la cura sostituisce lo scarto e l’indifferenza;

• un’economia che non lascia indietro nessuno, per costruire una società 

in cui le pietre scartate dalla mentalità dominante diventano pietre angolari;

• un’economia che riconosce e tutela il lavoro dignitoso e sicuro per tutti;

• un’economia in cui la finanza sia amica e alleata dell’economia re-

ale e del lavoro, e non contro di loro15 – perché la finanza ha il pericolo 

di rendere “liquida” l’economia, anzi “gassosa”; e procedendo con questa 

liquidità e gassosità finisce come la catena di sant’Antonio!

Oggi, ci sono centinaia, migliaia, milioni e forse miliardi di giovani che 

lottano per accedere ai sistemi economici formali, o anche solo per avere 

14 Messaggio ai partecipanti alla 109.ma sessione dell’International Labour Conference, 17 
giugno 2021.

15 Patto per l’economia dei partecipanti a Economy of Francesco, Assisi, 24 settembre 2022.
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accesso al loro primo lavoro retribuito dove mettere in pratica le conoscen-

ze accademiche, le competenze acquisite, l’energia e l’entusiasmo. Vorrei 

incoraggiare voi, dirigenti d’azienda e imprenditori maturi e di successo, 

a considerare una nuova alleanza con i giovani che hanno creato e si sono 

impegnati in questo Patto. È vero che i giovani sempre ti portano dei 

problemi, ma hanno il fiuto di far vedere la vera strada. Per camminare 

con loro, insegnare loro e imparare da loro; e, insieme, dare forma a “una 

nuova economia per il bene comune”.

Grazie di quello che fate, grazie per essere qui. Benedico questo cammino 

che voi farete, che state facendo, e benedico ciascuno di voi e le vostre fami-

glie. E anche voi, per favore, non dimenticatevi di pregare per me. Grazie!
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IV

Ad Communitatem Academicam Pontificii Instituti Theologici Ioannis Pauli II  
pro Scientiis de Matrimonio et Familia.*

Cari fratelli e sorelle, buongiorno e benvenuti!

Sono lieto di incontrare voi che formate la comunità accademica dell’I-

stituto teologico Giovanni Paolo II per le scienze del matrimonio e della 

famiglia. Ringrazio Mons. Vincenzo Paglia – credo il premio Nobel per la 

creatività! – il vostro Gran Cancelliere, per le parole che mi ha rivolto. 

Saluto il Preside, Mons. Philippe Bordeyne, i Vice-presidi delle sezioni ex-

tra urbe, gli illustrissimi professori e tutti voi, cari studenti e studentesse, 

assieme alle coppie che hanno iniziato il corso di formazione permanente 

presso l’Istituto. La vostra rappresentanza internazionale mette in evidenza 

l’ampiezza e la ricchezza della rete che fa capo all’Istituto; essa rappresenta 

una risorsa per la Chiesa e per la società.

Sono passati cinque anni da quando, con il Motu proprio Summa familiae 

cura, ho voluto “investire” su questa eredità lasciata da San Giovanni Paolo 

II, che fondò l’Istituto nel 1981. Ho inteso dare ad esso un nuovo vigore 

e un più ampio sviluppo, per rispondere alle sfide che si presentano all’i-

nizio del terzo millennio. Tale auspicato sviluppo – garantito dalla qualità 

accademica nelle discipline teologiche e nelle scienze umane e sociali – lo 

sento particolarmente importante, perché integra le competenze necessarie 

per discernere i valori relazionali propri della costellazione famigliare. La 

teologia stessa, per essere all’altezza di questo ampliamento, è chiamata 

a elaborare una visione cristiana della genitorialità, della filialità, della 

fraternità – non solo quindi del legame coniugale –, che corrisponda all’e-

sperienza famigliare, nell’orizzonte dell’intera comunità umana e cristiana. 

Anche la cultura dei nonni, che è molto importante. La cultura della fede, 

infatti, è chiamata a misurarsi, senza ingenuità e senza soggezione, con le 

trasformazioni che segnano la coscienza attuale dei rapporti tra uomo e 

donna, tra amore e generazione, tra famiglia e comunità.

Apprezzo e incoraggio il vostro impegno nel portare avanti con coerenza 

e creatività il progetto magisteriale che ispira la sua eredità e il suo ag-

* Die 24 Octobris 2022.
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giornamento. È un impegno che, giorno per giorno, riempie di contenuto il 

titolo di “pontificio” attribuito all’Istituto, da intendere nella sua pregnanza, 

cioè servire la Chiesa nel solco del ministero di Pietro è il dono che esso 

riceve e, al tempo stesso, trasmette. Per questo sbaglierebbe gravemente 

chi leggesse il suo rinnovato legame con il magistero vivente in termini di 

contrapposizione alla missione ricevuta con la sua originaria istituzione. In 

realtà, il seme cresce e genera fiori e frutti. Se il seme non cresce rimane 

lì come pezzo di museo, ma non cresce.

La missione della Chiesa sollecita oggi con urgenza l’integrazione della 

teologia del legame coniugale con una più concreta teologia della condizione 

famigliare. Le inedite turbolenze, che in questo tempo mettono alla prova 

tutti i legami famigliari, chiedono un attento discernimento per cogliere 

i segni della sapienza e della misericordia di Dio. Noi non siamo profeti 

di sventura, ma di speranza. Perciò, nel considerare i motivi di crisi, non 

perderemo mai di vista anche i segni consolanti, a volte commoventi delle 

capacità che i legami famigliari continuano a mostrare: in favore della co-

munità di fede, della società civile, della convivenza umana. Tutti abbiamo 

visto quanto siano preziose, nei momenti di vulnerabilità e di costrizione, 

la tenacia, la tenuta, la collaborazione dei legami famigliari.

La famiglia rimane una insostituibile “grammatica antropologica” degli 

affetti umani fondamentali. La forza di tutti i legami di solidarietà e di 

amore apprende lì, nella famiglia, i suoi segreti. Quando questa grammatica 

è trascurata o sconvolta, l’intero ordine delle relazioni umane e sociali ne 

patisce le ferite. E a volte sono ferite profonde, molto profonde.

Ad esempio: il volontariato sociale, non trae forse da questi legami 

generativi e fraterni dell’amore i simboli e le modalità delle sue relazioni 

migliori? La protezione dell’indifeso, non ha forse la sua radice nella cura 

per il generato? La fraternità non è un’esperienza facile, certo, ma c’è for-

se un modo migliore dell’essere nati come fratelli e sorelle per arrivare a 

comprendere il senso dell’essere – tutti e tutte – ugualmente umani?

Ecco, fratelli e sorelle, quali sono le frontiere della sfida che ci solle-

cita a riprendere da capo il filo della irradiazione di tutte le componenti 

dell’amore famigliare – non solo quello di coppia – per l’intera società. La 

qualità del matrimonio e della famiglia decide la qualità dell’amore della 

singola persona e dei legami della stessa comunità umana. È perciò respon-
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sabilità sia dello Stato sia della Chiesa ascoltare le famiglie, in vista di una 

prossimità affettuosa, solidale, efficace: che le sostenga nel lavoro che già 

fanno per tutti, incoraggiando la loro vocazione per un mondo più umano, 

ossia più solidale e più fraterno. Dobbiamo custodire la famiglia ma non 

imprigionarla, farla crescere come deve crescere. Stare attenti alle ideologie 

che si immischiano per spiegare la famiglia dal punto di vista ideologico. 

La famiglia non è un’ideologia, è una realtà. E una famiglia cresce con la 

vitalità della realtà. Ma quando vengono le ideologie a spiegare o a verni-

ciare la famiglia succede quello che succede e si distrugge tutto. C’è una 

famiglia che ha questa grazia di uomo e donna che si amano e creano, e per 

capire la famiglia dobbiamo sempre andare al concreto, non alle ideologie. 

Le ideologie rovinano, le ideologie si immischiano per fare una strada di 

distruzione. State attenti alle ideologie!

Non dobbiamo aspettare che la famiglia sia perfetta per prenderci cura 

della sua vocazione e incoraggiare la sua missione. Il matrimonio e la fa-

miglia avranno sempre imperfezioni, finché non saremo in Cielo. Ai novelli 

sposi sempre dico: se volete, litigate, tutto quello che volete, ma a patto che 

facciate la pace prima che finisca la giornata. Questa capacità di “rifarsi” 

che ha la famiglia davanti alle difficoltà è una grazia, perché se non si rifà, 

la “guerra fredda” del giorno dopo è pericolosa. Eppure, noi consegniamo 

al Signore la nostra stessa imperfezione, perché trarre dalla grazia del sa-

cramento una benedizione per la creatura a cui è affidata la trasmissione 

del senso della vita – non solo della vita fisica – è il “possibile” di Dio.

Molto, in questa società piena di crepe, dipende dalla ritrovata leti-

zia dell’avventura famigliare ispirata da Dio. Per trent’anni l’incarnazione 

del Figlio Unigenito consistette nell’abitare e nel radicarsi dentro i legami 

famigliari e comunitari della sua condizione umana. Non era un semplice 

tempo di “attesa”, era un tempo di “intesa” con la condizione umana più 

comune, abitata con lo sguardo fisso alle “cose del Padre”.1 Voglio raccon-

tarvi un’esperienza che ho avuto in piazza [San Pietro], quando facevo il 

saluto in piazza prima della pandemia. Una coppia, sembravano giovani – 

60 anni di matrimonio! –, sì, erano giovani, perché lei allora ne aveva 18 e 

lui 20, e ho detto: “Ma voi non vi annoiate dopo tanti anni? State bene?”. 

1 Cfr Lc 2, 49.
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Si sono guardati, io sono rimasto fermo, e poi si sono girati, piangevano: 

“Ci amiamo”. È stata la risposta dopo 60 anni. Questa è stata la migliore, 

la più bella teologia sulla famiglia che ho visto.

Il Signore accompagni la passione della vostra fede e il rigore della 

vostra intelligenza, nel compito formidabile di sostenere, curare, rallegrare 

– sì, anche rallegrare – questa benedizione creaturale ed ecclesiale che è 

la famiglia. Mi rallegra sapere e percepire che vi state dedicando a questo 

impegno anche attraverso la maturazione di un clima famigliare e di uno 

spirito sinodale della stessa comunità accademica. La Madre del Signore, 

che più di tutti noi è esperta di questo legame tra il mistero salvifico della 

nuova creatura e la condizione famigliare degli affetti umani, vi accompagni 

e vi custodisca. Di cuore vi benedico, e come al solito – perché il Papa è 

un mendicante – vi chiedo per favore di pregare per me. Grazie!
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V

Ad Seminarii Tirones et ad Presbyteros qui in Urbe student.*

Signori Cardinali, signori Vescovi, sacerdoti!

Prima di tutto, chiedo scusa per il ritardo: davvero chiedo scusa, ma 

il problema è che è stata una giornataccia, perché ci sono state le visite 

di due Presidenti della Repubblica… Perciò questo ritardo. È un momento 

nel quale non è facile aspettare perché lo stomaco a quest’ora comincia a 

farsi sentire… Andiamo avanti.

Quando sono entrato ho visto: questo è un monumento allo stato cle-

ricale! Perché siete davvero tanti, tanti preti insieme, è un piacere. Così 

incominciamo.

DomandaDomanda

Santo Padre, vorrei chiederLe un consiglio sulla direzione spirituale dei 

giovani sacerdoti. Per i preti è facile essere guide spirituali per i laici, le 

religiose e coloro che sono ancora in formazione. A mio avviso, invece, è 

difficile per i sacerdoti cercare una direzione spirituale da parte di altri 

confratelli. Come consiglierebbe ai presbiteri, soprattutto a quelli giovani, 

di cercare questo aiuto spirituale per la loro formazione? Grazie.

Papa Francesco

Prima di tutto vi ringrazio per l’interesse, avete fatto 205 domande! Se 

c’è tempo, ne faremo dieci, perché questo è un po’ troppo!

Grazie Dominique. Il problema della direzione spirituale – oggi si usa più 

un termine meno direttivo, “accompagnamento” spirituale, che mi piace –. 

È obbligatoria la direzione spirituale, l’accompagnamento spirituale? No, non 

è obbligatorio, ma se tu non hai qualcuno che ti aiuti a camminare, cadrai, 

e farai rumore. A volte è importante essere accompagnato da qualcuno che 

conosca la mia vita, e che non è necessario sia il confessore; a volte va, ma 

l’importante è che siano due ruoli distinti. Tu vai dal confessore perché ti 

perdoni i peccati e vai preparandoti sui peccati. Vai dal direttore spirituale 

per dirgli le cose che stanno succedendo nel tuo cuore, le mozioni spirituali, 

* Die 26 Octobris 2022.
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le gioie, le rabbie e cosa succede dentro di te. Se ti relazioni solo con il 

confessore e non con il direttore spirituale, non saprai crescere, sarà una 

cosa che non va. Se ti relazioni solo con un direttore spirituale, un accom-

pagnatore, e non vai a confessare i tuoi peccati, questo pure non va. Sono 

due ruoli diversi, e nelle scuole di spiritualità, per esempio quella gesuitica, 

Sant’Ignazio dice che è meglio distinguerli, che uno sia il confessore e un 

altro il direttore spirituale. A volte è lo stesso ma sono due cose diverse, 

che forse fa una sola persona, ma due cose diverse.

Secondo. La direzione spirituale non è un carisma clericale, è un ca-

risma battesimale. I preti che fanno direzione spirituale hanno il carisma 

non perché preti, ma perché laici, perché battezzati. So che ci sono alcuni 

della Curia, forse qualcuno di voi, che fanno direzione spirituale con una 

suora che è brava, che insegna alla Gregoriana, è brava e lei è la direttrice 

spirituale. Vai, non c’è problema, è una donna di saggezza spirituale che sa 

dirigere. Alcuni movimenti hanno forse un laico saggio, una laica saggia. 

Questo lo dico perché non è un carisma sacerdotale. Può essere un sacerdo-

te, ma non è esclusivamente dei sacerdoti. E per essere direttore spirituale 

ci vuole un’unzione grande. Per questo, alla tua domanda, direi: prima di 

tutto essere sicuro che io devo essere accompagnato, sempre. Perché la 

persona che non è accompagnata nella vita genera “funghi” nell’anima, i 

funghi che poi ti molestano. Malattie, solitudini sporche, tante cose brutte. 

Ho bisogno di essere accompagnato. Chiarire le cose. Cercare le emozioni 

spirituali, che qualcuno mi aiuti a capirle, cosa vuole il Signore con que-

sto, dov’è la tentazione… Ho trovato alcuni studenti di teologia che non 

sapevano distinguere una grazia da una tentazione; bisogna che qualcuno 

mi accompagni. E questo non è necessario farlo tutte le settimane, no, tu 

vai dal direttore spirituale una volta al mese, ogni due mesi, quando hai 

materia per conferire con lui o con lei. Ma queste cose che siano chiare.

Come fare per trovare uno? State attenti, tu vedi qualcuno che ti attira 

per il modo in cui parla, che hai sentito da uno, dall’altro… Cerca il diret-

tore spirituale, ma secondo quello che ho detto, credo che è importante: 

distinguere dal confessore, sono due ruoli diversi; è un carisma laicale, lo 

può fare un prete, un vescovo, una donna, un uomo laico; e poi trovare la 

persona che ti suscita fiducia e simpatia spirituale. Questo è molto impor-

tante, voi capite bene quello che vuol dire, quella sintonia che aiuta tanto.
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Non so se ho risposto. È una cosa importante. Questo che dico adesso 

serva almeno perché nessuno di voi d’ora in avanti stia senza direzione 

spirituale, senza accompagnamento spirituale, perché non crescerà bene, lo 

dico per esperienza. Va bene? È chiaro per tutti? Va bene. Andiamo avanti.

DomandaDomanda

Santo Padre, potrebbe aiutarci a capire come possiamo essere nel mi-

nistero ponti tra il mondo della fede e quello della scienza? Quale consiglio 

concreto può dare a noi che nella pratica pastorale abbiamo la responsabi-

lità di promuovere un dialogo, non certo una contrapposizione tra queste 

due aree. Grazie.

Papa Francesco

È importante non negare il ruolo della scienza, anche della scienza che 

va avanti, la scienza che fa ricerca, è importante, è molto importante. E le 

persone che studiano, ma anche se non sono ricercatori per ufficio, ogni 

persona, pensa agli studenti universitari, tutti dobbiamo essere aperti alle 

inquietudini che vengono dagli studenti. Prima di tutto, direi, ascoltare, 

essere aperti alle problematiche. Se vai per la strada della problematica, 

ti chiedi: come mai? E te lo chiedi più volte. E non dai una di quelle ri-

sposte che un tempo si usavano, nei libri fatti per rispondere a tutte le 

difficoltà contro la Chiesa, contro la nostra fede. Sono risposte che non 

servono, sono puramente teoriche, e non possiamo proporle come risposte 

all’altezza di un universitario che sta studiando quella specialità. Dobbiamo 

dare una risposta all’altezza, degna dell’uomo, e questo credo che sia molto 

importante: guardare con orizzonti larghi, larghi… E si può dire: “Io non 

conosco questo, ma tu riflettici…; l’annuncio della fede è questo, su questo 

punto ci sono questi orizzonti, guarda…”. Sempre aperto, e guidarlo... E puoi 

anche dire: “Io non so come rispondere, ma vai a trovare questa persona, 

quest’uomo, questa donna, questo prete, che è specialista in questo e ti può 

spiegare”. Non chiudere mai la porta, non chiudere. Anche se vengono da 

te con questioni che tu intuisci che non sono coerenti con la morale; se tu 

puoi rispondere, rispondi; se non puoi rispondere, cerca qualcuno che può 

farlo e di’: “Di questo puoi parlare con questo, con quell’altro”. Ma sempre 
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aperto, sempre aperto. Perché un atteggiamento di difesa chiude il dialogo, 

chiude la porta. Aperto: “Sì, interessante…”.

Alla maggior parte delle cose possiamo rispondere noi perché le sap-

piamo. Quando gli studenti universitari vengono con un dubbio, vi do un 

consiglio: quando ti portano un dubbio da parte dell’università, per esempio, 

gli studenti – forse questo è il settore di maggior lavoro –, se è possibile, 

rispondere con un altro dubbio, e così tu sei attento e lo stesso gesto che lui 

fa a te tu lo fai a lui, così che non si senta troppo sicuro. “Tu mi domandi 

questo, bene, ma per te questo come va?”. Questo, Gesù lo faceva spesso, 

lo vediamo nel Vangelo. A una domanda che conteneva una trappola, Gesù 

rispondeva con un’altra domanda, e lasciava l’interlocutore in mezzo alla 

strada intellettuale. È importante rispondere così, o, se non viene, orientare 

a una persona che può rispondere su quell’aspetto scientifico, quell’aspetto 

che va contro la fede e a cui forse io non posso rispondere. Nella maggior 

parte dei casi, credo che si possa rispondere. Ma – è sempre un consiglio 

che vi do – non rispondere “all’aria”: rispondo a te, a te che mi fai la 

domanda. Se tu ti comprometti con questa domanda, io a te dico questo. 

Gesù lo faceva. Per esempio, quando guariva di sabato, diceva: “E tu? Tu 

non prendi la mucca per darle da bere, il sabato?”.1 Gli faceva vedere la 

contraddizione nella stessa domanda. Quando sono cose scientifiche serie, 

che vanno oltre la nostra possibilità, dire quello che possiamo e quello che 

non sappiamo; dire: “Su questo devi domandare a uno che capisca di più 

di questa scienza”. Essere umile, avere la fede non è avere la risposta su 

tutto. Quel metodo di difesa della fede non va più, è un metodo anacro-

nistico. Avere la fede, avere la grazia di credere in Gesù Cristo è essere 

in cammino. E che l’altro capisca che tu sei in cammino, che tu non hai 

tutte le risposte a tutte le domande. C’era un tempo in cui era alla moda 

una teologia di difesa e c’erano libri con domande per difendere. Quan-

do io ero ragazzo era quello il metodo di difendersi. Sono riposte, alcune 

buone, altre chiuse ma che non fanno bene al dialogo. “Hai visto? Ti ho 

risposto, ho vinto io”. No, non va. Il dialogo con la scienza sempre aperto. 

E dire: questo non so spiegartelo, ma tu devi andare da questi scienziati, 

da queste persone che forse ti aiuteranno. Fuggire dalla contrapposizione 

religione/scienza, perché questo è un cattivo spirito, non è lo spirito vero 

1 Cfr Lc 13, 15.
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del progresso umano. Il progresso umano farà andare avanti la scienza e 

anche conservare la fede.

DomandaDomanda

Caro Papa Francesco, in questo tempo di preparazione a Roma, come 

possiamo vivere il nostro ministero senza perdere quell’“odore delle pecore” 

proprio del nostro ministero sacerdotale? Grazie.

Papa Francesco

Sia per quelli di voi che studiano, sia per quelli che lavorano nella Curia 

o hanno qualche impiego, non è una cosa buona per la salute spirituale 

non avere contatto con il popolo santo di Dio, contatto presbiterale. Per 

questo, consiglio, anzi, dico ai Prefetti di guardare se qualcuno non ha 

questo ministero il sabato e la domenica, in una parrocchia o dove sia, di 

stare attenti e di invitare a farlo; e se non lo fa, di stare attenti e che ne 

parleremo. È importante mantenere il contatto con la gente, con il popolo 

fedele di Dio, perché c’è l’unzione del popolo di Dio: sono le pecore e, 

come tu dici, si può perdere l’odore delle pecore. Se tu le allontani, sarai 

un teorico, un teologo bravo, un filosofo bravo, un curiale bravissimo che 

fa tutte le cose, ma hai perso la capacità di sentire l’odore delle pecore. 

Anzi, la tua anima ha perso la capacità di lasciarsi svegliare dall’odore 

delle pecore. Per questo credo che sia importante – direi necessario, anzi, 

obbligatorio – che ognuno di voi abbia un’esperienza pastorale settimanale, 

almeno. In una parrocchia, in una casa di ragazzi o ragazze, o di anziani, 

qualunque sia, ma il contatto con il popolo di Dio. Mi raccomando. E dico 

ai Prefetti: vedete se c’è qualcuno che non lo fa: non per punirlo, ma per 

parlargli, perché è importante, e sta perdendo una grande forza, una grande 

forza della vita sacerdotale.

A me piace parlare con i preti delle “quattro vicinanze”. Vicinanza 

con Dio: tu preghi? Vicinanza con il vescovo: com’è la tua vicinanza con 

il vescovo? Sei uno di quelli che sparla del vescovo o “quanto più lontano 

tanto meglio”? O sei vicino al vescovo e vai a discutere con il vescovo? 

Terzo: vicinanza tra voi. È interessante, è una delle cose che si trovano 

sia nei seminari sia nei presbiteri: la mancanza di vera vicinanza fraterna 

tra i preti. Sì, tutti con un grande sorriso, ma poi se ne vanno e in piccoli 

gruppetti si spellano l’un l’altro. Questa non è vicinanza, questo è mancanza 
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di fraternità. E la quarta: vicinanza al popolo di Dio. Se non c’è vicinanza 

al popolo di Dio, tu non sei un buon prete. E quella vicinanza si mantiene 

e si esercita con il ministero – in questo caso, settimanale.

DomandaDomanda

Buongiorno, Santo Padre. Il sacerdote è un segno dell’amore di Dio 

per gli uomini. Tuttavia, purtroppo, tante volte tale segno viene sfigurato 

a causa delle nostre mancanze. Santità, come fare per trovare un equilibrio 

tra l’esperienza della misericordia per le nostre mancanze e lo sforzo per 

vivere la virtù e raggiungere la santità? Quali, secondo Lei, sono gli aspetti 

più urgenti nella formazione dei seminari che vanno sottolineati e presi in 

considerazione affinché i seminaristi di oggi, ma pure quelli di domani, 

possano rispondere alla chiamata di Dio?

Papa Francesco

Grazie. Ci sono due cose diverse, in quello che hai detto. Prima hai usato 

una parola che a me non piace – non ti rimprovero, l’hai usata, ma non 

mi piace –: la parola “equilibrio”. La vita non è un equilibrio, cari, non è 

un equilibrio. E se tu trovi uno che pensa: “io sono equilibrato perfetto”, a 

questo direi: tu non sei niente! Perché l’equilibrio, che lo faccia quello che 

lavora nel circo, che fa quelle cose, che fa l’equilibrista. Ma la vita è uno 

squilibrio continuo, perché la vita è camminare e trovare, trovare difficoltà, 

trovare cose belle che ti portano avanti e queste ti squilibrano, sempre. Anzi, 

se tu hai delle pratiche da fare, è vero, hai bisogno di un equilibrio nella 

pratica, ma che non manchi anche quello tuo affettivo, diciamo così, che 

ti bilancia da una parte e dall’altra, e dire: “Io mi sento di questa parte”. 

Ma l’equilibrio, nella vita, è anche l’equilibrio con l’esperienza di perdono 

e di misericordia per il peccato. Ma grazie a Dio che siamo peccatori, caro, 

e grazie a Dio che abbiamo bisogno di andare tutte le settimane o ogni 

quindi giorni – io lo faccio ogni quindici giorni – dal confessore perché ci 

perdoni. E questo è uno squilibrio grande perché ti porta all’umiltà. La 

vita cristiana è un continuo camminare, cadere e alzarsi. Camminare un po’ 

solo un po’ con gli altri: non c’è una tabella di marcia. Certo, tu metti lì il 

navigatore sulla macchina e vai. Ci sono dei consigli di preghiera, di cose 

che ti aiutano a crescere. Questo è lo squilibrio. Anzi, direi il contrario: 

come vivere nello squilibrio, nello squilibrio quotidiano. Non avere paura 
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dello squilibrio: siamo umani. E nello squilibrio fare il discernimento. Una 

persona “equilibrata” non può fare il discernimento, perché non ha mozioni 

di spirito. Nello squilibrio ci sono delle mozioni di Dio che ti invitano a 

qualcosa, alla volontà di fare il bene, a rialzarsi dopo la caduta nel pecca-

to… Saper vivere nello squilibrio: lì si porta un equilibrio diverso. Parlerei 

di un equilibrio dinamico, che non sono io a poterlo reggere: lo regge il 

Signore. Ti va portando avanti, con l’unzione dello Spirito. Questo riguardo 

all’equilibrio e allo squilibrio.

Poi, la formazione dei seminari. Io credo che qui il Cardinale [Prefetto 

del Dicastero per il Clero] può parlare meglio di me dei seminari perché 

nel Dicastero sono specialisti. Per esempio, incomincio col dire: il seminario 

dev’essere di un certo numero di seminaristi, che insieme facciano dire “la 

comunità”. “No, noi siamo cinque in diocesi”: questo non è un seminario, 

questo è un movimento parrocchiale. Il seminario dev’essere un numero – 

25, 30 – un numero moderato. Se sono 200, divisi in piccole comunità: un 

numero umano di gruppo, di comunità, questo è importante. I seminari 

grossi – 300, tutti insieme – non vanno più! Erano l’espressione di un’altra 

epoca. No, piccole comunità dove si lavora, ma piccole comunità inserite 

in una più grande.

La formazione dei seminaristi: i seminaristi devono avere una buona 

formazione spirituale. “Io vado al seminario, sto imparando filosofia, teo-

logia…”. Sì, ma lo spirito, che cos’è? Prima di tutto, una buona formazione 

spirituale. Anche nel propedeutico. Il fine del propedeutico, oggi, è questo: 

abituare il seminarista al discernimento spirituale, alla formazione spiri-

tuale, alla scienza, alle scienze dello spirito. Secondo, una seria formazione 

intellettuale. Questo non vuol dire che siano maestri delle idee, no. Che 

sappiano ragionare e che sappiano la teologia di base, con questo sono 

tranquillo, e ci vogliono quattro anni per la teologia di base. Che sappiano 

questo. Ma con una bella formazione spirituale. Per questo è necessario, 

a volte, aggregare piccole comunità seminaristiche in una, perché ci siano 

professori e formatori adatti. Ho detto spirituale e intellettuale. Adesso: 

comunitaria. In piccoli gruppi, sì, ma vita comunitaria, devono imparare 

a vivere comunitariamente, e non cadere dopo nella critica uno dell’altro, 

nei “partiti” dentro il presbiterio, e tutto questo. Questo si impara, in un 

seminario. E poi, la vita apostolica. Ogni seminario ha la pratica propria 

della vita apostolica. Di solito, il fine settimana vanno in parrocchia: questo 
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è molto importante, perché la vita apostolica ti dà anche questa capacità, 

“l’odore delle pecore” di cui tu parlavi. Ti dà la capacità di situarti nella 

realtà. E forse ti tocca andare con un parroco nevrotico, in una parrocchia 

dove ci sono dei problemi, e tu vedrai come gestire questo. E la gente delle 

parrocchie dove voi andate vi conosce meglio – a volte – dei superiori. La 

mia esperienza: quando chiedevo informazioni per promuovere uno agli 

ordini, sia al diaconato sia al presbiterato, quando ero gesuita, chiedevo ai 

fratelli coadiutori, a tanti ma sempre ai fratelli coadiutori e alla gente della 

parrocchia; e le migliori informazioni non mi venivano dai professori: erano 

buone, ma le migliori venivano dai fratelli coadiutori e dalle donne delle 

parrocchie. È curioso: hanno il fiuto. Ricordo un caso, un bravo ragazzo, 

intelligente, che doveva essere ordinato diacono, questo lo ricordo bene. 

Una donna della parrocchia mi disse: “Io lo farei aspettare un po’ perché 

è bravo, ha tutte le qualità, ma c’è qualcosa che non mi convince”. Basta. 

E un fratello coadiutore mi ha detto: “Padre, lo faccia aspettare un anno, 

non gli farà male”. Gli altri, a tutto incenso. Ho seguito quella strada, e 

dopo quattro mesi se n’è andato di sua volontà: era scoppiata una crisi. 

Questo è importante. Il popolo di Dio ti capisce bene. Dunque, la formazio-

ne in seminario ha quattro cose: la formazione spirituale dev’essere seria, 

direzione spirituale seria; formazione intellettuale seria, non da manuale; 

formazione comunitaria tra i seminaristi; e formazione apostolica.

DomandaDomanda

Santo Padre, l’odierna generazione di sacerdoti e seminaristi è immersa 

nel mondo digitale e dei social media. Come possiamo imparare a usare questi 

strumenti come opportunità per condividere la gioia di essere cristiani, senza 

dimenticare la nostra identità o essere troppo esposti e arroganti? Grazie.

Papa Francesco

Credo che queste cose si debbano usare, perché è un progresso della 

scienza, fanno un servizio per poter progredire nella vita. Io non li uso 

perché sono arrivato tardi, sapete? Quando sono stato ordinato vescovo, 

30 anni fa, me ne hanno regalato uno, un telefonino, che era come una 

scarpa, grande così, no? Io dissi: “No, questo non ce la faccio a usarlo”. 

E alla fine ho detto: “Farò una chiamata”. Ho chiamato mia sorella, l’ho 

salutata, poi l’ho restituito. “Regalami un’altra cosa”. Non sono riuscito a 
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usarlo. Perché la mia psicologia non andava o ero pigro, non si sa. L’u-

nica cosa che sono riuscito a usare è una Olivetti con la memoria, di una 

riga soltanto, che ho comprato quando ero in Germania in un Angebot, 59 

marchi, niente. E questa mi ha aiutato, ed è rimasta a Buenos Aires, l’ho 

usata fino adesso. Non è il mio mondo. Ma voi dovete usarli, dovete usarli 

solo per questo, come l’aiuto per andare avanti, per comunicare: questo 

va bene. Ma non posso tralasciare di parlare qui dei pericoli, i pericoli di 

stare a guardare le notizie di qua, di là, di là e in giro tutta la giornata; 

o guardare quel programma che mi interessa o quell’altro, perché tu hai 

tutto alla mano… O mettere questa musica che mi interessa e che non mi 

lascia lavorare… Bisogna saper usare bene. E su questo c’è anche un’altra 

cosa, che voi conoscete bene: la pornografia digitale. Lo dico a chiare let-

tere. Non dirò: “Alzi la mano chi ha avuto almeno un’esperienza di questo”, 

non lo dirò. Ma ognuno di voi pensi se ha avuto l’esperienza o ha avuto 

la tentazione della pornografia nel digitale. È un vizio che ha tanta gente, 

tanti laici, tante laiche, e anche sacerdoti e suore. Il diavolo entra da lì. E 

non parlo soltanto della pornografia criminale come quella degli abusi dei 

bambini, dove tu vedi in vivo casi di abusi: questa è già degenerazione. Ma 

della pornografia un po’ “normale”. Cari fratelli, state attenti a questo. Il 

cuore puro, quello che riceve Gesù tutti i giorni, non può ricevere queste 

informazioni pornografiche. Che oggi sono all’ordine del giorno. E se dal 

tuo telefonino tu puoi cancellare questo, cancellalo, così non avrai la tenta-

zione alla mano. E se non puoi cancellarlo, difenditi bene per non entrare 

in questo. Vi dico, è una cosa che indebolisce l’anima. Indebolisce l’anima. 

Il diavolo entra da lì: indebolisce il cuore sacerdotale. Scusatemi se scendo 

a questi dettagli sulla pornografia, ma c’è una realtà: una realtà che tocca 

i sacerdoti, i seminaristi, le suore, le anime consacrate. Avete capito? Va 

bene. Questo è importante.

DomandaDomanda

Papa Francesco, in questi anni a Roma, insieme a un mio confratello, 

abbiamo seguito un gruppo di ragazzi dopo la Cresima in una parrocchia 

qui vicino. Tutti e due veniamo da altri Paesi. Un giorno un giovane mi ha 

detto: “Ma ti sei accorto che lui – riferendosi all’altro confratello – parla 

meglio di te l’italiano? Tu invece usi meglio le mani e i gesti”. Con questa 

osservazione di un ragazzo ho capito che nell’evangelizzazione tanto vale 
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il parlare bene quanto accompagnare con le mani il discorso. Tanto im-

portano le parole, quanto i gesti e forse per gli italiani sono i gesti che 

accompagnano le parole. Nella formazione verso il sacerdozio ci insegnano 

tanto come parlare, come usare bene le parole e la parola, a fare un di-

scorso filosofico coerente, a interpretare la Scrittura, a fare un bel sermone 

in Chiesa. Tuttavia Lei, Santo Padre, ci ha fatto vedere l’importanza dei 

gesti, delle opere, della tenerezza concreta, e quanto sono potenti i gesti, 

quanto sono eloquenti i nostri gesti. Io vedo come Lei abbraccia i sofferenti, 

e quanto vorrei farlo pure io. Vedo come bacia i malati, e quanto vorrei 

farlo pure io. Vedo come tocca i bisognosi, e quanto vorrei farlo pure io. 

So che non si imparano i gesti dalla notte al giorno, e so che non sarò 

mai un sacerdote che predica con l’esempio se non imparo il linguaggio 

dei gesti da oggi. Come ha imparato Lei questi gesti di misericordia? Come 

possiamo arrivare anche noi nel seminario, come possiamo imparare questo 

linguaggio così importante?

Papa Francesco

Grazie. Dove ho imparato i gesti… Mah, i gesti, la vita te li insegna. Per 

esempio, una cosa che ho imparato dall’esperienza personale è che quando 

vai a visitare un malato, che sta male, non devi parlare troppo. Prendi la 

mano, guardalo negli occhi, di’ due parole e rimani così. Nell’intervento 

che hanno fatto a me, in cui mi hanno tolto una parte del polmone quando 

avevo 21 anni, venivano tutti gli amici, le zie, tutti a parlare: “Vai, vai ti 

riprenderai presto, parlerai, potrai giocare un’altra volta…”. Mi piaceva, 

ma mi stufava. Un giorno è venuta la suora che mi aveva preparato per 

la prima Comunione, suor Dolores, brava vecchia, e mi ha preso la mano, 

mi guardava negli occhi e mi disse: “Stai imitando Gesù”, e non ha detto 

niente di più. Quella mi ha consolato. Per favore, quando andate da un 

ammalato, non riempire di motivazioni di promesse del futuro. Il gesto 

della vicinanza parla più con la presenza che con le parole.

Un gesto ti ho fatto vedere. I gesti si imparano; i gesti della tenerezza 

li imparerai con i vecchi, andando dai vecchi. Il primo giorno li saluterai 

così, a distanza. Dopo due, tre volte che vai, li accarezzerai, i vecchietti. 

Lascia, lasciati esprimere. Lasciare che l’espressione sia totale. Anche nella 

predica. Una volta ho chiamato una nipote. “Come stai?” – era una dome-

nica, a volte le domeniche chiamo mia sorella – “Come stai?”. “Bene, bene, 
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ma un po’ annoiata perché siamo andati con il marito e i figli a Messa in 

quella parrocchia non abituale e ho sentito una bella spiegazione filosofica 

di 40 minuti, ma della Parola di Dio niente!”. Se tu non sei umano con i 

gesti, anche la mente si irrigidisce e nella predica dirai cose astratte che 

nessuno capisce, e qualcuno avrà la tentazione di andare fuori a fumare 

una sigaretta e tornare, come si fa… Ci sono tre linguaggi che ti fanno ve-

dere la maturità di una persona: il linguaggio della testa, il linguaggio del 

cuore e linguaggio delle mani. E noi dobbiamo imparare a esprimerci in 

questi tre linguaggi: che io pensi quello che sento e faccio, senta quello che 

penso e faccio, faccia quello che sento e penso. Qui uso la parola equilibrio: 

un equilibrio fra queste cose. A volte ti viene voglia di fare uno scherzo a 

uno, e ti viene, ma… che sia il gesto con il pensiero e il cuore e le mani.

Quando vedo dei ragazzi malati – “quanto soffrono i bambini”, diceva 

Dostoevskij – i ragazzi malati, lì, carezzarli… Qualcuno ti può accusare di 

essere pedofilo, ma no, no, fuori da questa possibile accusa. Come i vec-

chietti che hanno bisogno di carezze… Ricordo che andavo con frequenza a 

Buenos Aires alle case di riposo, e a volte celebravo la Messa. I vecchietti 

sono geniali, perché ti fanno le domande più impegnative… E alla messa 

poi dicevo: “Chi di voi fa la comunione?”. E passavo, perché non possono 

camminare tante volte, sono vecchi, vanno con il bastone. E andavo: “Chi 

vuole comunicarsi alzi la mano”. Tutti alzavano la mano… Do la comunio-

ne a una signora, poi lei mi prende la mano: “Grazie, padre, sono ebrea”. 

“Ma questo che ti ho dato era pure ebreo, vai avanti”. I vecchi vogliono 

carezze, vogliono che li ascolti, vogliono che li fai parlare dei loro tempi, 

e tu imparerai tanto.

La tenerezza. Qui cadiamo nello stile di Dio. Lo stile di Dio è la vici-

nanza. Lui stesso lo dice nel Deuteronomio: “Pensa, quale popolo ha i suoi 

dèi così vicini come tu hai me?”.2 La vicinanza è lo stile di Dio. Si è fatto 

vicino nell’incarnazione di Cristo. È vicino a noi. Sempre la vicinanza. Ma 

una vicinanza con compassione, perché perdona sempre, e con tenerezza. Un 

buon prete è vicino, compassionevole e tenero. Sicuramente è più piacevole 

carezzare una ragazza bella che una vecchietta – state attenti lì! – ma la 

tenerezza cresce e si esprime meglio negli opposti, sia nei bambini, con i 

bambini piccolini che ti chiamano, e con gli anziani, ma… si impara...

2 Cfr cap. 4.
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Una volta un mio professore di filosofia – era un grande padre spirituale, 

ha pubblicato tanti libri anche sugli esercizi e sono tradotti in italiano, padre 

Fiorito – un giorno ha dato una conferenza sui comportamenti, i fondamenti 

filosofici, ma è scivolato subito sulla spiritualità, e una delle sue domande 

io la farei a tutti voi, seminaristi, teologi: voi giocate con i bambini? Sapete 

giocare con i bambini? Questa domanda lui la faceva sempre ai genitori, 

diceva: “Tu, papà, quando torni dal lavoro, o tu mamma, giochi con i tuoi 

figli?”. La tenerezza si impara con i bambini e con i vecchi. E l’abitudine 

che c’è di allontanare i vecchi perché disturbano, questo ci allontana da 

una delle fonti di tenerezza. Lo stile di Dio, non dimenticarti, è sempre 

vicinanza, compassione e tenerezza. E se tu sei vicino, con compassione 

e tenerezza, sei sulla strada buona. La tenerezza non è “fare il buono”. A 

volte nel fare il buono si può scivolare nel fare lo stupido. No. Tenerezza 

è questo che ho detto.

DomandaDomanda

Buongiorno Santo Padre. Vorrei fare la mia domanda partendo da due 

eventi importanti della Chiesa universale: i 400 anni di Propaganda fide a 

servizio della missione e dell’evangelizzazione e poi il Sinodo dei Vescovi 

con il tema “Comunione, partecipazione e missione”. Come noi giovani 

seminaristi possiamo uscire dal nostro “comodismo” per evangelizzare gli 

altri giovani? Quali sono le sfide per noi giovani che vogliamo diventare 

sacerdoti nel mondo di oggi? Grazie.

Papa Francesco

Non c’è un metodo per questo. Tu usi una parola molto clericale, “co-

modismo”. Cioè, non disturbare il prete, il prete è impegnato, il comodismo 

porta tante volte i preti a cercare la propria tranquillità: io ricevo dalla 

tal’ora alla tal’ora… Una volta un bravo parroco di un quartiere mi diceva 

che voleva fare un muro dove c’era la finestra, perché la gente a qualsiasi 

ora andava e bussava alla finestra perché aveva bisogno di questo, di quello, 

di quell’altro, di una preghiera, di una Messa… E io ho detto: “E tu hai 

fatto il muro sulla finestra?”. Disse: “No, non posso, padre, senza la gente 

non sono prete”. Bella risposta quella, bella! Il comodismo. C’è una figura 

che sempre mi ha colpito, il sacerdote comodo, un po’ il “monsieur l’abbé” 

delle corti francesi, un funzionario – voi che lavorate in curia state atten-
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ti! –, il sacerdote funzionario. Il sacerdote funzionario vive il sacerdozio 

come se fosse un impiego. È comodo, ha i suoi orari, questo spetta a me, 

questo no… E così con la crescita si trasforma in uno “zitellone”, con tante 

abitudini maniacali, è un nevrotico quotidiano. Stai attento, stai attento a 

questo. Non cercare la propria comodità; il sacerdozio è un servizio sacro 

a Dio, il servizio di cui l’Eucaristia è il più alto grado, è un servizio alla 

comunità. Se tu non te la senti, parla con il vescovo, forse sarai un buon 

padre di famiglia, ma per favore non siate funzionari. Questa è la comodità 

di cui parli.

C’è un’altra cosa che accompagna questa comodità, è la dimensione 

“arrampicatrice”, i sacerdoti arrampicatori, che fanno carriera. Credo che 

si vedono… In curia no, in curia non succede! Ma da altre parti succede… 

Quando stai per fare un cambiamento, lì arrivano, dai, dai, dai… l’arram-

picatore. Per favore fermatevi, fermatevi. Perché l’arrampicatore alla fine 

è un traditore, non è un servitore. Cerca il proprio vantaggio e poi non 

fa niente per gli altri. Io avevo una nonna a cui piaceva farci “catechesi” 

normali, era migrante e i migranti, con il tempo, i migranti italiani, veni-

vano in America e facevano la casa e l’educazione dei figli… E la nonna ci 

insegnava: “Nella vita dovete progredire”, cioè subito i mattoni, la terra, la 

casa, progredire, cioè fare una posizione, una famiglia e ci insegnava questo. 

Ma state attenti a non confondere il progredire con l’arrampicarsi, perché 

l’arrampicatore è uno che sale, sale, sale e quando è su fa vedere il… La 

nonna diceva la parola! Ti fa vedere, lui è così, ti fa vedere quello. L’unica 

cosa che gli arrampicatori fanno è il ridicolo, fanno il ridicolo. Questo mi 

ha fatto bene nella vita. Anzi, quando vengono le informazioni per i vescovi 

– lei è nella Congregazione dei Vescovi e conosce come vanno le cose –, 

subito le informazioni dei compagni: questo è un arrampicatore, questo sta 

cercando il posto… State attenti, cioè la comodità e l’arrampicamento, far 

carriera. Quando ero giovane si usava nello spagnolo e non so se in italiano 

si usa: questo ha scelto la “carriera” sacerdotale. La carriera di medico, di 

avvocato… Oggi non si usa più, grazie a Dio, ma l’arrampicatore fa carrie-

ra, state attenti, state attenti; e se voi avete un compagno così, aiutatelo 

a fermarsi, a non arrampicarsi, perché alla fine farà vedere il peggio di sé 

stesso. E l’arrampicatore non è mai soddisfatto.

Comunione, partecipazione e missione. Sì, se hai comunione tu pensi 

agli altri, se hai partecipazione tu condividi con gli altri, se hai missione tu 
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pensi agli altri. Sempre il servizio, servire. Il servizio, anche quello liturgi-

co è un servizio. Servire agli altri, non la comodità propria. Credo che su 

questo non mi viene altro. Avete capito chiaramente il pericolo di cercare 

il proprio piacere e la propria tranquillità e il pericolo di arrampicarsi, e 

purtroppo nella vita ci sono tanti carrieristi. Tanti. Per favore, se qualcuno 

di voi ha questa tentazione, fermati, chiedi consiglio per fermarla.

DomandaDomanda

Buongiorno, Santo Padre. Grazie mille, Santità, per questa meravigliosa 

occasione di stare insieme a Lei. Il cammino vocazionale di un seminarista 

è quello che consiste sempre nel discernimento della sua vocazione. Dalla 

mia esperienza e da quanto so dell’esperienza degli altri, a volte – o il più 

delle volte – ci si accorge delle proprie debolezze, si sente la paura di non 

poter soddisfare le esigenze della vocazione sacerdotale, la paura di non 

essere felice nel ministero. O addirittura, si sente di essere attratto non 

principalmente dall’amore di Dio, ma da altri dettagli meno importanti che 

caratterizzano il sacerdozio, eccetera. Tuttavia, allo stesso tempo, si sente 

fortemente la chiamata di Dio dentro di sé e dalle circostanze che hanno 

caratterizzato il suo cammino. In questo tipo di situazione, Santità, quale 

potrebbe essere la strada giusta da seguire per un seminarista nel suo 

processo di discernimento? Più in generale: in che cosa consiste un giusto 

discernimento? Grazie mille, Santo Padre.

Papa Francesco

Grazie. Il giusto discernimento – prima di tutto ti dico – non consiste 

in un equilibrio, non consiste in questo. Quello lo fa la bilancia. Il discer-

nimento sempre è “squilibrato”, scusa, la situazione sulla quale devi discer-

nere è squilibrata, perché hai emozioni da questa parte, emozioni di qua, 

emozioni di là… Il giusto discernimento è cercare come questo squilibrio 

trova la strada di Dio – non “trova l’equilibrio” – perché sempre si risolve, 

lo squilibrio, su un piano superiore, non sullo stesso piano. E questa è una 

grazia della preghiera, una grazia dell’esperienza spirituale. Vai davanti al 

Signore con uno squilibrio, aiutato da un fratello se vuoi, e la preghiera, 

la ricerca di fare la volontà di Dio ti porta a risolvere lo squilibrio, ma su 
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un altro piano. Sempre ti porta avanti, ti toglie dalla contraddizione dello 

squilibrio – che non è una contraddizione matematica, è una contraddizione 

umana – e ti porta un passo avanti. Uno squilibrio non si risolve con una 

delle parti soltanto, no. Ambedue cambiano verso una nuova situazione. E 

questa è la grazia dell’accompagnamento spirituale, che ci aiuta a trovare 

questa strada per risolvere gli squilibri.

“In questo tipo di situazione quale potrebbe essere la strada giusta da 

seguire per un seminarista nel suo processo di discernimento?”. Quello che 

ho detto sul discernimento. La preghiera e il dialogo con la persona che 

ti accompagna, che sia un sacerdote, che sia un amico, che sia una suora, 

che sia un laico, chiunque sia. Preghiera e dialogo.

“Più in generale, in che cosa consiste il giusto discernimento?”. Un giu-

sto discernimento non consiste nel fatto che il risultato sia un equilibrio. 

Il giusto discernimento lo vedi dopo. La decisione è armonica, non “equi-

librata”. Una cosa è l’equilibrio, altra cosa è l’armonia. Sono cose diverse. 

L’equilibrio è una cosa matematica, fisica; l’armonia è una cosa di bellezza, 

se vuoi dire così. L’equilibrio è fare un confronto delle parti e trovare un 

compromesso; l’armonia, nel discernimento, è il dono dello Spirito Santo: 

l’unico che può fare l’armonia è lo Spirito Santo. È un dono. San Basilio 

definiva lo Spirito Santo “ipse harmonia est”. Lui è l’armonia. Già entria-

mo nel discernimento con lo Spirito Santo dentro. Tu non puoi fare un 

discernimento cristiano senza lo Spirito Santo. E per questo lo squilibrio 

entra in preghiera, entra nella strada dello Spirito Santo, e Lui ti porta a 

una nuova situazione armonica. E poi si può entrare in un’altra disarmonia, 

e sarà lo Spirito a portarti più avanti. Non è una cosa fisica, non è una 

cosa intellettuale, non è una cosa sentimentale: è la grazia di ricevere lo 

Spirito Santo, che è armonico. E con la preghiera noi arriviamo a questa 

grazia di capire l’armonia dello Spirito. Non so se ho risposto bene a que-

sto. Dimmi: hai capito? Non si tratta nel discernimento di equilibrare come 

una bilancia, no: di pregare, di andare avanti e lasciare che sia lo Spirito 

con le emozioni interiori ad andare avanti.

E poi, qual è il risultato di un giusto discernimento? La consolazione 

spirituale. Lo Spirito Santo, quando ti dà l’armonia, ti consola. Invece, 

quando tu stai con un problema, non sei in consolazione, sei in desolazione. 

Noi dobbiamo imparare a usare, nella nostra vita, le emozioni dello Spirito, 
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consolazione e desolazione: questo mi fa bene, questo mi fa felice, questo 

mi toglie la pace… Cosa fa il Signore nel cuore e cosa fa il diavolo. Perché 

il diavolo esiste! San Pietro dice che gira, gira, gira per cercare chi man-

giarsi. È il nostro pericolo. Ma lo Spirito è la guida. E questa è la strada: 

seguire lo Spirito Santo.

[Rivolto al Cardinale Lazzaro You Heung-sik] Io vorrei rispondere an-

cora alla decima domanda, perché è di un ucraino, e la sua Patria soffre.

DomandaDomanda

Santità, Papa Francesco, sì, sono un sacerdote ucraino. Oggi vediamo 

come nel mondo contemporaneo ci sono tante guerre e conflitti armati, in 

particolare la guerra in Ucraina. Vorrei chiederLe: quale è il ruolo che deve 

svolgere la Chiesa cattolica nei confronti dei territori colpiti dalle guerre, 

e quale sarebbe il compito dei sacerdoti in quelle regioni? Grazie.

Papa Francesco

Grazie. La Chiesa cattolica – la Chiesa, la santa madre Chiesa – è 

madre, madre di tutti i popoli. E una madre, quando i figli sono in litigio, 

soffre. La Chiesa deve soffrire davanti alle guerre, perché le guerre sono 

la distruzione dei figli. Come una mamma soffre quando i figli non vanno 

d’accordo o litigano e non si parlano – le piccole guerre domestiche – la 

Chiesa, la madre Chiesa davanti a una guerra come questa nel tuo Paese, 

deve soffrire. Deve soffrire, piangere, pregare. Deve assistere le persone 

che hanno avuto delle conseguenze brutte, che perdono la casa o ferite di 

guerra, morti… La Chiesa è madre e il ruolo prima di tutto è vicinanza alla 

gente che soffre. È la madre, è come una madre.

E poi è una madre anche creativa di pace: cerca di fare pace in certi 

momenti… In questo caso non è molto facile, ma il cuore aperto della ma-

dre Chiesa… Voi cristiani non prendete partito in questo. È vero che c’è la 

propria Patria, questo è vero, dobbiamo difenderla. Ma andare oltre, oltre 

a questo: un amore più universale. E la madre Chiesa dev’essere vicina a 

tutti, a tutte le vittime. Anzi, pregare per il peccato degli aggressori, per 

questo che viene qui a rovinarmi la patria, a uccidermi i miei: io prego per 

questo? E questo è un atteggiamento cristiano. Voi soffrite tanto, il tuo po-

polo, lo so, sono vicino. Ma pregate per gli aggressori, perché sono vittime 
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come voi. Non si vedono le ferite che hanno nell’anima, ma pregate, pregate 

perché il Signore li converta e voglia venire la pace. Questo è importante.

DomandaDomanda

Buongiorno. Santo Padre, buongiorno e grazie. Ci ricorda la Ratio fun-

damentalis che il primo ambito in cui si sviluppa la formazione permanente 

è la fraternità presbiterale. Infatti, un presbiterio unito in cui i sacerdoti e 

il loro vescovo si sostengono a vicenda, celebrano le gioie e soffrono per 

le difficoltà dell’altro, contribuirebbe a rendere il presbiterio uno spazio di 

formazione e di comunione. Quale consiglio può darci, a partire dalla Sua 

esperienza di pastore, per creare nel presbiterio relazioni più fraterne e 

che ci aiutino ad affrontare le sfide del tempo presente? Grazie, Santità.

Papa Francesco

Ci sono tante cose. Prima di tutto, la vicinanza e il parlarsi, non fare 

distanza. Ai vescovi dico: i preti sono il primo vostro prossimo, state vicini 

ai preti. Dico loro: “Sento un prete che mi dice: Ho chiamato in episcopio 

per parlare con il vescovo e la segretaria mi ha detto che questo mese è 

pieno, forse il prossimo mese…”; penso che questo vescovo sta rovinando 

i sacerdoti. Vicinanza. Per esempio, l’arcivescovo di Napoli, da poco no-

minato, cosa ha fatto? Ha dato il numero del telefonino a tutti i preti – i 

napoletani sono più di mille –. “Ti molestano?” – “No, no, ma quando 

hanno bisogno mi chiamano, direttamente”. Questa vicinanza vale per il 

prete con il vescovo e anche per il prete con gli altri. Non so se questo 

succede qui, ma nella mia Patria succede, che ci sono dei gruppi di preti 

che sparlano degli altri, e ci sono quelli di destra, quelli di sinistra, quelli 

di qua e quelli di là... Questo è un veleno. È un veleno, un tarlo che uccide 

il corpo presbiterale. Unità tra i presbiteri. E se tu non hai i pantaloni per 

dire le cose in faccia a uno, te la mangi. Ma non vai a toglierti la fame 

criticando il tuo fratello sacerdote, no. Questo non è da uomini. L’uomo 

va e dice le cose come stanno. Con carità e con amore. E se non può dirle 

perché quell’altro è un po’ violento, lo dica al vescovo che è padre di tutti. 

Ma non dirlo a tutti gli altri. Ci vuole questa vicinanza, per evitare che il 

corpo sacerdotale finisca male. E il vescovo, sostenerlo a vicenda. Alle volte 

il vescovo è un po’ “maniaco”, ha le sue cose, perché anche i vescovi sono 

uomini! E finisco con questo, su come si deve fare con il vescovo, con un 



1380 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

racconto, che pure lo raccontava la nonna. C’era una famiglia molto bella, 

ma il nonno che abitava con loro invecchiò, invecchiò, e incominciava a 

cadere la bava mentre mangiava e si sporcava. E un giorno il papà disse 

alla famiglia: “Da domani, il nonno mangerà in cucina. Ho fatto una bella 

tavola, lì andrà il nonno, e noi possiamo così invitare gente e lui da una 

parte”. Passano alcuni giorni e il papà torna dal lavoro e vede il figlio di 

sei anni che lavorava con i chiodi, il legno… “Cosa fai?” – “Un tavolino, 

papà!” – “Perché?” – “Per te, per quando sarai vecchio!”. I vecchi, così, si 

mettono da parte. Per favore, cercate di conoscere il vescovo come papà. E 

se uno ha la possibilità di dirgli i difetti, lo dica, come al papà. È il padre, 

non è un nemico né il padrone della ditta.

Grazie tante, cari! Adesso preghiamo la Madonna perché ci aiuti tutti.

[Angelus domini …]

[Benedizione]

E forse la prossima volta, vedremo le 198 domande che sono rimaste.



 Acta Francisci Pp. 1381

VI

Ad participes Occursus a Communitate S. Aegidii provecti, cuius argumentum: 
« Clamor Pacis. Religiones et Culturae in dialogo » (Romae, 23-25 Octobris 
2022).*

Illustri Leader delle Chiese cristiane e delle Religioni mondiali, 
fratelli e sorelle, 
distinte Autorità!

Ringrazio ciascuno di voi che partecipate a questo incontro di preghiera 

per la pace. Speciale riconoscenza esprimo ai Leader cristiani e di altre 

Religioni, animati dallo spirito di fratellanza che ispirò la prima storica 

convocazione voluta da San Giovanni Paolo II ad Assisi, trentasei anni fa.

Quest’anno la nostra preghiera è diventata un “grido”, perché oggi la 

pace è gravemente violata, ferita, calpestata: e questo in Europa, cioè nel 

continente che nel secolo scorso ha vissuto le tragedie delle due guerre 

mondiali – e siamo nella terza. Purtroppo, da allora, le guerre non han-

no mai smesso di insanguinare e impoverire la terra, ma il momento che 

stiamo vivendo è particolarmente drammatico. Per questo abbiamo elevato 

la nostra preghiera a Dio, che sempre ascolta il grido angosciato dei suoi 

figli. Ascoltaci, Signore!

La pace è nel cuore delle Religioni, nelle loro Scritture e nel loro mes-

saggio. Nel silenzio della preghiera, questa sera, abbiamo sentito il grido 

della pace: la pace soffocata in tante regioni del mondo, umiliata da troppe 

violenze, negata perfino ai bambini e agli anziani, cui non sono risparmiate 

le terribili asprezze della guerra. Il grido della pace viene spesso zittito, 

oltre che dalla retorica bellica, anche dall’indifferenza. È tacitato dall’odio 

che cresce mentre ci si combatte.

Ma l’invocazione della pace non può essere soppressa: sale dal cuore delle 

madri, è scritta sui volti dei profughi, delle famiglie in fuga, dei feriti o dei 

morenti. E questo grido silenzioso sale al Cielo. Non conosce formule magi-

che per uscire dai conflitti, ma ha il diritto sacrosanto di chiedere pace in 

nome delle sofferenze patite, e merita ascolto. Merita che tutti, a partire 

* Die 25 Octobris 2022.
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dai governanti, si chinino ad ascoltare con serietà e rispetto. Il grido della 

pace esprime il dolore e l’orrore della guerra, madre di tutte le povertà.

« Ogni guerra lascia il mondo peggiore di come lo ha trovato. La guer-

ra è un fallimento della politica e dell’umanità, una resa vergognosa, una 

sconfitta di fronte alle forze del male ».1 Sono convinzioni che scaturisco-

no dalle lezioni dolorosissime del secolo Ventesimo, e purtroppo anche di 

questa parte del Ventunesimo. Oggi, in effetti, si sta verificando quello che 

si temeva e che mai avremmo voluto ascoltare: che cioè l’uso delle armi 

atomiche, che colpevolmente dopo Hiroshima e Nagasaki si è continuato a 

produrre e sperimentare, viene ora apertamente minacciato.

In questo scenario oscuro, dove purtroppo i disegni dei potenti della 

terra non danno affidamento alle giuste aspirazioni dei popoli, non muta, 

per nostra salvezza, il disegno di Dio, che è “un progetto di pace e non 

di sventura”.2 Qui trova ascolto la voce di chi non ha voce; qui si fonda 

la speranza dei piccoli e dei poveri: in Dio, il cui nome è Pace. La pace è 

dono suo e l’abbiamo invocata da Lui. Ma questo dono dev’essere accolto 

e coltivato da noi uomini e donne, specialmente da noi, credenti. Non 

lasciamoci contagiare dalla logica perversa della guerra; non cadiamo 

nella trappola dell’odio per il nemico. Rimettiamo la pace al cuore della 

visione del futuro, come obiettivo centrale del nostro agire personale, 

sociale e politico, a tutti i livelli. Disinneschiamo i conflitti con l’arma 

del dialogo.

Durante una grave crisi internazionale, nell’ottobre 1962, mentre sem-

bravano vicini uno scontro militare e una deflagrazione nucleare, San Gio-

vanni XXIII fece questo appello: « Noi supplichiamo tutti i governanti a 

non restare sordi a questo grido dell’umanità. Che facciano tutto quello 

che è in loro potere per salvare la pace ». « Eviteranno così al mondo gli 

orrori di una guerra, di cui non si può prevedere quali saranno le terribili 

conseguenze. […] Promuovere, favorire, accettare i dialoghi, a tutti i livelli 

e in ogni tempo, è una regola di saggezza e di prudenza che attira la be-

nedizione del cielo e della terra ».3

1 Enc. Fratelli tutti, 261.
2 Cfr Ger 29, 11.
3 Radiomessaggio, 25 ottobre 1962.
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Sessant’anni dopo, queste parole suonano di impressionante attualità. Le 

faccio mie. Non siamo « neutrali, ma schierati per la pace. Perciò invochiamo 

lo ius pacis come diritto di tutti a comporre i conflitti senza violenza ».4

In questi anni, la fraternità tra le religioni ha compiuto progressi decisivi: 

« Religioni sorelle che aiutino i popoli fratelli a vivere in pace ».5 Sempre 

più ci sentiamo fratelli tra di noi! Un anno fa, incontrandoci proprio qui, 

davanti al Colosseo, lanciammo un appello, oggi ancora più attuale: « Le 

Religioni non possono essere utilizzate per la guerra. Solo la pace è santa 

e nessuno usi il nome di Dio per benedire il terrore e la violenza. Se vedete 

intorno a voi le guerre, non rassegnatevi! I popoli desiderano la pace ».6

E questo è quanto cerchiamo di continuare a fare, sempre meglio, giorno 

per giorno. Non rassegniamoci alla guerra, coltiviamo semi di riconciliazione; 

e oggi eleviamo al Cielo il grido della pace, ancora con le parole di San 

Giovanni XXIII: « Si affratellino tutti i popoli della terra e fiorisca in essi 

e sempre regni la desideratissima pace ».7 Sia così, con la grazia di Dio e 

la buona volontà degli uomini e delle donne che Egli ama.

4 Incontro con gli studenti e il mondo accademico di Bologna, 1° ottobre 2017.
5 Incontro di preghiera per la pace, 7 ottobre 2021.
6 Ibid.
7 Enc. Pacem in terris, 91.
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VII

 Ad Iuvenes Actionis Catholicae Italicae.*

Cari giovani di Azione Cattolica, buongiorno e benvenuti!... Almeno sa-

pete fare rumore, è già una cosa, avanti!

Ringrazio il Presidente nazionale per le sue parole.

Vi dico subito che apprezzo molto il fatto che a voi sta a cuore la 

parrocchia. Anche a me sta a cuore! La parrocchia. Ci sono movimenti, ci 

sono cose che ruotano… La parrocchia: la radice è nella parrocchia. Ma io 

sono di un’altra generazione. Sono nato e cresciuto in un contesto sociale 

ed ecclesiale diverso, quando la parrocchia – con il suo parroco – era un 

punto di riferimento centrale per la vita della gente: la Messa domenicale, 

la catechesi, i sacramenti… La realtà socio-culturale in cui vivete voi è 

molto cambiata, lo sappiamo; e già da tempo – prima in altri Paesi, poi 

anche in Italia – la missione della Chiesa è stata ripensata, in particolare 

la parrocchia. Ma, in tutto questo, rimane una cosa essenziale: per noi, 

per me e per voi, per il nostro cammino di fede e di crescita, l’esperienza 

parrocchiale è stata ed è importante, insostituibile. È l’ambiente “normale” 

dove abbiamo imparato ad ascoltare il Vangelo, a conoscere il Signore Gesù, 

ad offrire un servizio con gratuità, a pregare in comunità, a condividere 

progetti e iniziative, a sentirci parte del popolo santo di Dio…

Tutto questo voi lo avete vissuto anche attraverso l’Azione Cattolica, 

cioè un’esperienza associativa che è, per così dire, “intrecciata” con quella 

della comunità parrocchiale. Alcuni di voi immagino che abbiate fatto parte 

di un gruppo ACR, l’Azione Cattolica dei Ragazzi; e lì già si impara tantis-

simo di che cosa significa far parte di una comunità cristiana: partecipare, 

condividere, collaborare e pregare insieme…

Questo è molto importante: imparare attraverso l’esperienza che nella 

Chiesa siamo tutti fratelli per il Battesimo; che tutti siamo protagonisti e 

responsabili; che abbiamo doni diversi e tutti per il bene della comunità; 

che la vita è vocazione, seguire Gesù; che la fede è un dono da donare, un 

dono da testimoniare. E poi, ancora: che il cristiano si interessa alla realtà 

sociale e dà il proprio contributo; che il nostro motto non è “me ne frego”, 

* Die 29 Octobris 2022.
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ma “mi interessa!”. State attenti, state attenti voi, che è più pericolosa di 

un cancro la malattia del menefreghismo nei giovani. Per favore, state at-

tenti! Abbiamo imparato che la miseria umana non è un destino che tocca 

ad alcuni sfortunati, ma quasi sempre il frutto di ingiustizie da estirpare. 

E così via, abbiamo imparato tutte queste cose. Queste realtà di vita si 

imparano spesso in parrocchia e nell’Azione Cattolica. Quanti giovani si 

sono formati a questa scuola! Quanti hanno dato la loro testimonianza sia 

nella Chiesa sia nella società, nelle diverse vocazioni e soprattutto come 

fedeli laici, che hanno portato avanti da adulti e da anziani lo stile di vita 

maturato da giovani, nella parrocchia.

Dunque, cari giovani, siamo di generazioni diverse, ma abbiamo in comu-

ne l’amore per la Chiesa e la passione per la parrocchia, che è la Chiesa in 

mezzo alle case, in mezzo al popolo. E sulla base di questa passione vorrei 

condividere con voi alcune sottolineature, cercando di sintonizzarmi con il 

vostro cammino e il vostro impegno.

Anzitutto, voi volete contribuire a far crescere la Chiesa nella fraterni-

tà. Vi ringrazio! Su questo siamo perfettamente sintonizzati. Sì, ma come 

farlo? Prima di tutto, non spaventatevi se – come avete notato – nelle 

comunità vedete che è un po’ debole la dimensione comunitaria. È una 

cosa molto importante, ma non spaventatevi, perché si tratta di un dato 

sociale, che si è aggravato con la pandemia. Oggi, specialmente i giovani, 

sono estremamente diversi rispetto a 50 anni fa: non c’è più la voglia di 

fare riunioni, dibattiti, assemblee… Per un verso, è una cosa buona, anche 

per voi: l’Azione Cattolica non dev’essere una “Sessione” Cattolica!, e la 

Chiesa non va avanti con le riunioni! Ma, per altro verso, l’individualismo, 

la chiusura nel privato o in piccoli gruppetti, la tendenza a relazionarsi 

“a distanza” contagiano anche le comunità cristiane. Se ci verifichiamo, 

siamo tutti un po’ influenzati da questa cultura egoistica. Dunque bisogna 

reagire, e anche voi potete farlo incominciando con un lavoro su voi stessi.

E dico un “lavoro” perché è un cammino impegnativo e richiede costanza. 

La fraternità non si improvvisa e non si costruisce solo con emozioni, slo-

gan, eventi… No, la fraternità è un lavoro che ciascuno fa su di sé insieme 

con il Signore, con lo Spirito Santo, che crea l’armonia tra le diversità. Vi 

consiglio di rileggere quella parte dell’Esortazione Christus vivit intitolata 

“Percorsi di fraternità”. Sono pochi numeri: dal 163 al 167. Christus vivit, 

Percorsi di fraternità. Mi raccomando, leggetela. Il punto di partenza è 
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l’uscire da sé stessi per aprirsi agli altri e andare loro incontro.1 Lo Spirito 

di Gesù Risorto opera questo: ci fa uscire da noi stessi, ci apre all’incontro. 

Attenzione! Non è alienazione, no, è relazione, nella quale ci si riconosce e 

si cresce insieme. La realtà fondamentale per noi è che nella Chiesa questo 

movimento lo viviamo in Cristo, attraverso l’Eucaristia: Lui esce da sé e 

viene in noi perché noi usciamo da noi stessi e ci uniamo a Lui, e in Lui 

ci ritroviamo in una comunione nuova, libera, gratuita, oblativa. La frater-

nità nella Chiesa è fondata in Cristo, nella sua presenza in noi e tra noi. 

Grazie a Lui ci accogliamo, ci sopportiamo – l’amore cristiano si edifica 

sul sopportarsi – e ci perdoniamo. Mi fermo qui. Voi mi capite bene, sono 

realtà che vivete, sono la vostra, la nostra gioia!

E qui mi fermo su un punto che per me è come la malattia più grave in 

una comunità parrocchiale: il chiacchiericcio. Il chiacchiericcio che sempre si 

fa come strumento di arrampicamento, di promozione, di auto-promozione: 

sporcare l’altro perché io vada più avanti. Per favore, il chiacchiericcio 

non è cristiano, è diabolico perché divide. Attenti, voi giovani, per favore. 

Lasciamo questo per le zitelle… Mai chiacchierare di un altro. E se tu hai 

una cosa contro l’altro, vai e dillo in faccia; sii uomo, sii donna: in faccia, 

sempre. A volte poi riceverai un pugno, ma hai detto la verità, l’hai detto 

in faccia con carità fraterna. Per favore, le critiche nascoste sono cose del 

diavolo. Se volete criticare, tutti insieme, criticatevi tra voi, ma non fuori, 

contro di voi.

E con queste cose che ho detto si comprende in che senso i cristiani 

diventano “lievito” nella società: se un cristiano è in Cristo, se è un fratello 

nel Signore, se è animato dallo Spirito, non può che essere lievito dove vive: 

lievito di umanità, perché Gesù Cristo è l’Uomo perfetto e il suo Vangelo 

è forza umanizzante. Mi piace molto un’espressione che voi usate: “essere 

impastati in questo mondo”. È il principio di incarnazione, la strada di 

Gesù: portare la vita nuova dall’interno, non da fuori, no, da dentro. Ma 

a una condizione, però, che sembrerebbe ovvia ma non lo è: che il lievito 

sia lievito, che il sale sia sale, che la luce sia luce. Ma se il lievito è un’al-

tra cosa, non va; se il sale è un’altra cosa, non va; se la luce è oscurità, 

non va. Altrimenti, se, stando nel mondo, ci mondanizziamo, perdiamo la 

novità di Cristo e non abbiamo più niente da dire o da dare. E qui viene 

1 Cfr n. 163.
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buona l’altra vostra espressione che mi ha colpito: “essere giovani credenti 

responsabili credibili”. È quello che dice Gesù quando, da una parte afferma: 

« Voi siete il sale della terra », e poi subito avverte: attenzione a non perdere 

il sapore!.2 “Questo, da ragazzo, da ragazza, era uno bravo, una brava, di 

Azione Cattolica, andava avanti, dappertutto… Adesso è uno tiepido, una 

tiepida, è uno che non si fa sentire, una persona spiritualmente noiosa e 

annoiata, che non ha forza di portare avanti il Vangelo”. State attenti: che 

il sale rimanga sale, che il lievito rimanga lievito, che la luce rimanga luce!

Giovani credenti, responsabili e credibili: questo io vi auguro. Potrebbe 

diventare anche questa una formula, un “modo di dire”. Ma non è così, 

perché queste parole sono incarnate nei santi, nei giovani santi! La Madre 

Chiesa ce ne propone molti, pensiamo – limitandoci solo ad alcuni italiani 

– a Francesco e Chiara d’Assisi, Rosa da Viterbo, Gabriele dell’Addolorata, 

Domenico Savio, Gemma Galgani, Maria Goretti, Pier Giorgio Frassati, 

Chiara Badano, Carlo Acutis. Loro ci insegnano che cosa vuol dire essere 

lievito, essere nel mondo, non del mondo. Pier Giorgio Frassati è stato un 

membro attivo ed entusiasta dell’Azione Cattolica Italiana, in particolare 

della FUCI, e dimostra come si può essere giovani credenti responsabili 

credibili, credenti felici, sorridenti. Guai ai giovani con la faccia da veglia 

funebre: hanno perso tutto.

Cari amici e amiche, ci sarebbero tante cose che potremmo condivide-

re sulla vita in parrocchia e sulla testimonianza nella società. Ma non ne 

abbiamo il tempo – né abbiamo la pazienza per continuare a parlare! –. 

Vorrei aggiungere solo un suggerimento, che mi viene anche dal fatto che 

ottobre è il mese del Rosario: imparate dalla Vergine Maria a custodire e 

meditare nel vostro cuore la vita di Gesù, i misteri di Gesù. Rispecchiatevi 

ogni giorno negli eventi gioiosi, luminosi, dolorosi, gloriosi della sua vita, 

ed essi vi permetteranno di vivere l’ordinario in modo straordinario, cioè 

con la novità dello Spirito, con la novità del Vangelo.

Grazie di essere venuti e grazie della vostra testimonianza! Andate avan-

ti con gioia e coraggio. Di cuore benedico voi e tutti i giovani dell’Azione 

Cattolica. Buon cammino nelle vostre parrocchie e impastati come lievito 

nel mondo! E per favore, non dimenticatevi di pregare per me. Grazie!

2 Cfr Mt 5, 13.
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NUNTII

I

Occasione Diei Mundialis Alimoniae dicati.

A Su Excelencia 
el señor Qu Dongyu 

Director General de la FAO

Excelencia:

Le agradezco su atenta carta, en la que me invita a participar en la 

celebración de la Jornada Mundial de la Alimentación 2022, año en el que 

se conmemora el 77 aniversario de fundación de la FAO. Esta institución 

nació con el fin de dar respuestas a las necesidades de tantas personas 

agobiadas por la indigencia y el hambre en el contexto de la Segunda 

Guerra Mundial. También hoy, lamentablemente, vivimos en un contexto 

bélico, que podríamos denominar una “tercera guerra mundial”. El mundo 

está en guerra, y esto debe hacernos reflexionar.

El tema de la Jornada de este año es: “No dejar a nadie atrás. Mejor 

producción, mejor nutrición, mejor medio ambiente y una vida mejor para 

todos”. Ciertamente, no será posible hacer frente a las numerosas crisis 

que afectan a la humanidad si no trabajamos y caminamos juntos, sin dejar 

que nadie quede atrás. Para eso es necesario, ante todo, que veamos a los 

demás como nuestros hermanos y hermanas, como miembros que integran 

nuestra misma familia humana, y cuyos sufrimientos y necesidades nos 

afectan a todos, porque “si un miembro sufre, todos los demás sufren con 

él” (cf. 1 Co 12, 26).

Las “cuatro mejoras” –mejor producción, mejor nutrición, mejor medio 

ambiente y mejor vida para todos–, que componen el tema de este año, 

me permiten mencionar la importancia del Marco Estratégico de la FAO 

para 2022-2031, y resaltar la necesidad de que las intervenciones sean 

planificadas y programadas para que contribuyan a erradicar totalmente el 

hambre y la malnutrición, y no sean simplemente la respuesta a carencias 

circunstanciales o llamamientos lanzados con motivo de emergencias. Para 

lograr soluciones justas y duraderas es preciso reiterar la urgencia de abor-
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dar juntos y a todos los niveles el problema de la pobreza, estrechamente 

vinculada a la falta de alimentación adecuada.

Sin embargo, los objetivos que se plantean son ambiciosos y parecen ser 

inalcanzables. ¿Cómo podríamos conseguirlos? Ante todo, no perdiendo de 

vista que el eje de toda estrategia son las personas, con historias y rostros 

concretos, que habitan en un lugar determinado; no son números, datos o 

estadísticas interminables. También introduciendo “la categoría del amor” 

en el lenguaje de la cooperación internacional, para revestir las relaciones 

internacionales de humanidad y de solidaridad, persiguiendo el bien común. 

Por lo tanto, estamos llamados a reorientar nuestra mirada hacia lo esencial, 

hacia lo que nos ha sido dado gratuitamente, focalizando nuestra labor en 

el cuidado de los otros y de la creación (cf. Carta enc. Laudato si’, 216 ss.).

Señor Director General, renuevo una vez más el compromiso de la Santa 

Sede y la Iglesia católica de caminar junto a la FAO y a otras organizaciones 

intergubernamentales que trabajan en favor de los pobres, poniendo por 

delante la fraternidad, la concordia y la mutua colaboración, para descu-

brir horizontes que aporten al mundo un beneficio genuino, no sólo para 

el hoy, sino también para las generaciones venideras. Elevo mi oración a 

Dios Todopoderoso pidiendo por esta intención, sabiendo que toda criatura 

recibe de su mano el sustento, y que bendice copiosamente a quienes parten 

el pan con los hambrientos.

Vaticano, 14 de octubre de 2022

FRANCISCO
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II

Ad Directorem Generalem Coetus Nationum Unitarum pro Alimonia et Agri-
cultura (F.A.O.) occasione II Fori Mundialis Alimoniae 2022 II Fori Mundialis Alimoniae 2022 (Romae, 17-21 
Octobris 2022).

A Su Excelencia 
el señor Qu Dongyu 

Director General de la FAO

Excelencia:

Saludo fraternalmente a todos los que participan en la segunda edición 

del Foro Mundial de la Alimentación y a quienes se comprometen y esfuer-

zan cada día por erradicar el hambre y la pobreza en el mundo.

La alimentación es fundamental para la vida humana, de hecho, par-

ticipa de su sacralidad y no puede ser tratada como cualquier mercancía. 

Los alimentos son signos concretos de la bondad del Creador y frutos de 

la tierra. Me vienen a la memoria nuestros abuelos y el respeto que tenían 

por el pan; lo besaban al traerlo a la mesa y no permitían que nada se 

desperdiciara. Cristo mismo, en la Eucaristía, se ha hecho pan, pan vivo 

para la vida del mundo (cf. Jn 6, 51).

Respetar los alimentos y otorgarles el puesto preeminente que tienen 

para la vida del hombre sólo será posible si, además de interesarnos por su 

producción, disponibilidad y acceso, así como por las medidas técnicas del 

comercio agrícola, tomamos conciencia de que son un don de Dios del que 

somos meros administradores. Como he dicho en los otros mensajes diri-

gidos recientemente a vuestra Organización, nuestra primera preocupación 

ha de focalizarse en el ser humano como tal, considerado en su integridad 

y teniendo en cuenta sus necesidades reales, en particular las de aquellos 

que carecen del sustento básico para su supervivencia.

Queridos hermanos y hermanas, en este período de crisis interconecta-

das, el mensaje de Cristo, incluso para los no creyentes, nos interpela a no 

dar simplemente de comer sino a darnos a nosotros mismos en el servicio 

a los demás, reconociendo y garantizando la centralidad de la persona 

humana. Esta prioridad sólo podrá ser salvaguardada si volvemos a creer 
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en la fraternidad y la solidaridad que deben inspirar las relaciones entre 

las personas y entre los pueblos.

Confío a Dios Todopoderoso los frutos de este encuentro, a fin de que 

se incrementen las iniciativas y decisiones que contribuyan al bien y al 

futuro de toda la humanidad.

Vaticano, 17 de octubre de 2022

FRANCISCO
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ITER APOSTOLICUM IN DOMINATUM BAHARINI 
(3-6 Novembris 2022)

I

Occursus cum Auctoritatibus, Societate Civili et Corpore Legatorum (in Palatio 
Regali SakhirSakhir, Awali).*

Maestà, 
Altezze Reali, 
illustri Membri del Governo e del Corpo Diplomatico, 
distinte Autorità religiose e civili, 
Signore e Signori, 
As-salamu alaikum!

Ringrazio di cuore Sua Maestà per il gentile invito a visitare il Regno del 

Bahrein, per la calorosa e generosa accoglienza e per le parole di benvenuto 

che mi ha rivolto. Saluto cordialmente ciascuno di voi. Desidero indirizza-

re un pensiero amichevole e affettuoso a quanti abitano questo Paese: ad 

ogni credente, ad ogni persona e ad ogni famiglia, che la Costituzione del 

Bahrein definisce « pietra angolare della società ». A tutti esprimo la mia 

gioia per essere tra voi.

Qui, dove le acque del mare circondano le sabbie del deserto e imponenti 

grattacieli affiancano i tradizionali mercati orientali, realtà lontane s’in-

contrano: antichità e modernità convergono, storia e progresso si fondono; 

soprattutto, genti di varie provenienze formano un originale mosaico di vita. 

Preparandomi a questo viaggio, sono venuto a conoscenza di un “emble-

ma di vitalità” che caratterizza il Paese. Mi riferisco al cosiddetto “albero 

della vita” [Shajarat-al-Hayat], al quale vorrei ispirarmi per condividere 

alcuni pensieri. Si tratta di una maestosa acacia, che sopravvive da secoli 

in un’area desertica, dove le piogge sono molto scarse. Sembra impossibile 

che un albero tanto longevo resista e prosperi in tali condizioni. Secondo 

molti, il segreto sta nelle radici, che si estendono per decine di metri sotto 

il suolo, attingendo a depositi sotterranei d’acqua.

* Die 3 Novembris 2022.
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Le radici, dunque: il Regno del Bahrein è impegnato nella ricerca e nella 

valorizzazione del suo passato, il quale racconta di una terra estremamente 

antica, alla quale, già millenni fa, le genti accorrevano, attirate dalla sua 

bellezza, data in particolare dalle abbondanti sorgenti di acque dolci che le 

diedero la fama di essere paradisiaca: l’antico regno di Dilmun era detto 

“terra dei vivi”. Risalendo le vaste radici del tempo – ben 4.500 anni di 

ininterrotta presenza umana – emerge come la posizione geografica, la 

propensione e le capacità commerciali della gente, nonché certe vicende 

storiche, abbiano dato al Bahrein l’opportunità di plasmarsi quale crocevia 

di mutuo arricchimento tra i popoli. Un aspetto, dunque, risalta da questa 

terra: essa è sempre stata luogo di incontro tra popolazioni diverse.

Ecco l’acqua vitale alla quale ancora oggi attingono le radici del Bahrein, 

la cui più grande ricchezza risplende nella sua varietà etnica e culturale, 

nella convivenza pacifica e nella tradizionale accoglienza della popolazio-

ne. Una diversità non omologante, ma includente, rappresenta il tesoro 

di ogni Paese veramente evoluto. E su queste isole si ammira una società 

composita, multietnica e multireligiosa, capace di superare il pericolo dell’i-

solamento. È tanto importante nel nostro tempo, in cui il ripiegamento 

esclusivo su sé stessi e sui propri interessi impedisce di cogliere l’impor-

tanza irrinunciabile dell’insieme. Invece, i molti gruppi nazionali, etnici 

e religiosi qui coesistenti testimoniano che si può e si deve convivere nel 

nostro mondo, diventato da decenni un villaggio globale nel quale, data per 

scontata la globalizzazione, è ancora per molti versi sconosciuto “lo spirito 

del villaggio”: l’ospitalità, la ricerca dell’altro, la fraternità. Al contrario, 

assistiamo con preoccupazione alla crescita, su larga scala, dell’indifferenza 

e del sospetto reciproco, al dilatarsi di rivalità e contrapposizioni che si 

speravano superate, a populismi, estremismi e imperialismi che mettono a 

repentaglio la sicurezza di tutti. Nonostante il progresso e tante conquiste 

civili e scientifiche, la distanza culturale tra le varie parti del mondo au-

menta, e alle benefiche opportunità di incontro si antepongono scellerati 

atteggiamenti di scontro.

Pensiamo invece all’albero della vita – il vostro simbolo – e negli aridi 

deserti della convivenza umana distribuiamo l’acqua della fraternità: non 

lasciamo evaporare la possibilità dell’incontro tra civiltà, religioni e culture, 

non permettiamo che secchino le radici dell’umano! Lavoriamo insieme, 

lavoriamo per l’insieme, per la speranza! Sono qui, nella terra dell’albe-
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ro della vita, come seminatore di pace, per vivere giorni di incontro, per 

partecipare a un Forum di dialogo tra Oriente e Occidente per la pacifica 

convivenza umana. Ringrazio da ora i compagni di viaggio, in modo speciale 

i Rappresentanti religiosi. Questi giorni segnano una tappa preziosa nel 

percorso di amicizia intensificatosi negli ultimi anni con vari capi religiosi 

islamici: un cammino fraterno che, sotto lo sguardo del Cielo, vuole favorire 

la pace in Terra.

A tale proposito, esprimo apprezzamento per le conferenze internazionali 

e per le opportunità d’incontro che questo Regno organizza e favorisce, 

mettendo specialmente a tema il rispetto, la tolleranza e la libertà religio-

sa. Sono temi essenziali, riconosciuti dalla Costituzione del Paese, la quale 

stabilisce che « non vi deve essere alcuna discriminazione in base al sesso, 

alla provenienza, alla lingua, alla religione o al credo »,1 che « la libertà 

di coscienza è assoluta » e che « lo Stato tutela l’inviolabilità del culto ».2 

Sono, soprattutto, impegni da tradurre costantemente in pratica, perché 

la libertà religiosa diventi piena e non si limiti alla libertà di culto; perché 

uguale dignità e pari opportunità siano concretamente riconosciute ad ogni 

gruppo e ad ogni persona; perché non vi siano discriminazioni e i diritti 

umani fondamentali non vengano violati, ma promossi. Penso anzitutto al 

diritto alla vita, alla necessità di garantirlo sempre, anche nei riguardi di 

chi viene punito, la cui esistenza non può essere eliminata.

Ritorniamo all’albero della vita. I molti rami di diverse dimensioni che 

lo caratterizzano col tempo hanno dato vita a folte chiome, accrescendone 

l’altezza e l’ampiezza. In questo Paese è stato proprio il contributo di tante 

persone di popoli differenti a consentire un notevole sviluppo produttivo. 

Ciò è stato reso possibile dall’immigrazione, di cui il Regno del Bahrein 

vanta uno dei tassi più elevati al mondo: circa la metà della popolazione 

residente è straniera e lavora in modo cospicuo per lo sviluppo di un Paese 

nel quale, pur avendo lasciato la propria patria, si sente a casa. Non si 

può però dimenticare che nei nostri tempi c’è ancora troppa mancanza di 

lavoro, e troppo lavoro disumanizzante: ciò non comporta solo gravi rischi 

di instabilità sociale, ma rappresenta un attentato alla dignità umana. Il 

lavoro, infatti, non è solo necessario per guadagnarsi da vivere, è un diritto 

1 Art. 18.
2 Art. 22.
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indispensabile per sviluppare integralmente sé stessi e per plasmare una 

società a misura d’uomo.

Da questo Paese, attraente per le opportunità lavorative che offre, vor-

rei richiamare l’emergenza della crisi lavorativa mondiale: spesso il lavoro, 

prezioso come il pane, manca; sovente, è pane avvelenato, perché schiavizza. 

In entrambi i casi al centro non c’è più l’uomo, che da fine sacro e invio-

labile del lavoro viene ridotto a mezzo per produrre denaro. Siano perciò 

ovunque garantite condizioni lavorative sicure e degne dell’uomo, che non 

impediscano, ma favoriscano la vita culturale e spirituale; che promuovano 

la coesione sociale, a vantaggio della vita comune e dello sviluppo stesso 

dei Paesi.3

Il Bahrein vanta preziose acquisizioni in tal senso: penso, ad esempio, 

alla prima scuola femminile sorta nel Golfo e all’abolizione della schiavitù. 

Sia faro nel promuovere in tutta l’area diritti e condizioni eque e sempre 

migliori per i lavoratori, le donne e i giovani, garantendo in pari tempo 

rispetto e attenzione per quanti si sentono più ai margini della società, 

come gli emigrati e i detenuti: lo sviluppo vero, umano, integrale si misura 

soprattutto dall’attenzione nei loro riguardi.

L’albero della vita, che si erge solitario nel paesaggio desertico, mi 

richiama ancora due ambiti decisivi per tutti e che interpellano anzitut-

to chi, governando, detiene la responsabilità di servire il bene comune. 

In primo luogo la questione ambientale: quanti alberi vengono abbattuti, 

quanti ecosistemi devastati, quanti mari inquinati dall’insaziabile avidità 

dell’uomo, che poi gli si ritorce contro! Non stanchiamoci di adoperarci per 

questa drammatica urgenza, ponendo in essere scelte concrete e lungimi-

ranti, intraprese pensando alle giovani generazioni, prima che sia troppo 

tardi e si comprometta il loro futuro! La Conferenza delle Nazioni Unite 

sui cambiamenti climatici,4 che avrà luogo in Egitto tra pochi giorni, sia 

un passo in avanti in tal senso!

In secondo luogo, l’albero della vita, con le sue radici che dal sottosuolo 

comunicano l’acqua vitale al tronco, e da questo ai rami e quindi alle foglie, 

che donano ossigeno alle creature, mi fa pensare alla vocazione dell’uomo, 

di ogni uomo che sta sulla terra: far prosperare la vita. Ma oggi assistiamo, 

3 Cfr Gaudium et spes, 9.27.60.67.
4 COP27.
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ogni giorno di più, ad azioni e minacce di morte. Penso, in particolare, alla 

realtà mostruosa e insensata della guerra, che ovunque semina distruzione e 

sradica speranza. Nella guerra emerge il lato peggiore dell’uomo: egoismo, 

violenza e menzogna. Sì, perché la guerra, ogni guerra, rappresenta anche 

la morte della verità. Rifiutiamo la logica delle armi e invertiamo la rotta, 

tramutando le ingenti spese militari in investimenti per combattere la fame, 

la mancanza di cure sanitarie e di istruzione. Ho nel cuore il dolore per 

tante situazioni di conflitto. Guardando alla Penisola arabica, i cui Paesi 

desidero salutare con cordialità e rispetto, rivolgo un pensiero speciale e 

accorato allo Yemen, martoriato da una guerra dimenticata che, come ogni 

guerra, non porta a nessuna vittoria, ma solo a cocenti sconfitte per tutti. 

Porto nella preghiera soprattutto i civili, i bambini, gli anziani, i malati e 

imploro: tacciano le armi, tacciano le armi, tacciano le armi! Impegniamoci 

ovunque e davvero per la pace!

La Dichiarazione del Regno del Bahrein riconosce, a tale proposito, 

che la fede religiosa è « una benedizione per tutto il genere umano », il 

fondamento « per la pace nel mondo ». Sono qui da credente, da cristia-

no, da uomo e pellegrino di pace, perché oggi come mai siamo chiamati, 

dappertutto, a impegnarci seriamente per la pace. Maestà, Altezze Reali, 

Autorità, Amici, faccio dunque mio e condivido con voi, quale auspicio per 

questi desiderati giorni di visita nel Regno del Bahrein, un bel passaggio 

della stessa Dichiarazione: « Ci impegniamo a lavorare per un mondo dove 

le persone dal credo sincero si uniscono tra di loro per ripudiare ciò che ci 

divide ed avvicinare invece ciò che ci unisce ». Sia così, con la benedizione 

dell’Altissimo! Shukran! [grazie!]
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II

Conclusio eventus « Bahrain Forum for Dialogue: East and West for Human 
Coexistence » (in Foro Al-Fida’Al-Fida’ Palatii Regalis SakhirSakhir, Awali).*

Maestà, 
Altezze Reali, 
caro Fratello, Dottor Al-Tayyeb, Grande Imam di Al-Azhar, 
caro Fratello Bartolomeo, Patriarca Ecumenico, 
distinte Autorità religiose e civili, 
Signore e Signori!

Vi saluto cordialmente, grato per l’accoglienza ricevuta e per la realiz-

zazione di questo Forum di dialogo, organizzato sotto il patrocinio di Sua 

Maestà il Re del Bahrein. Tale Paese trae il proprio nome dalle sue acque: 

la parola Bahrein evoca infatti “due mari”. Pensiamo alle acque del mare, 

che mettono in contatto le terre e in comunicazione le genti, collegando 

popoli distanti. « Ciò che la terra divide, il mare unisce », recita un antico 

detto. E il nostro pianeta Terra, guardandolo dall’alto, si presenta come 

un vasto mare blu, che congiunge rive diverse. Dal cielo sembra ricordarci 

che siamo un’unica famiglia: non isole, ma un solo grande arcipelago. È 

così che l’Altissimo ci vuole e questo Paese, un arcipelago di oltre trenta 

isole, può ben simboleggiarne il desiderio.

Eppure, viviamo tempi in cui l’umanità, connessa come mai prima, ri-

sulta molto più divisa che unita. Il nome “Bahrein” può aiutarci ancora a 

riflettere: i “due mari” di cui parla si riferiscono alle acque dolci delle sue 

sorgenti sottomarine e a quelle salmastre del Golfo. Similmente, oggi ci tro-

viamo affacciati su due mari dal sapore opposto: da una parte il mare calmo 

e dolce della convivenza comune, dall’altra quello amaro dell’indifferenza, 

funestato da scontri e agitato da venti di guerra, con le sue onde distrut-

trici sempre più tumultuose, che rischiano di travolgere tutti. E, purtroppo, 

Oriente e Occidente assomigliano sempre più a due mari contrapposti. Noi, 

invece, siamo qui insieme perché intendiamo navigare nello stesso mare, 

scegliendo la rotta dell’incontro anziché quella dello scontro, la via del 

dialogo indicata da questo Forum: « Est e ovest per la coesistenza umana ».

* Die 4 Novembris 2022.
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Dopo due tremende guerre mondiali, dopo una guerra fredda che per 

decenni ha tenuto il mondo con il fiato sospeso, tra tanti disastrosi con-

flitti in ogni parte del globo, tra toni di accusa, minacce e condanne, ci 

troviamo ancora in bilico sull’orlo di un fragile equilibrio e non vogliamo 

sprofondare. Un paradosso colpisce: mentre la maggior parte della popo-

lazione mondiale si trova unita dalle stesse difficoltà, afflitta da gravi crisi 

alimentari, ecologiche e pandemiche, nonché da un’ingiustizia planetaria 

sempre più scandalosa, pochi potenti si concentrano in una lotta risoluta 

per interessi di parte, riesumando linguaggi obsoleti, ridisegnando zone 

d’influenza e blocchi contrapposti. Sembra così di assistere a uno scenario 

drammaticamente infantile: nel giardino dell’umanità, anziché curare l’in-

sieme, si gioca con il fuoco, con missili e bombe, con armi che provocano 

pianto e morte, ricoprendo la casa comune di cenere e odio.

Queste sono le amare conseguenze, se si continuano ad accentuare le 

opposizioni senza riscoprire la comprensione, se si persiste nell’imposizione 

risoluta dei propri modelli e delle proprie visioni dispotiche, imperialiste, 

nazionaliste e populiste, se non ci si interessa alla cultura dell’altro, se 

non si presta ascolto al grido della gente comune e alla voce dei poveri, se 

non si smette di distinguere in modo manicheo chi è buono e chi cattivo, 

se non ci si sforza di capirsi e di collaborare per il bene di tutti. Queste 

scelte stanno davanti a noi. Perché in un mondo globalizzato si va avanti 

solo remando insieme, mentre, navigando da soli, si va alla deriva.

Nel mare in burrasca dei conflitti teniamo davanti agli occhi il Documento 

sulla Fratellanza umana per la pace mondiale e la convivenza comune, nel 

quale si auspica un fecondo incontro tra Occidente e Oriente, utile a risanare 

le rispettive malattie.1 Siamo qui, credenti in Dio e nei fratelli, per respin-

gere “il pensiero isolante”, quel modo di vedere la realtà che ignora il mare 

unico dell’umanità per focalizzarsi solo sulle proprie correnti. Desideriamo 

1 « L’Occidente potrebbe trovare nella civiltà dell’Oriente rimedi per alcune sue malattie 
spirituali e religiose causate dal dominio del materialismo. E l’Oriente potrebbe trovare nella 
civiltà dell’Occidente tanti elementi che possono aiutarlo a salvarsi dalla debolezza, dalla divisione, 
dal conflitto e dal declino scientifico, tecnico e culturale. È importante prestare attenzione alle 
differenze religiose, culturali e storiche che sono una componente essenziale nella formazione 
della personalità, della cultura e della civiltà orientale; ed è importante consolidare i diritti umani 
generali e comuni, per contribuire a garantire una vita dignitosa per tutti gli uomini in Oriente e 
in Occidente » (Documento sulla Fratellanza umana per la pace mondiale e la convivenza comune, 
4 febbraio 2019).
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che le liti tra Oriente e Occidente si ricompongano per il bene di tutti, 

senza distrarre l’attenzione da un altro divario in costante e drammatica 

crescita, quello tra Nord e Sud del mondo. L’emergere dei conflitti non 

faccia perdere di vista le tragedie latenti dell’umanità, come la catastrofe 

delle disuguaglianze, per cui la maggior parte delle persone che popolano 

la Terra sperimenta un’ingiustizia senza precedenti, la vergognosa piaga 

della fame e la sventura dei cambiamenti climatici, segno della mancanza 

di cura verso la casa comune.

Su tali temi, dibattuti in questi giorni, i leader religiosi non possono 

non impegnarsi e dare il buon esempio. Abbiamo un ruolo specifico e que-

sto Forum ci offre un’ulteriore opportunità in tal senso. È nostro compito 

incoraggiare e aiutare l’umanità, tanto interdipendente quanto disconnessa, 

a navigare insieme. Vorrei dunque delineare tre sfide, che emergono dal 

Documento sulla Fratellanza umana e dalla Dichiarazione del Regno del 

Bahrein, su cui si è riflettuto in questi giorni. Esse riguardano l’orazione, 

l’educazione e l’azione.

Anzitutto l’orazione, che tocca il cuore dell’uomo. In realtà, i drammi 

che soffriamo e le pericolose lacerazioni che sperimentiamo, « gli squilibri 

di cui soffre il mondo contemporaneo si collegano con quel più profondo 

squilibrio che è radicato nel cuore dell’uomo ».2 Lì sta la radice. E dunque, 

il pericolo maggiore non risiede nelle cose, nelle realtà materiali, nelle 

organizzazioni, ma nell’inclinazione dell’essere umano a chiudersi nell’im-

manenza del proprio io, del proprio gruppo, dei propri interessi meschini. 

Non è un difetto della nostra epoca, esiste da quando l’uomo è uomo e con 

l’aiuto di Dio è possibile porvi rimedio.3

Ecco perché la preghiera, l’apertura del cuore all’Altissimo è fondamen-

tale per purificarci dall’egoismo, dalla chiusura, dall’autoreferenzialità, dalle 

falsità e dall’ingiustizia. Chi prega, riceve nel cuore la pace e non può che 

farsene testimone e messaggero; e invitare, anzitutto attraverso l’esempio, i 

propri simili a non diventare ostaggi di un paganesimo che riduce l’essere 

umano a ciò che vende, compra o con cui si diverte, ma a riscoprire la 

dignità infinita che ciascuno porta impressa. L’uomo religioso, l’uomo di 

2 Gaudium et spes, 10.
3 Cfr Lett. enc. Fratelli tutti, 166.
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pace è colui che, camminando con gli altri sulla terra, li invita, con dolcezza 

e rispetto, a elevare lo sguardo al Cielo. E porta nella sua preghiera, come 

incenso che sale verso l’Altissimo,4 le fatiche e le prove di tutti.

Ma, perché ciò possa avvenire, una premessa è indispensabile: la libertà 

religiosa. La Dichiarazione del Regno del Bahrein spiega che « Dio ci ha in-

dirizzati verso il dono divino della libertà di scelta » e dunque “ogni forma 

di costrizione religiosa non può portare una persona a una significativa 

relazione con Dio”. Ogni costrizione, cioè, è indegna dell’Onnipotente, in 

quanto Egli non ha consegnato il mondo a degli schiavi, ma a delle creature 

libere, che rispetta fino in fondo. Impegniamoci allora perché la libertà 

delle creature rispecchi quella sovrana del Creatore, perché i luoghi di culto 

siano protetti e rispettati, sempre e ovunque, e la preghiera sia favorita e 

mai ostacolata. Ma non è sufficiente concedere permissioni e riconoscere la 

libertà di culto, occorre raggiungere la vera libertà di religione. E non solo 

ogni società, ma ogni credo è chiamato a verificarsi su questo. È chiamato 

a chiedersi se costringe dall’esterno o libera dentro le creature di Dio; se 

aiuta l’uomo a respingere le rigidità, la chiusura e la violenza; se accresce 

nei credenti la vera libertà, che non è fare quel che pare e piace, ma di-

sporsi al fine di bene per cui siamo stati creati.

Se la sfida dell’orazione riguarda il cuore, la seconda, l’educazione, 

concerne essenzialmente la mente dell’uomo. La Dichiarazione del Regno 

del Bahrein afferma che « l’ignoranza è nemica della pace ». È vero, dove 

mancano opportunità di istruzione aumentano gli estremismi e si radicano 

i fondamentalismi. E, se l’ignoranza è nemica della pace, l’educazione è 

amica dello sviluppo, purché sia un’istruzione veramente degna dell’uomo, 

essere dinamico e relazionale: dunque non rigida e monolitica, ma aperta 

alle sfide e sensibile ai cambiamenti culturali; non autoreferenziale e isolante, 

ma attenta alla storia e alla cultura altrui; non statica ma indagatrice, per 

abbracciare aspetti diversi ed essenziali dell’unica umanità a cui apparte-

niamo. Ciò consente, in particolare, di entrare nel cuore dei problemi senza 

presumere di avere la soluzione e di risolvere in modo semplice problemi 

complessi, bensì con la disposizione ad abitare la crisi senza cedere alla logica 

del conflitto. La logica del conflitto ci porta sempre a una distruzione. La 

crisi ci aiuta a pensare e a maturare. È infatti indegno della mente uma-

4 Cfr Sal 141, 2.
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na credere che le ragioni della forza prevalgano sulla forza della ragione, 

utilizzare metodi del passato per le questioni presenti, applicare gli schemi 

della tecnica e della convenienza alla storia e alla cultura dell’uomo. Ciò 

richiede di interrogarsi, di entrare in crisi e di saper dialogare con pazien-

za, rispetto e in spirito di ascolto; di imparare la storia e la cultura altrui. 

Così si educa la mente dell’uomo, alimentando la comprensione reciproca. 

Perché non basta dirsi tolleranti, occorre fare veramente spazio all’altro, 

dargli diritti e opportunità. È una mentalità che comincia con l’educazione 

e che le religioni sono chiamate a sostenere.

In concreto, vorrei sottolineare tre urgenze educative. In primo luogo, il 

riconoscimento della donna in ambito pubblico: “nell’istruzione, nel lavoro, 

nell’esercizio dei propri diritti sociali e politici”.5 In questo, come in altri 

ambiti, l’educazione è la via per emanciparsi da retaggi storici e sociali 

contrari a quello spirito di solidarietà fraterna che deve caratterizzare chi 

adora Dio e ama il prossimo.

In secondo luogo, « la tutela dei diritti fondamentali dei bambini »,6 per-

ché essi crescano istruiti, assistiti, accompagnati, non destinati a vivere nei 

morsi della fame e nei rimorsi della violenza. Educhiamo, ed educhiamoci, 

a guardare le crisi, i problemi, le guerre, con gli occhi dei bambini: non è 

ingenuo buonismo, ma lungimirante sapienza, perché solo pensando a loro 

il progresso si specchierà nell’innocenza anziché nel profitto, e contribuirà 

a costruire un futuro a misura d’uomo.

L’educazione, che inizia nell’alveo della famiglia, prosegue nel contesto 

della comunità, del villaggio o della città. Per questo mi preme sottoline-

are, in terzo luogo, l’educazione alla cittadinanza, al vivere insieme, nel 

rispetto e nella legalità. E, in particolare, l’importanza stessa del « concetto 

di cittadinanza », che « si basa sull’eguaglianza dei diritti e dei doveri ». Oc-

corre impegnarsi in questo, affinché si possa « stabilire nelle nostre società 

il concetto della piena cittadinanza e rinunciare all’uso discriminatorio del 

termine minoranze, che porta con sé i semi del sentirsi isolati e dell’in-

feriorità; esso prepara il terreno alle ostilità e alla discordia e sottrae le 

conquiste e i diritti religiosi e civili di alcuni cittadini discriminandoli ».7

5 Cfr Documento sulla fratellanza umana.
6 Ibid.
7 Ibid.
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Veniamo così all’ultima delle tre sfide, quella che concerne l’azione, 

potremmo dire le forze dell’uomo. La Dichiarazione del Regno del Bahrein 

insegna che “quando si predicano odio, violenza e discordia si dissacra il 

nome di Dio”. Chi è religioso rigetta questo, senza alcuna giustificazione. 

Con forza dice “no” alla bestemmia della guerra e all’uso della violenza. E 

traduce con coerenza, nella pratica, tali “no”. Perché non basta dire che una 

religione è pacifica, occorre condannare e isolare i violenti che ne abusano 

il nome. E nemmeno è sufficiente prendere le distanze dall’intolleranza e 

dall’estremismo, bisogna agire in senso contrario. « Per questo è necessario 

interrompere il sostegno ai movimenti terroristici attraverso il rifornimento 

di denaro, di armi, di piani o giustificazioni e anche la copertura mediatica, 

e considerare tutto ciò come crimini internazionali che minacciano la sicu-

rezza e la pace mondiale. Occorre condannare un tale terrorismo in tutte 

le sue forme e manifestazioni ».8 Anche il terrorismo ideologico.

L’uomo religioso, l’uomo di pace, si oppone anche alla corsa al riarmo, 

agli affari della guerra, al mercato della morte. Non asseconda “alleanze 

contro qualcuno”, ma vie d’incontro con tutti: senza cedere a relativismi o 

sincretismi di sorta, persegue una sola strada, quella della fraternità, del 

dialogo, della pace. Questi sono i suoi “sì”. Percorriamo, cari amici, questa 

via: allarghiamo il cuore al fratello, avanziamo nel percorso di conoscenza 

reciproca. Stringiamo tra di noi legami più forti, senza doppiezze e senza 

paura, in nome del Creatore che ci ha posto insieme nel mondo quali cu-

stodi dei fratelli e delle sorelle. E, se diversi potenti trattano tra di loro 

per interessi, denaro e strategie di potere, dimostriamo che un’altra via 

d’incontro è possibile. Possibile e necessaria, perché la forza, le armi e il 

denaro non coloreranno mai di pace il futuro. Incontriamoci dunque per 

il bene dell’uomo e in nome di Colui che ama l’uomo, il cui Nome è Pace. 

Promuoviamo iniziative concrete perché il cammino delle grandi religioni 

sia sempre più fattivo e costante, sia coscienza di pace per il mondo! E qui 

rivolgo a tutti il mio accorato appello, perché si ponga fine alla guerra in 

Ucraina e si avviino seri negoziati di pace.

Il Creatore ci invita ad agire, specialmente a favore di troppe sue cre-

ature che non trovano ancora abbastanza posto nelle agende dei potenti: 

poveri, nascituri, anziani, ammalati, migranti... Se noi, che crediamo nel 

8 Documento sulla fratellanza umana.
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Dio della misericordia, non prestiamo ascolto ai miseri e non diamo voce 

a chi non ha voce, chi lo farà? Stiamo dalla loro parte, adoperiamoci per 

soccorrere l’uomo ferito e provato! Così facendo, attireremo sul mondo la 

benedizione dell’Altissimo. Egli illumini i nostri passi e congiunga i nostri 

cuori, le nostre menti e le nostre forze,9 perché all’adorazione di Dio corri-

sponda l’amore concreto e fraterno al prossimo: per essere insieme profeti 

di convivenza, artefici di unità, costruttori di pace. Grazie. 

9 Cfr Mc 12, 30.
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III

Occursus cum Membris Muslims Council of EldersMuslims Council of Elders (in meschita Palatii Re-
galis SakhirSakhir, Awali).*

Caro fratello, Dottor Ahmad Al-Tayyeb, Grande Imam di Al-Azhar, 
cari Membri del Muslim Council of Elders, 
cari amici, 
As-salamu alaikum!

Vi saluto cordialmente, augurandovi che la pace dell’Altissimo scenda 

su ciascuno di voi: su di voi, che intendete promuovere la riconciliazione 

per evitare divisioni e conflitti nelle comunità musulmane; su di voi, che 

vedete nell’estremismo un pericolo che corrode la vera religione; su di voi, 

che vi impegnate a dissipare interpretazioni errate che attraverso la vio-

lenza fraintendono, strumentalizzano e danneggiano un credo religioso. La 

pace scenda e rimanga su di voi, che desiderate diffonderla instillando nei 

cuori i valori del rispetto, della tolleranza e della moderazione; su di voi, 

che proponete di incoraggiare relazioni amichevoli, mutuo rispetto e fiducia 

reciproca con quanti, come me, aderiscono a una fede religiosa diversa; 

su di voi, fratelli e sorelle, che volete favorire nei giovani un’educazione 

morale e intellettuale che contrasti ogni forma di odio e intolleranza. As-

salamu alaikum!

Dio è Fonte di pace. Ci conceda di essere, ovunque, canali della sua 

pace! Davanti a voi vorrei ribadire che il Dio della pace mai conduce alla 

guerra, mai incita all’odio, mai asseconda la violenza. E noi, che crediamo 

in Lui, siamo chiamati a promuovere la pace attraverso strumenti di pace, 

come l’incontro, le trattative pazienti e il dialogo, che è l’ossigeno della 

convivenza comune. Tra gli obiettivi che vi proponete c’è quello di diffondere 

una cultura della pace basata sulla giustizia. Vorrei dirvi che questa è la 

via, anzi l’unica via, in quanto la pace « è opera della giustizia.1 Scaturisce 

dalla fraternità, cresce attraverso la lotta all’ingiustizia e alle disuguaglianze, 

si costruisce tendendo la mano agli altri ».2 La pace non può essere solo 

* Die 4 Novembris 2022.
1 Gaudium et spes, 78.
2 Discorso in occasione della Lettura della Dichiarazione finale e Conclusione del VII “Con-

gress of Leaders of World and Traditional Religions”, 15 settembre 2022.
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proclamata, va radicata. E ciò è possibile rimuovendo le disuguaglianze e 

le discriminazioni, che ingenerano instabilità e ostilità.

Vi ringrazio per il vostro impegno in tal senso, come pure per l’acco-

glienza che mi avete riservato e per le parole che avete pronunciato. Vengo 

a voi come credente in Dio, come fratello e pellegrino di pace. Vengo a 

voi per camminare insieme, nello spirito di Francesco di Assisi, il quale 

era solito dire: « La pace che annunziate con la bocca, abbiatela ancor più 

copiosa nei vostri cuori ».3 Mi ha colpito vedere come in queste terre sia 

consuetudine, nell’accogliere un ospite, non solo stringergli la mano, ma 

anche portarsi la mano al cuore in segno di affetto. Come a dire: la tua 

persona non rimane a me distante, entra nel mio cuore, nella mia vita. 

Porto anch’io la mano al cuore con rispettoso affetto, guardando ciascuno 

di voi e benedicendo l’Altissimo per la possibilità di incontrarci.

Credo che abbiamo sempre più bisogno di incontrarci, di conoscerci e 

di prenderci a cuore, di mettere la realtà davanti alle idee e le persone 

prima delle opinioni, l’apertura al Cielo prima delle distanze in Terra: un 

futuro di fraternità davanti a un passato di ostilità, superando i pregiudizi 

e le incomprensioni della storia in nome di Colui che è Fonte di Pace. 

D’altronde, come potranno i fedeli di religioni e culture diverse convivere, 

accogliersi e stimarsi a vicenda se noi restiamo estranei gli uni agli altri? 

Lasciamoci guidare dal detto dell’Imam Ali: « Le persone sono di due tipi: 

o tuoi fratelli nella fede o tuoi simili nell’umanità », e sentiamoci chiamati 

ad avere cura di tutti coloro che il disegno divino ci ha posto accanto nel 

mondo. Esortiamoci « a dimenticare il passato e a esercitare sinceramente 

la mutua comprensione, nonché a difendere e promuovere insieme per tutti 

gli uomini la giustizia sociale, i valori morali, la pace e la libertà ».4 Sono 

compiti che spettano a noi, guide religiose: al cospetto di un’umanità sempre 

più ferita e lacerata che, sotto il vestito della globalizzazione, respira con 

affanno e paura, i grandi credo sono tenuti a essere il cuore che unisce le 

membra del corpo, l’anima che dà speranza e vita alle aspirazioni più alte.

In questi giorni ho parlato della forza della vita, che resiste nei deserti 

più aridi attingendo all’acqua dell’incontro e della convivenza pacifica. Ieri 

l’ho fatto prendendo spunto dal sorprendente “albero della vita” che si tro-

3 Leggenda dei tre compagni, XIV,5: FF 1469.
4 Nostra aetate, 3.
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va qui in Bahrein. Il racconto biblico, che abbiamo ascoltato, pone l’albero 

della vita al centro del giardino delle origini, al cuore del meraviglioso pro-

getto di Dio per l’uomo, un disegno armonico capace di abbracciare tutta 

la creazione. L’essere umano, tuttavia, ha preso le distanze dal Creatore e 

dall’ordine da Lui stabilito. Da qui hanno avuto origine problemi e squili-

bri, che nella narrazione biblica si susseguono l’uno all’altro: liti e omicidi 

tra fratelli,5 disordini e devastazioni ambientali,6 superbia e contrasti nella 

società umana7 … Un’alluvione di male e di morte è insomma scaturita dal 

cuore dell’uomo, dalla scintilla malefica scatenata da quel male che sta 

accovacciato alla porta del suo cuore,8 per incendiare il giardino armonico 

del mondo. Ma tutto questo male si radica nel rifiuto di Dio e del fratello: 

nel perdere di vista l’Autore della vita e nel non riconoscersi più custodi dei 

fratelli. Perciò le due domande che abbiamo ascoltato permangono sempre 

valide e, al di là del credo professato, interpellano ogni esistenza e ogni 

epoca: « Dove sei? »;9 « Dov’è tuo fratello? ».10

Cari amici, fratelli in Abramo, credenti nel Dio unico, i mali sociali e 

internazionali, quelli economici e personali, nonché la drammatica crisi am-

bientale che caratterizza questi tempi e sulla quale qui oggi si è riflettuto, 

provengono in ultima analisi dall’allontanamento da Dio e dal prossimo. 

Noi, dunque, abbiamo un compito unico, imprescindibile, quello di aiutare 

a ritrovare queste sorgenti di vita dimenticate, di riportare l’umanità ad 

abbeverarsi a questa saggezza antica, di riavvicinare i fedeli all’adorazione 

del Dio del cielo e agli uomini per i quali Egli ha fatto la terra.

E questo in che modo? I nostri mezzi sono essenzialmente due: la pre-

ghiera e la fraternità. Sono queste le nostre armi, umili ed efficaci. Non 

dobbiamo lasciarci tentare da altri strumenti, da scorciatoie indegne dell’Al-

tissimo, il cui nome di Pace è insultato da quanti credono nelle ragioni 

della forza, alimentano la violenza, la guerra e il mercato delle armi, “il 

commercio della morte” che attraverso somme di denaro sempre più ingenti 

sta trasformando la nostra casa comune in un grande arsenale. Quante trame 

oscure e quante dolorose contraddizioni dietro a tutto questo! Pensiamo, ad 

5 Cfr Gen 4.
6 Cfr Gen 6-9.
7 Cfr Gen 11.
8 Cfr Gen 4, 7.
9 Gen 3, 9.

10 Gen 4, 9.
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esempio, a quante persone si vedono costrette a migrare dalla propria terra 

a causa di conflitti foraggiati dall’acquisto a prezzi contenuti di armamenti 

datati, per venire poi individuate e respinte presso altre frontiere attraverso 

apparecchiature militari sempre più sofisticate. E così la speranza viene 

uccisa due volte! Ebbene, davanti a questi scenari tragici, mentre il mondo 

insegue le chimere della forza, del potere e del denaro, noi siamo chiamati 

a ricordare, con la saggezza degli anziani e dei padri, che Dio e il prossimo 

vengono prima di ogni altra cosa, che solo la trascendenza e la fratellanza 

ci salvano. Sta a noi dissotterrare queste fonti di vita, altrimenti il deserto 

dell’umanità sarà sempre più arido e mortifero. Soprattutto, sta a noi testi-

moniare, più coi fatti che con le parole, che crediamo in questo, in queste 

due verità. Abbiamo una grande responsabilità davanti a Dio e davanti agli 

uomini e dobbiamo essere modelli esemplari di quanto predichiamo, non 

solo presso le nostre comunità e a casa nostra – non basta più – ma nel 

mondo unificato e globalizzato. Noi che discendiamo da Abramo, padre nella 

fede delle genti, non possiamo avere a cuore soltanto “i nostri” ma, sempre 

più uniti, dobbiamo rivolgerci all’intera comunità umana che abita la Terra.

Perché tutti si pongono, almeno nel segreto del cuore, le medesime grandi 

domande: chi è l’uomo, perché il dolore, il male, la morte, l’ingiustizia, cosa 

c’è dopo questa vita? In molti, anestetizzati da un materialismo pratico e 

da un consumismo paralizzante, gli stessi quesiti giacciono assopiti, mentre 

in altri vengono messi a tacere dalle piaghe disumane della fame e della 

povertà. Guardiamo la fame e la povertà di oggi. Tra i motivi dell’oblio 

di quello che conta non si annoveri però la nostra incuria, lo scandalo di 

impegnarci in altro e non nell’annunciare il Dio che dà pace alla vita e la 

pace che dà vita agli uomini. Fratelli e sorelle, sosteniamoci in questo, diamo 

seguito al nostro incontro odierno, camminiamo insieme! Saremo benedetti 

dall’Altissimo e dalle creature più piccole e deboli che Egli predilige: dai 

poveri, dai bambini e dai giovani, che dopo tante notti oscure attendono 

il sorgere di un’alba di luce e di pace. Grazie.
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IV

Occursus Oecumenicus et Prex pro Pace (in cathedrali templo Nostrae Do-
minae Arabiae, Awali).*

Altezza Reale, 
Signor Ministro della Giustizia, 
grazie della vostra presenza che ci onora.

« Siamo Parti, Medi, Elamiti, abitanti della Mesopotamia, della Giudea 

e della Cappadocia, del Ponto e dell’Asia, della Frigia e della Panfilia, 

dell’Egitto e delle parti della Libia vicino a Cirene, Romani qui residenti, 

Giudei e proseliti, Cretesi e Arabi, e li udiamo parlare nelle nostre lingue 

delle grandi opere di Dio ».1

Santità, caro Fratello Bartolomeo, cari fratelli e sorelle, queste parole 

sembrano scritte per noi oggi: da tanti popoli e di tante lingue, da tante 

parti e di tanti riti, siamo qui insieme, e lo siamo a motivo delle grandi 

opere compiute da Dio! – Siamo in pace, come quella mattina di Pentecoste, 

in cui non si capiva nulla –. A Gerusalemme, nel giorno di Pentecoste, pur 

provenendo da molte regioni, si sentirono uniti in un solo Spirito: oggi come 

allora la varietà delle provenienze e dei linguaggi non è un problema, ma 

una risorsa. Un autore antico scriveva che « se qualcuno dirà a uno di noi: 

Hai ricevuto lo Spirito Santo, per quale motivo non parli in tutte le lingue? 

Devi rispondere: Certo che parlo in tutte le lingue, infatti sono inserito in 

quel corpo di Cristo cioè nella Chiesa, che parla tutte le lingue ».2

Fratelli, sorelle, ciò vale anche per noi, perché « noi tutti siamo stati 

battezzati mediante un solo Spirito in un solo corpo ».3 Purtroppo con le 

nostre lacerazioni abbiamo ferito il santo corpo del Signore, ma lo Spirito 

Santo, che congiunge tutte le membra, è più grande delle nostre divisioni 

carnali. È perciò giusto affermare che quanto ci unisce supera di molto 

quanto ci divide e che, più camminiamo secondo lo Spirito, più saremo 

portati a desiderare e, con l’aiuto di Dio, a ristabilire la piena unità tra 

di noi.

* Die 4 Novembris 2022.
1 At 2, 9-11.
2 Discorso di un autore africano del secolo VI: PL 65,743.
3 1 Cor 12, 13.
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Torniamo al testo di Pentecoste. Meditandolo, hanno risuonato in me 

due elementi, che mi sembrano utili per il nostro cammino di comunione 

e che vorrei dunque condividere con voi. Sono l’unità nella diversità e la 

testimonianza di vita.

L’unità nella diversità. A Pentecoste i discepoli, dicono gli Atti degli 

Apostoli, « si trovavano tutti insieme nello stesso luogo ».4 Notiamo come lo 

Spirito, che si posa su ciascuno, sceglie tuttavia il momento in cui stanno 

tutti insieme. Potevano adorare Dio e fare del bene al prossimo anche sepa-

ratamente, ma è convergendo in unità che si spalancano le porte all’opera 

di Dio. Il popolo cristiano è chiamato a riunirsi perché le meraviglie di Dio 

si avverino. Essere qui in Bahrein come piccolo gregge di Cristo, dissemi-

nato in vari luoghi e confessioni, aiuta ad avvertire il bisogno dell’unità, 

della condivisione della fede: come in questo arcipelago non mancano saldi 

collegamenti tra le isole, così sia anche tra di noi, per non essere isolati, 

ma in comunione fraterna.

Fratelli e sorelle, mi chiedo: come fare ad accrescere l’unità se la storia, 

l’abitudine, gli impegni e le distanze sembrano attirarci da altre parti? Qual 

è il “luogo di ritrovo”, il “cenacolo spirituale” della nostra comunione? È la 

lode di Dio, che lo Spirito suscita in tutti. La preghiera di lode non isola, 

non chiude in sé stessi e nei propri bisogni, ma ci immette nel cuore del 

Padre e così ci connette a tutti i fratelli e le sorelle. La preghiera di lode 

e di adorazione è la più alta: gratuita e incondizionata, attira la gioia dello 

Spirito, purifica il cuore, ricostituisce l’armonia, risana l’unità. È l’antido-

to alla tristezza, alla tentazione di lasciarci turbare dalla nostra pochezza 

interiore e dalla pochezza esteriore dei nostri numeri. Chi loda non bada 

alla piccolezza del gregge, ma alla bellezza di essere i piccoli del Padre. La 

lode, che permette allo Spirito di riversare la sua consolazione in noi, è 

un buon rimedio contro la solitudine e la nostalgia di casa. Ci permette di 

avvertire la vicinanza del Buon Pastore, anche quando pesa la mancanza 

di Pastori vicini, frequente in questi luoghi. Il Signore, proprio nei nostri 

deserti, ama aprire strade nuove e impensate e far scaturire sorgenti di 

acqua viva.5 La lode e l’adorazione ci conducono lì, alle fonti dello Spirito, 

riportandoci alle origini, all’unità.

4 2, 1.
5 Cfr Is 43, 19.
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Vi farà bene continuare ad alimentare la lode di Dio, per essere ancora 

di più segno di unità per tutti i cristiani! Prosegua anche la bella abitudine 

di mettere a disposizione di altre comunità gli edifici di culto per adorare 

l’unico Signore. In realtà, non solo qua in terra, ma anche in Cielo c’è 

una scia di lode che ci unisce. È quella dei tanti martiri cristiani di varie 

confessioni – quanti ce ne sono stati in questi ultimi anni in Medio Oriente 

e nel mondo intero, quanti! Ora formano un solo cielo stellato, che indica 

la strada a chi cammina nei deserti della storia: abbiamo la stessa meta, 

siamo tutti chiamati alla pienezza della comunione in Dio.

Ricordiamo però che l’unità, per la quale siamo in cammino, è nella 

differenza. E questo è importante tenerlo in conto: l’unità non è “tutti 

uguali”, no, è nella differenza. Il racconto di Pentecoste specifica che cia-

scuno sentiva parlare gli Apostoli « nella propria lingua »:6 lo Spirito non 

conia un linguaggio identico per tutti, ma permette a ciascuno di parlare 

lingue altrui7 e fa in modo che ognuno senta la propria parlata da altri.8 

Insomma, non ci rinchiude nell’uniformità, ma ci dispone ad accoglierci nelle 

differenze. Questo accade a chi vive secondo lo Spirito: impara a incontrare 

ogni fratello e sorella nella fede come parte del corpo a cui appartiene. 

Questo è lo spirito del cammino ecumenico.

Carissimi, chiediamo a noi stessi come procediamo in questo cammi-

no. Io, pastore, ministro, fedele, sono docile all’azione dello Spirito? Vivo 

l’ecumenismo come un peso, come un impegno ulteriore, come un dovere 

istituzionale, oppure come il desiderio accorato di Gesù che diventiamo 

« una sola cosa »,9 come una missione che scaturisce dal Vangelo? Concre-

tamente, che cosa faccio per quei fratelli e sorelle che credono in Cristo 

e non sono dei “miei”? Li conosco, li cerco, mi interesso di loro? Tengo le 

distanze e mi atteggio in modo formale oppure cerco di capirne la storia 

e di apprezzarne le particolarità, senza ritenerle ostacoli insormontabili?

Dopo l’unità nella diversità, veniamo al secondo elemento: la testimo-

nianza di vita. A Pentecoste i discepoli si aprono, escono dal Cenacolo. Da lì 

in poi andranno ovunque nel mondo. Gerusalemme, che era sembrata il loro 

punto di arrivo, diventa il punto di partenza di un’avventura straordinaria. 

6 At 2, 6.
7 Cfr v. 4.
8 Cfr v. 11.
9 Gv 17, 21.
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La paura che li chiudeva in casa rimane un ricordo lontano: ora si dirigono 

dappertutto, ma non per distinguersi dagli altri e nemmeno per rivoluzionare 

l’ordine delle società e l’assetto del mondo, bensì per irradiare in ogni angolo 

la bellezza dell’amore di Dio attraverso la loro vita. Il nostro, infatti, non è 

tanto un discorso da fare a parole, ma una testimonianza da mostrare coi 

fatti; la fede non è un privilegio da rivendicare, ma un dono da condivide-

re. Come dice un testo antico, i cristiani « non abitano in città particolari, 

non usano qualche strano linguaggio, e non adottano uno speciale modo di 

vivere, […] ogni regione straniera è la loro patria […]. Vivono sulla terra, 

ma hanno la loro cittadinanza in cielo. Osservano le leggi stabilite ma, con 

il loro modo di vivere, sono al di sopra delle leggi. Amano tutti ».10 Amano 

tutti: ecco il distintivo cristiano, l’essenza della testimonianza. Essere qui 

in Bahrein ha permesso a tanti di voi di riscoprire e praticare la genuina 

semplicità della carità: penso all’assistenza nei riguardi dei fratelli e delle 

sorelle che arrivano, a una presenza cristiana che nell’umiltà quotidiana 

testimonia, nei luoghi di lavoro, comprensione e pazienza, gioia e mitezza, 

benevolenza e spirito di dialogo. In una parola: pace.

Ci farà bene interrogarci anche sulla nostra testimonianza, perché con il 

passare del tempo si può andare avanti per inerzia e affievolirsi nel mostrare 

Gesù attraverso lo spirito delle Beatitudini, la coerenza e la bontà della 

vita, la condotta pacifica. Chiediamoci, ora che stiamo pregando insieme 

per la pace: siamo davvero persone di pace? Siamo abitati dal desiderio di 

manifestare ovunque, senza attendere nulla in cambio, la mitezza di Gesù? 

Facciamo nostre, portandole nel cuore e nella preghiera, le fatiche, le ferite 

e le disunioni che vediamo attorno a noi?

Fratelli e sorelle, ho voluto condividere con voi questi pensieri sull’uni-

tà, che la lode rafforza, e sulla testimonianza, che la carità fortifica. Unità 

e testimonianza sono coessenziali: non si può testimoniare davvero il Dio 

dell’amore se non siamo uniti tra noi come Egli desidera; e non si può essere 

uniti rimanendo ciascuno per conto suo, senza aprirsi alla testimonianza, 

senza dilatare i confini dei nostri interessi e delle nostre comunità in nome 

dello Spirito che abbraccia ogni lingua e vuole raggiungere ognuno. Mi 

permetto di aggiungere una riflessione: lo Spirito Santo quel giorno crea 

una grande diversità, che sembra un grande disordine. Ma lo stesso Spirito 

10 Epistola a Diogneto, V.
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che dà la diversità dei carismi è lo stesso che crea l’unità, ma l’unità come 

armonia. Lo Spirito è l’armonia, come diceva un grande Padre della Chiesa: 

“Ipse harmonia est”, Lui è l’armonia. È quello per cui noi preghiamo, che 

succeda tra noi questa armonia. Egli unisce e invia, raduna in comunione e 

manda in missione. Affidiamogli nella preghiera il nostro percorso comune 

e invochiamo su di noi la sua effusione, una rinnovata Pentecoste che dia 

sguardi nuovi e passi celeri al nostro cammino di unità e di pace.
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V

Sancta Missa (in Nationali Campo institutionis athleticae Baharini, Awali).*

El profeta Isaías dice que Dios hará surgir un Mesías, cuya « soberanía 

será grande, y habrá una paz sin fin ».1 Parece una contradicción, ya que, 

de hecho, en la apariencia de este mundo,2 lo que muchas veces vemos es 

que cuanto más se busca el poder, más amenazada está la paz. En cambio, 

el profeta da un anuncio extraordinariamente novedoso: el Mesías que llega 

es poderoso, sí, pero no a la manera de un caudillo que trae la guerra y 

domina a los otros, sino en cuanto « Príncipe de la paz »,3 como Aquel que 

reconcilia a los hombres con Dios y entre ellos. La grandeza de su poder no 

usa la fuerza de la violencia, sino la debilidad del amor. Y este es el poder 

de Cristo: el amor. Y también a nosotros Él nos confiere el mismo poder, 

el poder de amar, de amar en su nombre, de amar como Él ha amado. 

¿Cómo? De manera incondicional, no solo cuando todo va bien y sentimos 

el deseo de amar, sino siempre; no solo a nuestros amigos y vecinos, sino 

a todos, incluso a los enemigos. Siempre y a todos.

Amar siempre y amar a todos, reflexionemos un poco sobre esto.

En primer lugar, hoy las palabras de Jesús4 nos invitan a amar siempre, 

es decir, a permanecer siempre en su amor, a cultivarlo y practicarlo cual-

quiera que sea la situación que vivimos. Pero, atención, la mirada de Jesús 

es concreta; no dice que será fácil y no propone un amor sentimental o 

romántico, como si en nuestras relaciones humanas no existiesen momentos 

de conflicto y entre los pueblos no hubiera motivos de hostilidad. Jesús 

no es irenista, sino realista, habla explícitamente de « los que les hacen el 

mal » y de « enemigos ».5 Sabe que en nuestras relaciones tiene lugar una 

lucha cotidiana entre el amor y el odio; y que también dentro de nosotros, 

cada día, se verifica un combate entre la luz y las tinieblas, entre muchos 

propósitos y deseos de bien y esa fragilidad pecaminosa que frecuentemente 

nos domina y nos arrastra hacia las obras del mal. Sabe también qué es 

* Die 5 Novembris 2022.
1 Is 9, 6.
2 Cf. 1 Co 7, 31.
3 v. 5.
4 Cf. Mt 5, 38-48.
5 vv. 39.43.



1414 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

lo que experimentamos cuando, a pesar de tantos esfuerzos generosos, no 

recibimos el bien que nos esperábamos, sino que, incomprensiblemente, 

sufrimos un daño. E, incluso, ve y sufre observando en nuestros días, en 

tantas partes del mundo, formas de ejercer el poder que se nutren del abuso 

y la violencia, que buscan aumentar su propio espacio restringiendo el de 

los demás, imponiendo su dominio, limitando las libertades fundamenta-

les y oprimiendo a los débiles. Por tanto –dice Jesús– existen conflictos, 

opresiones y enemistades.

Frente a todo esto, la pregunta importante que debemos hacernos es: 

¿qué hacer cuando nos encontramos en estas situaciones? La propuesta de 

Jesús es sorprendente, es atrevida, es audaz. Él pide a los suyos la valentía 

de arriesgarse por algo que aparentemente parece la opción perdedora. 

Pide que permanezcamos siempre, fielmente, en el amor, a pesar de todo, 

incluso ante el mal y el enemigo. Reaccionar de una forma simplemente 

humana nos encadena al “ojo por ojo, diente por diente”, pero eso signi-

fica hacer justicia con las mismas armas del mal que recibimos. Jesús se 

atreve a proponernos algo nuevo, distinto, impensable, algo suyo: « Yo les 

digo que no hagan frente al que les hace mal; al contrario, si alguien te da 

una bofetada en la mejilla derecha, preséntale también la otra ».6 Esto nos 

pide el Señor, no que soñemos con un mundo irénicamente animado por la 

fraternidad, sino que nos comprometamos en primera persona, empezando 

por vivir concreta y valientemente la fraternidad universal, perseverando 

en el bien incluso cuando recibimos el mal, rompiendo la espiral de la 

venganza, desarmando la violencia, desmilitarizando el corazón.  El apóstol 

Pablo se hace eco de esto cuando escribe: « No te dejes vencer por el mal. 

Por el contrario, vence al mal, haciendo el bien ».7

Por tanto, la invitación de Jesús no se refiere en primer lugar a las 

grandes cuestiones de la humanidad, sino a las situaciones concretas de 

nuestra vida: a nuestros lazos familiares, a las relaciones en la comunidad 

cristiana, a los vínculos que se cultivan en la realidad laboral y social en 

la que nos encontramos. Habrá fricciones, momentos de tensión, habrá 

conflictos, visiones distintas, pero quien sigue al Príncipe de la paz debe 

buscar siempre la paz. Y no se puede restablecer la paz si a una palabra 

6 v. 39.
7 Rm 12, 21.
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ofensiva se responde con otra palabra todavía peor, si a una bofetada se le 

sigue otra. No, es necesario “desactivar”, quebrar la cadena del mal, rom-

per la espiral de violencia, dejar de albergar rencores, dejar de quejarse y 

compadecerse de sí mismo. Hay que permanecer en el amor, siempre, es 

el camino de Jesús para dar gloria al Dios del cielo y construir la paz en 

la tierra. Amar siempre.

Tomemos ahora el segundo aspecto: amar a todos. Podemos comprome-

ternos en el amor, pero no es suficiente si lo reducimos al estrecho ámbito 

de aquellos de quienes recibimos ese mismo amor, es decir, de nuestros 

amigos, de nuestros semejantes, familiares. También en este caso la invi-

tación de Jesús es sorprendente, porque extiende las fronteras de la ley 

y del sentido común. Amar al prójimo, al que tenemos cerca de nosotros, 

aunque es razonable, es ya difícil. En general, es lo que una comunidad 

o un pueblo intentan hacer para conservar la paz internamente. Si uno 

pertenece a la misma familia o a la misma nación, si se tienen las mismas 

ideas o los mismos gustos, si se profesa el mismo credo, es normal procurar 

ayudarse y quererse. Pero, ¿qué sucede si el que está lejos se nos acerca, si 

el extranjero, el que es diferente o de otro credo se convierte en nuestro 

vecino de casa? Esta tierra es precisamente una imagen viva de la convi-

vencia en la diversidad, de nuestro mundo cada vez más marcado por la 

permanente migración de los pueblos y del pluralismo de las ideas, de los 

usos y de las tradiciones. Es importante, entonces, acoger esta provocación 

de Jesús: « Si ustedes aman solamente a quienes los aman, ¿qué recompensa 

merecen? ¿No hacen lo mismo los publicanos? ».8 El verdadero desafío para 

ser hijos del Padre y construir un mundo de hermanos es aprender a amar 

a todos, incluso a los enemigos: « Ustedes han oído que se dijo: Amarás a 

tu prójimo y odiarás a tu enemigo. Pero yo les digo: Amen a sus enemigos, 

rueguen por sus perseguidores ».9 Esto, en realidad, significa elegir no tener 

enemigos, no ver en el otro un obstáculo que se debe superar, sino un her-

mano y una hermana a quien amar. Amar al enemigo es llevar a la tierra 

el reflejo del cielo, es hacer bajar sobre el mundo la mirada y el corazón 

del Padre, que no hace distinciones, no discrimina, sino que « hace salir el 

sol sobre malos y buenos y hace caer la lluvia sobre justos e injustos ».10

8 Mt 5, 46.
9 vv. 43-44.

10 v. 45.
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Hermanos, hermanas, el poder de Jesús es el amor y Jesús nos da el 

poder de amar así, de un modo que a nosotros nos parece sobrehumano. Pero 

una capacidad semejante no puede ser solo fruto de nuestros esfuerzos, es 

ante todo una gracia. Una gracia que se debe pedir con insistencia: “Jesús, 

tú que me amas, enséñame a amar como tú. Jesús, tú que me perdonas, 

enséñame a perdonar como tú. Manda sobre mí tu Espíritu, el Espíritu del 

amor”. Pidamos esto. Porque tantas veces presentamos al Señor muchas 

peticiones, pero esto es lo esencial para el cristiano, saber amar como Cristo. 

Amar es el don más grande, y lo recibimos cuando damos espacio al Señor 

en la oración, cuando acogemos su presencia en su Palabra que nos tras-

forma y en la revolucionaria humildad de su Pan partido. Así, lentamente, 

caen las murallas que endurecen nuestro corazón y encontramos la alegría 

de practicar obras de misericordia para con todos. Entonces comprendemos 

que una vida dichosa pasa a través de las bienaventuranzas, y consiste en 

ser constructores de paz.11

Queridos amigos, quisiera agradecer vuestro sereno y alegre testimonio 

de fraternidad, para ser en esta tierra semilla del amor y de la paz. Es 

el desafío que el Evangelio entrega cada día a nuestras comunidades cris-

tianas, a cada uno de nosotros. Y a ustedes, a todos los que han venido a 

esta celebración desde los cuatro países del Vicariato Apostólico de Arabia 

del Norte –Baréin, Kuwait, Qatar y Arabia Saudita–, así como de otros 

países del Golfo, y también de otros territorios, les traigo hoy el afecto y 

la cercanía de la Iglesia universal, que los mira y los abraza, los quiere y 

los alienta. Que la Virgen Santa, Nuestra Señora de Arabia, los acompañe 

en el camino y los guarde siempre en el amor hacia los demás.

11 Cf. Mt 5 ,9.
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VI

Occursus cum Iuvenibus (in schola Sacratissimi Cordis, Awali).*

Cari amici, fratelli e sorelle, buongiorno!

Vi ringrazio di essere qui, da tante nazioni diverse e con tanto entu-

siasmo! Vorrei ringraziare Suor Rosalyn per le parole di benvenuto che mi 

ha rivolto e per l’impegno con il quale, insieme a tanti altri, porta avanti 

questa Scuola del Sacro Cuore.

E sono contento di aver visto nel Regno del Bahrein un luogo di incontro 

e di dialogo tra culture e credo diversi. E ora, guardando a voi, che non 

siete della stessa religione e non avete paura di stare insieme, penso che 

senza di voi questa convivenza delle differenze non sarebbe possibile. E non 

avrebbe futuro! Nella pasta del mondo, siete voi il lievito buono destinato a 

crescere, a superare tante barriere sociali e culturali e a promuovere germo-

gli di fraternità e di novità. Siete voi giovani che, come inquieti viaggiatori 

aperti all’inedito, non temete di confrontarvi, di dialogare, di “fare rumore” 

e di mescolarvi con gli altri, diventando la base di una società amica e 

solidale. E questo, cari amici, è fondamentale nei contesti complessi e plu-

rali in cui viviamo: far cadere certi steccati per inaugurare un mondo più 

a misura d’uomo, più fraterno, anche se ciò significa affrontare numerose 

sfide. Su questo, prendendo spunto dalle vostre testimonianze e dai vostri 

interrogativi, vorrei rivolgervi tre piccoli inviti, non tanto per insegnarvi 

qualcosa, quanto per incoraggiarvi.

Il primo invito: abbracciare la cultura della cura. Suor Rosalyn ha usato 

questa espressione: “cultura della cura”. Prendersi cura significa sviluppare 

un atteggiamento interiore di empatia, uno sguardo attento che ci porta 

fuori da noi stessi, una presenza gentile che vince l’indifferenza e ci spinge 

a interessarci degli altri. Questa è la svolta, l’inizio della novità, l’antidoto 

contro un mondo chiuso che, impregnato di individualismo, divora i suoi 

figli; contro un mondo imprigionato dalla tristezza, che genera indifferenza e 

solitudine. Mi permetto di dirvi: quanto male fa lo spirito di tristezza, quanto 

male! Perché se non impariamo a prenderci cura di ciò che ci sta attorno – 

degli altri, della città, della società, del creato – finiamo per trascorrere la 

* Die 5 Novembris 2022.
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vita come chi corre, si affanna, fa tante cose, ma, alla fine, rimane triste e 

solo perché non ha mai gustato fino in fondo la gioia dell’amicizia e della 

gratuità. E non ha dato al mondo quel tocco unico di bellezza che solo lui, 

o lei, e nessun altro poteva dare. Da cristiano, penso a Gesù e vedo che 

il suo agire è sempre stato animato dalla cura. Ha curato le relazioni con 

tutti coloro che incontrava nelle case, nelle città e lungo il cammino: ha 

guardato negli occhi le persone, ha prestato orecchio alle loro richieste di 

aiuto, si è fatto vicino e ha toccato con mano le loro ferite. Voi, guardate 

le persone negli occhi? Gesù è entrato nella storia a dirci che l’Altissimo 

ha cura di noi; a ricordarci che stare dalla parte di Dio vuol dire prendersi 

cura di qualcuno e di qualcosa, specialmente dei più bisognosi.

Amici, quanto è bello diventare cultori della cura, artisti delle relazioni! 

Ma ciò richiede, come tutto nella vita, un allenamento costante. E allora 

non dimenticatevi di avere anzitutto cura di voi stessi: non tanto dell’ester-

no, ma dell’interno, della parte più nascosta e preziosa di voi. Qual è? La 

vostra anima, il vostro cuore! E come si fa a curare il cuore? Provate ad 

ascoltarlo in silenzio, a ritagliare spazi per stare a contatto con la vostra 

interiorità, per sentire il dono che siete, per accogliere la vostra esistenza 

e non farvela sfuggire di mano. Non vi accada di essere “turisti della vita”, 

che la guardano solo all’esterno, superficialmente. E nel silenzio, seguendo 

il ritmo del vostro cuore, parlate a Dio, raccontategli di voi stessi, e anche 

di coloro che incontrate ogni giorno e che Lui vi dona come compagni di 

viaggio. Portategli i volti, le situazioni liete e dolorose, perché non c’è 

preghiera senza relazioni, così come non c’è gioia senza amore.

E l’amore – voi lo sapete – non è una telenovela o un film romantico: 

amare è avere a cuore l’altro, prendersi cura dell’altro, offrire il proprio 

tempo e i propri doni a chi ne ha bisogno, rischiare per fare della vita un 

dono che genera ulteriore vita. Rischiare! Amici, per favore, non dimenti-

catevi mai una cosa: siete tutti – nessuno escluso – un tesoro, un tesoro 

unico e prezioso. Dunque, non tenete la vita in cassaforte, pensando che 

sia meglio risparmiarsi e che il momento di spenderla non sia ancora ve-

nuto! Molti di voi sono qui di passaggio, per motivi lavorativi e spesso 

per un tempo determinato. Se però viviamo con la mentalità del turista, 

non cogliamo il momento presente e rischiamo di buttare via pezzi interi 

di vita! Che bello, invece, lasciare adesso una traccia buona nel cammino, 

prendendosi cura della comunità, dei compagni di classe, dei colleghi di 
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lavoro, del creato… Ci fa bene chiedercelo: io, che traccia sto lasciando ora, 

qui dove vivo, nel luogo dove la Provvidenza mi ha messo?

Questo è il primo invito, la cultura della cura; se la abbracciamo, con-

tribuiamo a far crescere il seme della fraternità. Ed ecco il secondo invito 

che vorrei rivolgervi: seminare fraternità. Mi è piaciuto quello che hai detto 

tu, Abdulla: “Bisogna essere campioni non solo nei campi da gioco, ma 

nella vita!”. Campioni fuori dal campo. È vero, siate campioni di fraternità, 

fuori dal campo! Questa è la sfida di oggi per vincere domani, la sfida delle 

nostre società, sempre più globalizzate e multiculturali. Vedete, tutti gli 

strumenti e la tecnologia che la modernità ci offre non bastano a rendere 

il mondo pacifico e fraterno. Lo stiamo vedendo: i venti di guerra, infatti, 

non si placano con il progresso tecnico. Constatiamo con tristezza che in 

molte regioni le tensioni e le minacce aumentano, e a volte divampano 

nei conflitti. Ma ciò spesso accade perché non si lavora sul cuore, perché 

si lasciano dilatare le distanze nei riguardi degli altri, e così le differenze 

etniche, culturali, religiose e di altro genere diventano problemi e paure 

che isolano anziché opportunità per crescere insieme. E quando sembrano 

più forti della fraternità che ci lega, si rischia lo scontro.

A voi giovani, che siete più diretti e più capaci nel generare contatti e 

amicizie, superando i pregiudizi e gli steccati ideologici, vorrei dire: siate 

seminatori di fraternità e sarete raccoglitori di futuro, perché il mondo avrà 

futuro solo nella fraternità! È un invito che trovo al cuore della mia fede. 

« Chi infatti – dice la Bibbia – non ama il proprio fratello che vede, non 

può amare Dio che non vede. E questo è il comandamento che abbiamo da 

lui: chi ama Dio, ami anche suo fratello ».1 Sì, Gesù chiede di non slegare 

mai l’amore per Dio da quello per il prossimo, facendoci noi stessi prossi-

mi di tutti.2 Di tutti, non solo di chi ci sta simpatico. Vivere da fratelli e 

sorelle è la vocazione universale affidata a ogni creatura. E voi giovani – 

soprattutto voi –, davanti alla tendenza dominante di restare indifferenti 

e mostrarsi insofferenti agli altri, addirittura di avallare guerre e conflitti, 

siete chiamati a « reagire con un nuovo sogno di fraternità e di amicizia 

sociale che non si limiti alle parole ».3 Le parole non bastano: c’è bisogno 

di gesti concreti portati avanti nel quotidiano.

1 1 Gv 4, 20-21.
2 Cfr Lc 10, 29-37.
3 Fratelli tutti, 6.
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Poniamoci anche qui alcune domande: io sono aperto agli altri? Sono 

amico o amica di qualche persona che non rientra nel mio giro di interessi, 

che ha credo e usanze diversi da me? Cerco l’incontro o resto sulle mie? 

La strada è quella che in poche parole ci ha detto Nevin: “creare buone 

relazioni”, con tutti. In voi giovani è vivo il desiderio di viaggiare, cono-

scere nuove terre, superare i confini dei soliti posti. Vorrei dirvi: sappiate 

viaggiare anche dentro di voi, allargare le frontiere interiori, perché cadano 

i pregiudizi sugli altri, si restringa lo spazio della diffidenza, si abbattano 

i recinti della paura, germogli l’amicizia fraterna! Anche qui, lasciatevi 

aiutare dalla preghiera, che allarga il cuore e, aprendoci all’incontro con 

Dio, ci aiuta a vedere in chi incontriamo un fratello e una sorella. A questo 

proposito, sono belle le parole di un profeta che dice: « Forse non ci ha 

creati un unico Dio? Perché dunque agire con perfidia l’uno contro l’altro? ».4 

Società come questa, con una notevole ricchezza di credo, tradizioni e lingue 

diverse, possono diventare “palestre di fraternità”. Qui siamo alle porte del 

grande e multiforme continente asiatico, che un teologo ha definito « un 

continente di lingue »:5 sappiate armonizzarle nell’unica lingua, la lingua 

dell’amore, da veri campioni di fraternità!

Ancora un terzo invito vorrei farvi: riguarda la sfida di fare delle scelte 

nella vita. Lo sapete bene, dall’esperienza di ogni giorno: non esiste una 

vita senza sfide da affrontare. E sempre, di fronte a una sfida, come da-

vanti a un bivio, bisogna scegliere, mettersi in gioco, rischiare, decidere. 

Ma questo richiede una buona strategia: non si può improvvisare, vivendo 

solo di istinto o solo all’istante! E come si fa a prepararsi, ad allenare la 

capacità di scegliere, la creatività, il coraggio, la tenacia? Come affinare lo 

sguardo interiore, imparare a giudicare le situazioni, a cogliere l’essenziale? 

Si tratta di crescere nell’arte di orientarsi nelle scelte, di prendere le giuste 

direzioni. Per questo, il terzo invito è fare delle scelte nella vita, scelte giuste.

Tutto questo mi è venuto in mente ripensando alle domande di Merina. 

Sono interrogativi che esprimono proprio il bisogno di capire la direzione 

da prendere nella vita – è coraggiosa, lei, per come ha detto le cose! E 

posso dirvi la mia esperienza: ero un adolescente come voi, come tutti, e la 

mia vita era la vita normale di un ragazzo. L’adolescenza – lo sappiamo – 

4 Ml 2, 10.
5 A. pieriS, in Teologia in Asia, Brescia 2006, 5.
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è un cammino, è una fase di crescita, un periodo in cui ci affacciamo alla 

vita nei suoi aspetti a volte contraddittori, affrontando per la prima volta 

certe sfide. Ebbene, il mio consiglio qual è? Andare avanti senza paura, e 

mai da soli! Due cose: andare avanti senza paura e mai da soli. Dio non 

vi lascia soli ma, per darvi una mano, attende che gliela chiediate. Egli ci 

accompagna e ci guida. Non con prodigi e miracoli, ma parlando delicata-

mente attraverso i nostri pensieri e i nostri sentimenti; e anche mediante 

i nostri professori, i nostri amici, i nostri genitori, e tutte le persone che 

vogliono aiutarci.

Bisogna allora imparare a distinguere la sua voce, la voce di Dio che ci 

parla. E come impariamo questo? Come ci dicevi tu, Merina: attraverso la 

preghiera silenziosa, il dialogo intimo con Lui, custodendo nel cuore quel-

lo che ci fa bene e ci dà pace. La pace è un segno della presenza di Dio. 

Questa luce di Dio illumina il labirinto di pensieri, emozioni e sentimenti 

in cui spesso ci muoviamo. Il Signore desidera rischiarare la vostra intel-

ligenza, i vostri pensieri più intimi, le aspirazioni che portate nel cuore, 

i giudizi che maturano dentro di voi. Vuole aiutarvi a distinguere ciò che 

è essenziale da ciò che è superfluo, ciò che è buono da ciò che fa male a 

voi e ad altri, ciò che è giusto da ciò che genera ingiustizia e disordine. A 

Dio nulla è estraneo di quanto accade in noi, nulla, ma spesso siamo noi 

a estraniarci da Lui, a non affidargli le persone e le situazioni, a chiuderci 

nel timore e nella vergogna. No, nutriamo nella preghiera la certezza con-

solante che il Signore veglia su di noi, che non prende sonno ma ci guarda 

e ci custodisce sempre.

Amici, giovani, l’avventura delle scelte non va portata avanti da soli. 

Permettetemi perciò di dirvi un’ultima cosa: cercate sempre, prima dei 

suggerimenti in internet, dei buoni consiglieri nella vita, persone sagge e 

affidabili che possano orientarvi, aiutarvi. Prima questo. Penso ai genitori 

e agli insegnanti, ma anche agli anziani, ai nonni, e a un bravo accompa-

gnatore spirituale. Ognuno di noi ha bisogno di essere accompagnato nella 

strada della vita! Ripeto quello che vi ho detto: mai soli! Abbiamo bisogno 

di essere accompagnati nella strada della vita.

Cari giovani, abbiamo bisogno di voi, della vostra creatività, dei vostri 

sogni e del vostro coraggio, della vostra simpatia e dei vostri sorrisi, del-

la vostra gioia contagiosa e anche di quel pizzico di follia che voi sapete 

portare in ogni situazione, e che aiuta a uscire dal torpore delle abitudini 
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e degli schemi ripetitivi in cui a volte incaselliamo la vita. Da Papa voglio 

dirvi: la Chiesa è con voi e ha tanto bisogno di voi, di ciascuno di voi, per 

ringiovanire, esplorare nuovi sentieri, sperimentare nuovi linguaggi, diven-

tare più gioiosa e ospitale. Non perdete mai il coraggio di sognare e di 

vivere in grande! Fate vostra la cultura della cura e diffondetela; diventate 

campioni di fraternità; affrontate le sfide della vita lasciandovi orientare 

dalla creatività fedele di Dio e da buoni consiglieri. E da ultimo, ricorda-

tevi di me nelle vostre preghiere. Io farò altrettanto per voi, portandovi 

nel cuore. Grazie!

God be with you! Allah ma’akum! [Dio sia con voi]
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VII

Occursus Precis et Salutatio Angelica cum Episcopis, Sacerdotibus, Viris et 
Mulieribus Consecratis, Seminarii Tironibus et Operatoribus Pastoralibus (in 
ecclesia Sacratissimi Cordis, Manamae).*

Cari Vescovi, sacerdoti, consacrati e seminaristi, operatori pastorali, 

buongiorno! Good morning!

Sono lieto di trovarmi in mezzo a voi, in questa comunità cristiana che 

ben manifesta il suo volto “cattolico”, cioè universale: una Chiesa abitata 

da persone provenienti da molte parti del mondo, che si ritrovano insieme 

a confessare l’unica fede in Cristo. Mons. Hinder, che ringrazio per il suo 

servizio e per le sue parole, ieri ha parlato di « un piccolo gregge composto 

da migranti »: salutando ciascuno di voi, allora, rivolgo anche un pensiero 

ai vostri popoli di appartenenza, alle vostre famiglie che portate nel cuore 

con un po’ di nostalgia, ai vostri Paesi di origine. In particolare, vedendo 

presenti i fedeli del Libano, assicuro la mia preghiera e vicinanza a quell’a-

mato Paese, così stanco, così provato, e a tutti i popoli che soffrono in 

Medio Oriente. È bello appartenere a una Chiesa formata da storie e volti 

diversi, che trovano armonia nell’unico volto di Gesù. E tale varietà – l’ho 

visto in questi giorni – è lo specchio di questo Paese, delle genti che lo po-

polano ma anche del paesaggio che lo caratterizza e che, pur dominato dal 

deserto, vanta una ricca e variegata presenza di piante e di esseri viventi.

Le parole di Gesù che abbiamo ascoltato parlano dell’acqua viva che 

sgorga dal Cristo e dai credenti.1 Mi hanno fatto pensare proprio a questa 

terra: è vero, c’è tanto deserto, ma ci sono anche sorgenti di acqua dolce 

che scorrono silenziosamente nel sottosuolo, irrigandolo. È una bella imma-

gine di quello che siete voi e soprattutto di ciò che la fede opera nella vita: 

in superficie emerge la nostra umanità, inaridita da tante fragilità, paure, 

sfide che deve affrontare, mali personali e sociali di vario genere; ma nel 

sottofondo dell’anima, proprio dentro, nell’intimo del cuore, scorre calma 

e silenziosa l’acqua dolce dello Spirito, che irriga i nostri deserti, ridona 

vigore a quanto rischia di seccare, lava ciò che ci abbruttisce, disseta la 

nostra sete di felicità. E sempre rinnova la vita. È di questa acqua viva che 

* Die 6 Novembris 2022.
1 Cfr Gv 7, 37-39.
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parla Gesù, è questa la sorgente di vita nuova che ci promette: il dono dello 

Spirito Santo, la presenza tenera, amorevole e rigenerante di Dio in noi.

Ci fa bene allora soffermarci sulla scena che il Vangelo descrive. Gesù 

si trova nel tempio di Gerusalemme, dove si sta celebrando una delle feste 

più importanti, durante la quale il popolo benedice il Signore per il dono 

della terra e dei raccolti, facendo memoria dell’Alleanza. E in quel giorno 

di festa si svolgeva un rito importante: il sommo sacerdote si recava alla 

piscina di Siloe, attingeva acqua e poi, mentre il popolo cantava ed esultava, 

la versava fuori dalle mura della città per indicare che da Gerusalemme 

sarebbe fluita una grande benedizione per tutti. Di Gerusalemme, infatti, 

il salmista aveva detto: « Sono in te tutte le mie sorgenti »;2 e il profeta 

Ezechiele aveva parlato di una sorgente d’acqua che, sgorgando dal tempio, 

avrebbe irrigato e fecondato come un fiume tutta la terra.3

Con tali premesse comprendiamo bene che cosa vuole dirci il Vangelo 

di Giovanni con questa scena: siamo all’ultimo giorno della festa, Gesù si 

erge « ritto in piedi » e ad alta voce proclama: « Chi ha sete, venga a me »,4 

perché « fiumi di acqua viva » sgorgheranno dal suo grembo.5 Che bell’in-

vito! E l’Evangelista spiega: « Questo egli disse dello Spirito che avrebbero 

ricevuto i credenti in lui: infatti non vi era ancora lo Spirito, perché Gesù 

non era ancora stato glorificato ».6 Il richiamo è all’ora in cui Gesù muore 

in croce: in quel momento, non più dal tempio di pietre, ma dal costato 

aperto di Cristo uscirà l’acqua della vita nuova, l’acqua vivificante dello 

Spirito Santo, destinata a rigenerare tutta l’umanità liberandola dal peccato 

e dalla morte.

Fratelli e sorelle, ricordiamoci sempre questo: la Chiesa nasce lì, nasce 

dal costato aperto di Cristo, da un bagno di rigenerazione nello Spirito 

Santo.7 Non siamo cristiani per nostro merito o solo perché aderiamo ad 

un credo, ma perché nel Battesimo ci è stata donata l’acqua viva dello 

Spirito, che ci rende figli amati di Dio e fratelli tra di noi, facendoci crea-

ture nuove. Tutto sgorga dalla grazia, – tutto è grazia! –, tutto viene dallo 

Spirito Santo. E, allora, permettetemi di soffermarmi brevemente con voi 

2 Sal 87, 7.
3 Cfr Ez 47, 1-12.
4 Gv 7, 37.
5 v. 38.
6 v. 39.
7 Cfr Tt 3, 5.
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su tre grandi doni che lo Spirito Santo ci consegna e ci chiede di accogliere 

e di vivere: la gioia, l’unità e la profezia. La gioia, l’unità e la profezia.

Anzitutto lo Spirito è sorgente di gioia. L’acqua dolce che il Signore 

vuole far scorrere nei deserti della nostra umanità, impastata di terra e di 

fragilità, è la certezza di non essere mai soli nel cammino della vita. Lo 

Spirito è infatti Colui che non ci lascia soli, è il Consolatore; ci conforta con 

la sua presenza discreta e benefica, ci accompagna con amore, ci sostiene 

nelle lotte e nelle difficoltà, incoraggia i nostri sogni più belli e i nostri 

desideri più grandi, aprendoci allo stupore e alla bellezza della vita. La 

gioia dello Spirito, perciò, non è uno stato occasionale o un’emozione del 

momento; tanto meno è quella specie di « gioia consumista e individualista 

così presente in alcune esperienze culturali di oggi ».8 Invece la gioia nello 

Spirito è quella che nasce dalla relazione con Dio, dal sapere che, pur nelle 

fatiche e nelle notti oscure che talvolta attraversiamo, non siamo soli, persi 

o sconfitti, perché Lui è con noi. E con Lui possiamo affrontare e superare 

tutto, persino gli abissi del dolore e della morte.

A voi, che avete scoperto questa gioia e la vivete in comunità, vorrei 

dire: conservatela, anzi, moltiplicatela. E sapete qual è il metodo migliore 

per fare questo? Donarla. Sì, è così: la gioia cristiana è contagiosa, perché 

il Vangelo fa uscire da sé stessi per comunicare la bellezza dell’amore di 

Dio. Dunque è essenziale che nelle comunità cristiane la gioia non venga 

meno e sia condivisa; che non ci limitiamo a ripetere gesti per abitudine, 

senza entusiasmo, senza creatività. Altrimenti perderemo la fede e divente-

remo una comunità noiosa, e questo è brutto! È importante che, oltre alla 

Liturgia, in particolare alla celebrazione della Messa, fonte e culmine della 

vita cristiana,9 facciamo circolare la gioia del Vangelo anche in un’azione 

pastorale vivace, specialmente per i giovani, per le famiglie e per le voca-

zioni alla vita sacerdotale e religiosa. La gioia cristiana non si può tenere 

per sé, e quando la mettiamo in circolo, si moltiplica.

In secondo luogo, lo Spirito Santo è sorgente di unità. Quanti lo accol-

gonoricevono l’amore del Padre e diventano suoi figli;10 e, se figli di Dio, 

sono anche fratelli e sorelle. Non può esserci spazio per le opere della car-

ne, cioè dell’egoismo: per le divisioni, le liti, le maldicenze, le chiacchiere. 

8 Esort. ap. Gaudete et exsultate, 128.
9 Cfr Sacrosanctum Concilium, 10.
10 Cfr Rm 8, 15-16.
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State attenti al chiacchiericcio, per favore: le chiacchiere distruggono una 

comunità. Le divisioni del mondo, e anche le differenze etniche, cultura-

li e rituali, non possono ferire o compromettere l’unità dello Spirito. Al 

contrario, il suo fuoco brucia i desideri mondani e accende la nostra vita 

di quell’amore accogliente e compassionevole con cui Gesù ci ama, perché 

anche noi possiamo amarci così tra di noi. Per questo, quando lo Spirito 

del Risorto discende sui discepoli, diventa sorgente di unità e di fratellanza 

contro ogni egoismo; inaugura l’unico linguaggio dell’amore, perché i diversi 

linguaggi umani non restino distanti e incomprensibili; abbatte le barriere 

della diffidenza e dell’odio, per creare spazi di accoglienza e di dialogo; 

libera dalla paura e infonde il coraggio di uscire incontro agli altri con la 

forza disarmata e disarmante della misericordia.

Questo fa lo Spirito Santo, che così modella la Chiesa fin dalle origini: 

a partire dalla Pentecoste, le provenienze, le sensibilità e le visioni diffe-

renti vengono armonizzate nella comunione, forgiate in un’unità che non 

è uniformità, è armonia, perché lo Spirito Santo è l’armonia. Se abbiamo 

ricevuto lo Spirito, la nostra vocazione ecclesiale è anzitutto quella di custo-

dire l’unità e coltivare l’insieme, cioè – come dice San Paolo – « conservare 

l’unità dello spirito per mezzo del vincolo della pace. Un solo corpo e un 

solo spirito, come una sola è la speranza alla quale [siamo] stati chiamati ».11

Nella sua testimonianza, Chris ha detto che, quand’era molto giovane, 

ciò che l’aveva affascinata della Chiesa cattolica era « la comune devozione 

di tutti i fedeli », indipendentemente dal colore della pelle, dalla provenienza 

geografica, dalla lingua: tutti riuniti in una sola famiglia, tutti a cantare 

le lodi del Signore. Questa è la forza della comunità cristiana, la prima 

testimonianza che possiamo dare al mondo. Cerchiamo di essere custodi e 

costruttori di unità! Per essere credibili nel dialogo con gli altri, viviamo la 

fraternità tra di noi. Facciamolo nelle comunità, valorizzando i carismi di 

tutti senza mortificare nessuno; facciamolo nelle case religiose, come segni 

viventi di concordia e di pace; facciamolo nelle famiglie, così che il vincolo 

d’amore del sacramento si traduca in atteggiamenti quotidiani di servizio 

e di perdono; facciamolo anche nella società multireligiosa e multiculturale 

in cui viviamo: sempre a favore del dialogo, sempre, tessitori di comunione 

con i fratelli di altri credo e di altre confessioni. So che su questa strada 

11 Ef 4, 3-4.
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voi offrite già un bell’esempio, ma la fraternità e la comunione sono doni 

che non dobbiamo stancarci di chiedere allo Spirito, per respingere le ten-

tazioni del nemico, che sempre semina zizzania.

Infine, lo Spirito è sorgente di profezia. La storia della salvezza, come 

sappiamo, è costellata da numerosi profeti che Dio chiama, consacra e man-

da in mezzo al popolo perché parlino a suo nome. I profeti ricevono dallo 

Spirito Santo la luce interiore che li rende interpreti attenti della realtà, 

capaci di cogliere dentro le trame, a volte oscure, della storia la presenza 

di Dio e di indicarla al popolo. Spesso le parole dei profeti sono sferzanti: 

essi chiamano per nome i progetti di male che si annidano nei cuori della 

gente, mettono in crisi le false sicurezze umane e religiose, invitano alla 

conversione.

Anche noi abbiamo questa vocazione profetica: tutti i battezzati hanno 

ricevuto lo Spirito e tutti sono profeti. E in quanto tali non possiamo far 

finta di non vedere le opere del male, restare nel “quieto vivere” per non 

sporcarci le mani. Un cristiano prima o poi deve sporcarsi le mani per vivere 

la sua vita cristiana e dare testimonianza. Al contrario, abbiamo ricevuto 

uno Spirito di profezia per portare alla luce, con la nostra testimonianza 

di vita, il Vangelo. Per questo San Paolo esorta: « Desiderate intensamente 

i doni dello Spirito, soprattutto la profezia ».12 La profezia ci rende capaci 

di praticare le beatitudini evangeliche nelle situazioni di ogni giorno, cioè 

di edificare con ferma mitezza quel Regno di Dio nel quale l’amore, la 

giustizia e la pace si oppongono a ogni forma di egoismo, di violenza e di 

degrado. Ho apprezzato che Suor Rose abbia parlato del ministero tra le 

detenute, nelle carceri, è bello, questo! Una possibilità di cui essere grati. 

La profezia che edifica e conforta queste persone è condividere con loro 

il tempo, spezzare la Parola del Signore, pregare con loro. È prestare loro 

attenzione, perché là dove ci sono fratelli bisognosi, come i carcerati, c’è 

Gesù, Gesù ferito in ogni persona che soffre.13 Sai cosa penso io, quando 

entro in un carcere? “Perché loro e non io?”. È la misericordia di Dio. Ma 

prendersi cura dei detenuti fa bene a tutti, come comunità umana, perché 

è da come si trattano gli ultimi che si misura la dignità e la speranza di 

una società.

12 1 Cor 14, 1.
13 Cfr Mt 25, 40.
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Cari fratelli e sorelle, in questi mesi stiamo pregando tanto per la pace. 

In tale contesto, costituisce una speranza l’accordo che è stato firmato e 

che riguarda la situazione in Etiopia. Incoraggio tutti a sostenere questo 

impegno per una pace duratura, affinché, con l’aiuto di Dio, si continuino 

a percorrere le vie del dialogo e il popolo ritrovi presto una vita serena 

e dignitosa. E inoltre non voglio dimenticare di pregare e di dire a voi di 

pregare per la martoriata Ucraina, perché quella guerra finisca.

E adesso, cari fratelli e sorelle, siamo arrivati alla fine. Vorrei dirvi 

“grazie” per questi giorni vissuti insieme; ma non dimenticate la gioia, 

l’unità e la profezia, non dimenticatele! Con animo colmo di riconoscenza 

benedico tutti voi, specialmente quanti hanno lavorato per questo viaggio. E, 

visto che queste sono le ultime parole pubbliche che rivolgo, permettetemi 

di ringraziare Sua Maestà il Re e le Autorità di questo Paese – anche il 

Ministro della Giustizia, qui presente – per la squisita ospitalità. Vi inco-

raggio a continuare con costanza e letizia il vostro cammino spirituale ed 

ecclesiale. Ed ora invochiamo l’intercessione materna della Vergine Maria, 

che sono felice di venerare come Nostra Signora d’Arabia. Ella ci aiuti a 

lasciarci sempre guidare dallo Spirito Santo e ci mantenga gioiosi, uniti 

nell’affetto e nella preghiera. Ci conto: non dimenticatevi di pregare per me.
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ACTA CONGREGATIONUM

CONGREGATIO  DE  CAUSIS  SANCTORUM  

ROMANA

Beatificationis et Canonizationis Servae Dei Magdalenae a Iesu (in saeculo: Elisa-

bethae Mariae Magdalenae Hutin), Fundatricis Fraternitatis Parvarum Sororum 

a Iesu (1898-1989)

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« Omnibus omnia factus sum, ut aliquos utique facerem salvos » (1 Cor 

9, 22).

Sicut Paulus Apostolus, et Serva Dei Magdalena a Iesu (in saeculo: 

Elisabetha Maria Magdalena Hutin) libertatis perfectionem vocationisque 

gaudium invenit se omnium servam faciendo. Ad imitationem Divini Sal-

vatoris, qui in paupertate praesepis incarnatus est, vitam et vices cum 

indigentissimis communicavit ac in humanitatis congestum se intulit, uti 

universalis fraternitatis fermentum. 

Serva Dei nata est Lutetiae Parisiorum die 26 mensis Aprilis anno 1898. 

Parentes eius catholica fide fervebant. Pater Africae cupiditatem ipsi tradi-

dit, Araborum culturae nomadumque populi studium. Familia Aquis Sextiis 

constitit anno 1914. Cum prima Beati Caroli a Iesu (in saeculo: Caroli de 

Foucauld) biographia edita esset, Serva Dei valde perpulsa est cupiditatem-

que eiusdem spiritalitatis exercendae iisdem in locis, in quibus ipse vixit, 

intime colere inchoavit. Medicis ei, infirmitate laboranti, cuiusdam caeli 

siccioris salubritatem suadentibus, vocem Iesu “Domini rerum impossibi-

lium” audiens, occasionem nacta est se in Algeriam movendi ac in Sahara 

collocandi. Duobus annis in loco v.d. Boghar transactis, cum vitam suam 

Deo consecrare cuperet, hortantibus Episcopo Gustavo Ioanne Maria Nouet, 

Praefecto Apostolico Ghardaiensi in Sahara, necnon suo spiritali modera-
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tore, novitiatus annum egit apud Sorores Missionarias Nostrae Dominae ab 

Africa, postea die 8 mensis Septembris anno 1939, una cum prima socia, 

vota ad tempus nuncupavit. Sic Fraternitas Parvarum Sororum a Iesu orta 

est. Serva Dei temporis sui usitatas vitae consecratae formas superavit 

Ecclesiaeque, consecratione et apostolatu excellenter coalescentibus, novam 

sui ipsius offerendi, unionis nuptialis cum Christo complendae proximoque 

ministrandi viam praebuit. 

Secundo totius mundi bello exardescente, Aquas Sextias redire debuit, 

quo loco novitiatum instituit. Tempus degebat inter Francogalliam et Alge-

rinam urbem v.d. Touggourt. Die 8 mensis Septembris anno 1942 perpetua 

vota in manibus Archiepiscopi Aquensis in Gallia professa est, cuius succes-

sor anno 1947 Fraternitatem ut iuris dioecesani congregationem agnovit. 

Interea Serva Dei se Romam contulit. 

Decimo anno a fundata Fraternitate exacto, generalis antistitae munus 

reliquit, ut Parvis Sororibus formandis necnon novis domibus in longioribus 

orbis regionibus instituendis se traderet. Plurima itinera fecit, ad Mahome-

tanas Africae Orientis et Proximas Civitates quoque pervenit, necnon ad 

Civitates praeter id quod “aulaeum ferreum” dicitur, etiam Unionis Rerumpu-

blicarum Sovieticarum et Reipublicae popularis Sinarum inclusas. Omnibus 

misericordiae Dei testimonium praebebat, simplicem sinceramque caritatem 

praestando. Cum decretum laudis ab Apostolica Sede peteretur, Fraternitas 

circiter DCCC Parvas Sorores numerabat, CLIV domibus dispertitas. Inde 

anno 1964 iuris pontificii facta est generalitiaque domus Romae, apud Tre 

Fontes, posita.

Adiunctio cum Iesu cunctam vitam et Servae Dei apostolatum informa-

vit, quam ipsa continenter aluit, ac unicam egregiamque caritatem in eum 

altiorem semper reddidit. Sobria humilisque spiritalitas, quae oculos defixos 

in Iesum Infantem obtinet, eam maxime attraxit. Eius tenuitas erga omnes 

exemplaris fuit. In medio mundi contemplativa, ex intima necessitudine 

cum Domino cogitatio eius et actio manabant atque, iam primas secun-

dum Constitutiones, Eucharistica pietas necessarie institutum, ab ea ipsa 

conditum, denotavit. In omnibus animum strenuum ac fortitudine exorna-

tum valde ostendit, sapienti quidem prudentia temperatum. Paupertatem 

radicitus vixit et docuit. Coram discrimine stirpis vel culturae pro iustitia 

gentiumque aequalitate certavit. Ecclesiae suaeque religiosae familiae sum-

mam unitatis egit curam. 
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Vividae fidei inconcussaeque spei cursu consummato, die 6 mensis No-

vembris anno 1989 Romae, diuturnum post dolorum tempus, Serva Dei 

animam Deo reddidit. Certa quaedam sanctitatis fama eam totum per orbem 

circumdabat, inter cuiusvis religionis vel condicionis homines. 

Hac numquam imminuente fama, Servae Dei incepta est Causa beati-

ficationis et canonizationis. Apud Curiam ecclesiasticam Vicariatus Urbis 

a die 6 mensis Octobris anno 2000 ad diem 21 mensis Martii anno 2003 

Inquisitio dioecesana celebrata est atque Inquisitio rogatorialis apud Cu-

riam ecclesiasticam Aquensem in Gallia a die 29 mensis Iunii anno 1998 

ad diem 20 mensis Februarii anno 2002 habita. Utraque de iure valida ab 

hac Congregatione de Causis Sanctorum agnita est, per decretum diei 21 

mensis Martii anno 2003. Positione exarata, disceptatum est, iuxta usum, 

an Serva Dei virtutes christianas heroico in gradu excoluisset. Consultores 

Theologi die 27 mensis Octobris anno 2020 pronuntiativum protulerunt vo-

tum. Dein Patres Cardinales et Episcopi, die 5 mensis Octobris anno 2021 

Ordinaria in Sessione congregati, heroum Servae Dei exercitium professi 

sunt theologalium, cardinalium iisque adnexarum virtutum.

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Cardinalem Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota 

Congregationis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno die 

declaravit: Constare de virtutibus theologalibus Fide, Spe et Caritate tum in 

Deum tum in proximum, necnon de cardinalibus Prudentia, Iustitia, Forti-

tudine et Temperantia iisque adnexis in gradu heroico Servae Dei Magdale-

nae a Iesu (in saeculo: Elisabethae Mariae Magdalenae Hutin), Fundatricis 

Fraternitatis Parvarum Sororum a Iesu, in casu et ad effectum de quo agitur. 

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit. 

Datum Romae, die 13 mensis Octobris a. D. 2021. 

marcelluS Card. Semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G FabiuS Fabene

Archiep. tit. Faliscodunensis, a Secretis
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ORIOLENSIS - LUCENTINA

Beatificationis et Canonizationis Servi Dei Didaci Hernández González, Sacerdotis 

dioecesani (1915-1976)

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« Opus pastorale caritatis est vera ex natura effusio. Nam opus pastorale 

ex corde patris oritur, quod caritatis causa gignit filios ». 

Servus Dei Didacus Hernández González sacerdotis paternitatem his 

verbis explicabat. Ipse suam vocationem perfecit, cum verus plurimorum 

sacerdotum, consecratorum, seminarii alumnorum ac christifidelium laico-

rum spiritalis prudens et sapiens fieret pater, quos sine fatigatione in al-

tam caritatis Christi contemplationem imitationemque instruxit et sincerum 

virtutum exercitium in sanctitatem exquisivit. 

Servus Dei die 3 mensis Ianuarii anno 1915 probabiliter natus est in 

vico v.d. Javalí Nuevo, prope Murciam. Iam a pueritia peculiares dotes ad 

artes picturamque ostendit, quibus postea usus est ad apostolatum agendum. 

Decem annos natus ingressus est seminarium, cuius religiosae Hispa-

nicae persecutionis annis fuit alumnus. Heroica ardentique caritate in Eu-

charistiam impulsus, cum rei publicae milites in eius patrii vici ecclesiam 

irrupissent ac incendissent, consecratas Species in tuto collocavit. Quam ob 

rem a regimine habitus est funestus atque in custodiam coniectus, deinde 

ad opus damnatus. Anno 1939 cursum studiorum resumpsit ac die 9 mensis 

Iunii anno sequenti auctus est presbyteratu.

Usque ad annum 1954 parochi munere functus est Lorcae, primum Sancti 

Matthaei paroeciae, dein Sancti Patricii, postea parociae Nostrae Dominae 

ab Assumptione in loco v.d. Fuentesanta, denique Villenae Sanctae Mariae. 

Ministerium parochi faciens, spiritalem fidelium institutionem maxime cu-

ravit, iuvenum in primis. Actionem Catholicam promovit, ad dilectionem 

in Christum et in Ecclesiam pervulgandam. Multum impendebat tempus 

iuvenes audiendo eosque, ut vitam christianam plane experirentur, adiuvan-

do. Pariter tamen multum tempus ad precationem tradebat et tabernaculo 

peculiariter adstabat. In paroeciis etiam magnam spiritus rerumque pau-

pertatem invenit, itaque se humillimorum, exurientium atque aegrotorum, 

quos fere cotidie visitabat, reddidit amicum. Scholas paroeciales quoque 
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condidit. Sacerdotibus saepenumero hospitio recipiebat, ut utilem frater-

nitatem colerent.

Anno 1954 paroecia Villenae venit in dicionem dioecesis Oriolensis, cuius 

Episcopus putavit Servum Dei, cum parochi fungendo munere fulsisset, sic 

spiritalem seminarii moderatorem opus optimum praebiturum. Qui eximia 

oboedientia hoc novum officium sumpsit. Cordibus sacerdotalibus ad imagi-

nem Christi Boni Pastoris formandis se strenue tradidit. Virtutibus egregius, 

peculiari auctoritate gaudebat. Alumnorum coetuum ortum fovebat, ut inter 

se de rebus spiritalibus loquerentur atque mutue essent auxilio, doctrinam 

et exemplum Sancti Ioannis Abulensis una observantes.

Unionis Apostolicae Cleri electus est moderator, quae Orcelli condita est 

anno 1957. Episcopus, cum collegium sacerdotum sacerdotalemque domum 

condi statuisset, eorum Servum Dei fecit rectorem adnexaeque ecclesiae 

Sancti Pauli parochum Lucenti.

Apostolicis laboribus fractus, cordis incommoda pati incepit. Inde Epi- 

scopus ei spiritalis seminarii moderatoris officium tantum servare censuit. 

Servus Dei texere epistulas, per Hispaniam sacerdotes visitare ac praedi-

care perrexit. 

Eius frequentissima scripta efficiunt ut theologalis processus percipia-

tur, qui gradatim Servum Dei perduxit ad sacerdotalem apostolicamque 

maturitatem. Caritatis Iesu, in Eucharistia realiter et efficaciter praesen-

tis, conscius, spiritalitatem alebat, quae Christum, Sanctissimam Trinita-

tem et Ecclesiam in principi loco ponebat, quam una cum Virgine Maria 

experiebatur. Ex Verbo Dei spem trahebat, “intus” quod vivere cupiebat. 

Voluntati Dei se omnino commisit ac continenter excellentiam mirabatur, 

qua Dominus vices humanas composuit. Universalem animum obtinebat et 

missionariam mentem. Perseverantiam, humilitatem fidelitatemque exercen-

do semper invenit gaudium atque laetitiam. Postremo vitae spatio, corporis 

toleravit dolores ad interiorem purificationem complendam, acerbissima 

quidem operis amittendi angustia, sed et copiosa fiducia in Deum affectus.

Anno 1975 in Lucenti vico v.d. Rabasa nominatus est parochus, necnon 

formator quinque seminarii alumnorum coetus, qui se ad theologicum cur-

sum apparabant. Attamen, ingravescente infirmitate, industriosae diei in 

terris ad finem pervenit die 26 mensis Ianuarii anno 1976. In consecratis, 

seminarii alumnis et christifidelibus laicis iam quandam sanctitatis famam 

habebat, quae, post mortem eius, usque increbuit.
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Quapropter Servi Dei Causa beatificationis et canonizationis est instruc-

ta. Apud Curiam ecclesiasticam Oriolensem - Lucentinam Inquisitio dioece-

sana a die 25 mensis Ianuarii anni 2002 ad diem 27 mensis Februarii anni 

2004 celebrata est et huius Congregationis de Causis Sanctorum decretum 

de iuridica validitate die 20 mensis Ianuarii anno 2006 adepta. Positio 

inde edita est ac, iuxta usitatum iter, an Servus Dei heroum in modum 

theologales, cardinales iisque adnexas virtutes excoluisset est disceptatum. 

Die 17 mensis Novembris anno 2020 Consultores Theologi adfirmativum 

protulerunt votum. Die 28 mensis Septembris anno 2021 Patres Cardina-

les et Episcopi, Ordinaria in Sessione congregati, Servum Dei agnoverunt 

christianas virtutes in gradu heroico exercuisse. 

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Cardinalem Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota 

Congregationis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno die 

declaravit: Constare de virtutibus theologalibus Fide, Spe et Caritate tum in 

Deum tum in proximum, necnon de cardinalibus Prudentia, Iustitia, Forti-

tudine et Temperantia iisque adnexis in gradu heroico Servi Dei Didaci Her-

nández González, Sacerdotis dioecesani, in casu et ad effectum de quo agitur.

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit.

Datum Romae, die 13 mensis Octobris a. D. 2021.

marcelluS Card. Semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G FabiuS Fabene

Archiep. tit. Faliscodunensis, a Secretis



 Congregatio  de  Causis  Sanctorum   1435

VERCELLENSIS

Beatificationis et Canonizationis Servae Dei Natalinae Bonardi (in saeculo: Ma-

riae), Fundatricis Congregationis Sororum a Sancta Maria Lauretana (1864-1945)

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« Nisi granum frumenti cadens in terram mortuum fuerit, ipsum solum 

manet; si autem mortuum fuerit, multum fructum affert » (Gv 12, 24).

Sicut granum, in terra Vercellensis amplorum oryzae agrorum regionis 

satum, Servae Dei Natalinae Bonardi (in saeculo: Mariae) opus Nazaretanae 

domus fidei et hospitalitatis charisma pervulgavit. Ipsa, cum propositis Dei 

continenter tenendis, Congregationem Sororum a Sancta Maria Lauretana 

condidit, quae in ea fulgidarum virtutum optimaeque vitae exemplum vi-

derunt.

Serva Dei Cunei orta est die 4 mensis Decembris anno 1864. Familia 

se Clusam Cuneensium contulit anno 1871, a capite non longo distantem. 

Puella tam nimis vivax ac vehemens apparebat ut, novem annorum aetate, 

ad religiosarum collegium mitteretur, quod autem eam docilem mansue-

tamque non valuit reddere. Quindecim annos nata, primum spiritalia fecit 

exercitia, quae vero eam interius converterunt ac quibus prima religiosae 

vocationis signa quoque percepit. In familiam rediit atque, progrediente 

tempore, vocatio eius usque est confirmata. Una cum parentibus et fratribus 

Nicaeam ad Varum mota, auxilium pecunia familiae praestabat, aegrotam 

puellam curando. Postea Augustae Taurinorum veluti novitia ingressa est 

institutum Sanctae Mariae Boni Consilii ac postremo missa est in vicum 

Sancti Antonini, Salugiae, in archidioecesi Vercellensem. Illic, apud ludum 

pueritiae, sola mansit, post ceterarum Sororum profectionem. Certa Matrem 

Dei, quam parvo in sacello Virgini Lauretanae dicato Liburni Pedemontium 

invocavit, eam adiuturam esse, animo minime defecit. Illo enim graviorum 

angustiarum tempore excellentem spem et fortitudinem, prudentiam et tem-

perantiam ostendit. Aemilius Degiani, presbyter et rector paroeciae, eam 

hortatus est ut novam inciperet Congregationem. Opus non suum sed Iesu 

esse conscia, in fiducia perseveravit ac patienter primas vocationes est 

praestolata. Archiepiscopo Vercellensi, qui Congregationis ortum aspexit, 

humilem oboedientiam praebuit. 
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Anno 1896 duodecim iuvenes cum Serva Dei se congregaverant. Tunc 

religiosa domus Liburni Pedemontium instituta est, admodum prope sacel- 

lum Virgini Lauretanae dicatum. Sorores, paupertate maxima viventes, 

se pueris iuvenibusque mulieribus iuvandis tradebant. Serva Dei vero erat  

sobrietate ac sedulitate exemplo. Anno 1911 coetus Vercellas se contulit, ubi 

quoddam educandarum conditum est paedagogium. Serva Dei ipsa curabat 

puellas eximia severitate, quam dulci tenuitate temperabat.  

Annorum decursu multum pati debuit, ob eius religiosam in familia 

concordiam carentem atque iniustas contra eam iactas calumnias. Cum ma-

tris generalis munere anno 1913 deposuisset, missa est in vicum v.d. Santa 

Maria Rocca ut domus superiorissa pueritiaeque ludi moderatrix. Generalis 

antistitae munus denuo functa est ab anno 1921 ad annum 1935. Die 15 

mensis Augusti anno 1938, una cum aliis sex et sexaginta Sororibus, per-

petuam professionem emisit.

Postremos decem eius vitae annos infirmitas, precatio et silentium de- 

scripsere. Die 25 mensis Iulii anno 1945, suis multis religiosis orantibus 

circumdata, Serva Dei placide in Domino obdormivit.   

Aetate senecta, quadam die ait: “Sicut caeca, me ipsam in manus Dei 

commisi ac totam per vitam quaesivi Caritatem”. Nam cotidie fideliter volun-

tatem Dei noscere expetivit eique sincera caritate continenter est obsecuta. 

In se ipsa obtinuit et semper aluit sedulitatem Mariae, quae in domo Naza-

retana dixit: “Fiat”. Sanctae Familiae habitu cotidianum suum Sororumque 

opus conformavit. Maternitatem, qua semper usa est in Sorores, pariter 

parvioribus egenisque ministrando patefecit, etiam annis belli flagrantis, 

militibus, pugnantibus et persecutione laborantibus omnibus.  

Eius sanctitatis fama numquam exstincta est, quapropter eius Causa 

beatificationis et canonizationis est instructa. Die 13 mensis Septembris 

anno 2002 apud Curiam ecclesiasticam Vercellensem Inquisitio dioecesana 

initium habuit atque confecta est die 19 mensis Iunii anno 2006. Haec 

Congregatio de Causis Sanctorum eius validitatis iuridicae decretum emi-

sit die 7 mensis Decembris anno 2007. Positione exarata, disceptatum est, 

consuetas secundum normas, an Serva Dei in gradu heroico christianas 

virtutes excoluisset. Consultores Theologi die 8 mensis Octobris anno 2020 

adfirmativum protulerunt votum. Patres Cardinales et Episcopi, Ordinaria 

diei 19 mensis Octobris anni 2021 in Sessione, professi sunt Servam Dei 

theologales, cardinales iisque adnexas virtutes heroico more exercuisse.
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Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Cardinalem Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota 

Congregationis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno 

die declaravit: Constare de virtutibus theologalibus Fide, Spe et Caritate 

tum in Deum tum in proximum, necnon de cardinalibus Prudentia, Iustitia, 

Fortitudine et Temperantia iisque adnexis in gradu heroico Servae Dei Na-

talinae Bonardi (in saeculo: Mariae), Fundatricis Sororum a Sancta Maria 

Lauretana, in casu et ad effectum de quo agitur. 

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit. 

Datum Romae, die 25 mensis Novembris a. D. 2021. 

marcelluS Card. Semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G FabiuS Fabene

Archiep. tit. Faliscodunensis, a Secretis
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PARISIENSIS

Beatificationis seu Declarationis Martyrii Servorum Dei Henrici Planchat, Sacer-

dotis professi Instituti Religiosorum Sancti Vincentii a Paulo, et Ladislai Radigue 

et III Sociorum Sacerdotum professorum Congregationis Sacrorum Cordium Iesu 

et Mariae necnon Adorationis Perpetuae Ss. Sacramenti Altaris († die 26 mensis 

Maii anno 1871)

DECRETUM SUPER MARTYRIO

« Beati estis cum maledixerint vobis et persecuti vos fuerint et dixerint 

omne malum adversum vos, mentientes, propter me » (Mt 5, 11).

A die 18 mensis Martii ad diem 28 mensis Maii anni 1871 res novae 

in capite Francogallico coeptae, quae vulgo La Commune de Paris nomen 

habuerunt, constitutionem instituere conatae sunt a re publica Francogal- 

liae disiunctam atque societatis descriptionem rationalismi socialismique 

liberalis placitae sequentem. Communitarii, ut regimen vetus superaretur ac 

nova proveheretur societatis forma, christianam religionem delendam esse 

putabant. Nam vim et persecutionem contra Ecclesiam statim concitaverunt, 

multas sacras depraedati sunt aedes et aliqua religiosorum centena in vincula 

duxerunt. Cum, ad res novas reprimendas, die 21 mensis Maii eiusdem anni 

regulares Francogallicorum militum copiae Lutetiam Parisiorum obsidione 

clausissent, pugnae acerbissimae cunctam per hebdomadam, quae “heb-

domada sanguinea” appellatur, exarserunt. Iisdem diebus rerum novarum 

duces supplicii propositum perfecerunt eorum, quos adversarios conside-

rabant. Illas inter victimas, primus Instituti Religiosorum Sancti Vincentii 

a Paulo presbyter et quattuor Congregationis Sacrorum Cordium Iesu et 

Mariae necnon Adorationis Perpetuae Ss. Sacramenti Altaris presbyteri 

suam propter caritatem in Christum et in Ecclesiam vitam obtulerunt, et 

quidem violenter necati sunt die 26 mensis Maii anno 1871 plumbeae glandis 

emissione vel gladiis. 

Hi Servi Dei sunt:

1. HenricuS plancHat. in urbe v.d. Bourbon-Vendée (hodie Rupe ad Yo-

nem) natus est die 8 mensis Novembris anno 1823. Cum theologiam Lutetiae 

Parisiorum disceret, egenis adiuvandis se tradidit intra Societatem Sancti Vin-

centii, ubi Venerabilem Servum Dei Ioannem Leonem Le Prevost cognovit, 
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qui Fratres Sancti Vincentii a Paulo condiderat. Die 21 mensis Decembris 

anno 1850 sacerdotali ordinatione suscepta, tres post dies novum Institutum 

Vincentianum ingressus est, cuius primus factus est presbyter. Una cum suis 

fratribus religiosis, ministerium pastorale iis, qui ab Ecclesia erant longe, in 

pauperioribus suburbii Lutetiae Parisiorum vicis tribuit, plurimas inter so-

cietatis angustias. Ad spirituale rerumque adiumentum familiis ac iuvenibus, 

aegrotis, alienigenis et iuvenibus militibus praestandum, quaedam opera fecit. 

Verus pietatis in Sanctissimum Sacramentum frequentisque Communionis apo- 

stolus, doctrinam christianam pueros docebat, quos ad Primam accipiendam 

praeparabat Communionem. 

2. laDiSlauS raDiGue (in saeculo: armanDuS petruS). Die 8 mensis Maii 

anno 1823 ortus est in vico v.d. Saint-Patrice-du-Désert, Congregationis Sa-

crorum Cordium vestem induit ac perpetua nuncupavit vota die 7 mensis Martii 

anno 1845. Presbyter ordinatus est die 22 mensis Aprilis anno 1848. Viginti per 

annos Novitiorum Magistri, postea Generalis Congregationis Vicarii, postremo 

Domus Matris Praefecti in Parisiensi vico v.d. Picpus functus est munere. 

3. polycarpuS tuFFier (in saeculo: iuliuS). Die 14 mensis Martii anno 

1807 ortus est in loco v.d. Le Malzieu. Tempore infantiae apud Congregationis 

Sacrorum Cordium collegium studuit, quo loco suam intellexit vocationem. 

Perpetuam professionem die 14 mensis Maii anno 1823 emisit. Presbytera-

tu auctus anno 1830, quibusdam in urbibus parochus, cappellanus Sororum 

collegii fuit moderator. Denique Procurator factus est et Generalis Consultor 

Congregationis. Praedicationis vero celsitudine eminebat.

4. marcellinuS roucHouze (in saeculo: ioanneS maria). in vico ortus est 

v.d. Saint-Julien-en-Jarez die 14 mensis Decembris anno 1810. In manibus Servi 

Dei Mariae Iosephi Coudrin, Congregationis Sacrorum Cordium fundatoris, 

religiosa vota nuncupavit die 2 mensis Februarii anno 1837. Cum Latinitatis, 

mathematicae ac philosophiae esset magister, missus est in Belgium, ut opus 

intra Congregationis Collegia praestaret. Etsi se presbyteratu indignum esse 

humilitatis causa iudicabat, adductus est ut presbyter, duos et quadraginta 

annos natus, die 5 mensis Iunii anno 1852. Vir quieti animi et purus corde, ad 

Lutetiam Parisiorum vocatus est veluti Secretarius Generalis Congregationis. 

5. FreDalDuS tarDieu (in saeculo: ioanneS petruS euGeniuS). Die 18 

mensis Novembris anno 1814 natus est in loco v.d. Chasseradès atque pro-

fessionem religiosam die 6 mensis Aprilis anno 1839 emisit in Congregatio-
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ne Sacrorum Cordium Iesu et Mariae. Presbyteratu auctus est inter mensem 

Aprilem et mensem Octobrem anni 1840. Cum Magister novitiorum in vico 

v.d. Vaugirard, Lovanii in Belgica et in urbe v.d. Issy fuisset, generalis consul-

tor se Lutetiam Parisiorum contulit, quo loco theologiam dogmaticam docere 

perrexit. Praecellentibus intellectus dotibus exhornatus, eximiam caritatem 

continenter ostendit.

Servus Dei Henricus Planchat in custodiam conditus est die 6 mensis 

Aprilis 1871, Feria V in Coena Domini. Die 12 insequenti, Feria IV infra 

Octavam Paschatis, communitarii Congregationis Sacrorum Cordium Domum 

Matrem irruperunt, cultus suppellectiles expilaverunt, Eucharisticas immo 

profanaverunt Species atque ceteros quattuor Servos Dei in vincula duxerunt.

Omnes in carcere v.d. Mazas quadraginta dies segregati permanserunt, 

deinde una cum plurimis aliis ecclesiasticis in reorum custodiam translati 

sunt v.d. La Grande Roquette. Quos die 26 mensis Maii turba et milites, 

odio fidei imbuti, sustulerunt et protraxerunt, dein, quandam apud villam in 

via v.d. Haxo, inceperunt eorum necem. Servi Dei interfecti sunt eorumque 

cadavera sugillata.

Antequam arriperentur, Servi Dei se periclitari quidem sciebant at, 

quamvis fugam petere possent, Lutetiae Parisiorum permanere maluerunt 

ad sacerdotalis onera adimplenda. Itaque Servus Dei Henricus Planchat, 

sua de probabili comprehensione factus certior, ut confessionem fidelium 

Paschatis respectu audiret, stetit. Cuncto custodiae tempore Servi Dei pre-

cabantur, invicem peccatorum absolutionem impertiebant ac alios inclusos 

audiebant confitentes. Et Sanctam Communionem suscipere valuerunt, quam 

piae mulieres clam iis tulerunt.

Servorum Dei martyrii fama cito pervulgata est post necem eorum atque, 

progredientibus annis, usque ad hanc aetatem exstat. Quapropter instructa 

est eorum Causa beatificationis seu declarationis martyrii. Apud Curiam 

ecclesiasticam Parisiensem primus Processus Informativus celebratus est a 

die 8 mensis Martii anni 1897 ad diem 8 mensis Augusti anni 1900, necnon 

Inquisitio dioecesana a die 29 mensis Octobris anni 2015 ad diem 4 mensis 

Maii anni 2016. De iuridica validitate haec Congregatio de Causis Sanctorum 

edidit decretum die 27 mensis Octobris anno 2016. Positio, cum composita 

esset, Consultorum Historicorum iudicio est subiecta die 20 mensis Octobris 

anno 2020. Inde, usitatum secundum iter, an Servorum Dei verum fuisset 

martyrium disceptatum est. Die 11 mensis Maii anno 2021 Consultores 
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Theologi votum adfirmativum protulerunt. Patres Cardinales et Episcopi, 

in Ordinaria diei 19 mensis Octobris eiusdem anni Sessione congregati, 

Servos Dei professi sunt ob suam fidem in Christum et in Ecclesiam esse 

interfectos. 

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Cardinalem Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota 

Congregationis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno 

die declaravit: Constare de martyrio eiusque causa Servorum Dei Henrici 

Planchat, Sacerdotis professi Instituti Religiosorum Sancti Vincentii a Paulo, 

et Ladislai Radigue et III Sociorum, Sacerdotum professorum Congregationis 

Sacrorum Cordium Iesu et Mariae necnon Adorationis Perpetuae Ss. Sacra-

menti Altaris, in casu et ad effectum de quo agitur.

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit.

Datum Romae, die 25 mensis Novembris a. D. 2021.

marcelluS Card. Semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G FabiuS Fabene

Archiep. tit. Faliscodunensis, a Secretis
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MELPHICTENSIS - RUBENSIS - IUVENACENSIS - TERLITIENSIS

Beatificationis et Canonizationis Servi Dei Antonii Bello, Episcopi Melphictensis -  

Rubensis - Iuvenacensis - Terlitiensis (1935-1993)

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« Si sanctus est quis vocationi respondit, fit ut christiana hominis cuiusdam 

vel communitatis firmitudo quoad sanctitatem, non quoad speciosas rationes 

fortunae, vel constitutionis, vel efficientiae, vel conspirationis sit iudicanda » 

(A. bello, Programma pastorale 1989-90, 7).

Universalis vocatio ad sanctitatem, sicut Concilium Oecumenicum Vati-

canum II docuit, via est, ad quam Servus Dei Antonius Bello christifideles 

Ecclesiae, sui episcopalis ministerii curae commissae, convertit. Ceterum 

sanctitatis propositum ipsius vitam pastoraleque opus continenter direxit.  

Servus Dei Alexani natus est, Uxentinam - Sanctae Mariae Leucadensis 

in dioecesim, die 18 mensis Martii anno 1935. Patre e vivis ante tempus 

erepto, una cum suis duobus fratribus a matre et patruis est educatus. Mater 

maxime, simplicis firmaeque fidei mulier, in Servi Dei animum formandum 

spiritalitatemque eius multum valuit. Exemplum dein et propinquitas parochi 

parvulum Antonium ad sacerdotium tradiderunt. Qui Seminarium Uxenti-

num ingressus est, decem annorum aetate, dein ad Pontificium Seminarium 

Regionale Melphictense migravit ut lycei studia perageret. Iosephi Ruotolo, 

Episcopi Uxentini - Sanctae Mariae Leucadensis, suasu, Bononiam se contu-

lit, apud Seminarium instituti v.d. Opera Nazionale di Assistenza Religiosa 

e Morale degli Operai, in quo operariorum cappellani instituebantur. Alexa-

ni die 8 mensis Septembris anno 1957 presbyter est ordinatus. Bononiam 

rediit et apud Facultatem Venegoni theologiae licentiam est adeptus. Inde 

suam inter dioecesim Rectoris Seminarii vicarius, postea ab anno 1974 

Rector fuit. Interim Romae theologiae doctoris consecutus est gradum in 

Pontificia Universitate Lateranensi. Episcopalis fuit vicarius pro pastorali 

opere, vicarius oeconomus paroeciae Sacratissimi Cordis Uxenti atque ab 

anno 1979 parochus Nativitatis Mariae Tricasii.

Postquam mater, quam adhuc adiuvare necesse fuit, obierat, ad sedem 

episcopalem Melphictensem - Iuvenacensem - Terlitiensem accepit electio-

nem atque consecrationem episcopalem die 30 mensis Octobris anno 1982 



 Congregatio  de  Causis  Sanctorum   1443

suscepit. Nonnullos post menses, dioecesis Rubensis illi Sedi est addita. 

Itaque omnes quattuor dioeceses plene commixtae sunt anno 1986.

Iam inde a novo inito ministerio, Servi Dei episcopalis forma apparuit, 

quam humanitas et largitas, suae utilitatis infinita contemptio, sobrius et 

pauper modus, sedulitas summa et impigritas describebant. Operariorum 

necessitatibus ac increbrescenti familiarum egestati peculiarem curam prae- 

stabat. Motus “Pax Christi” in Italia moderatoris designatio eum anno 1985 

iustitiae nuntium et pacificum fere consecravit, in quibusdam flagrantis 

belli rebus quoque. Dioecesim gubernando, clero studuit et vocationibus, 

ac actuositatem laicorum promovit. Miro sermone praedicabat, imaginum 

divite argumentorumque crebro, quandoque poetico, et pariter edidit scripta. 

Eodem tempore spiritalis Servi Dei forma eminebat, in qua Verbum au-

ditum Dei, Eucharistia celebrata et in Matrem Dei devotio locum obtinebant 

principem. Fide perductus est, ab aetate tenella ad postremum vitae flatum. 

In primis aegrotos, iniustitia laborantes ac debiliores spem docebat, quam in 

animo funditus servabat. Caritas supremum propositum Servi Dei fuit et eam 

tam in personalibus, quam in Ecclesiae, societatis seu rei publicae vicibus 

patentem reddebat. Caritatem in Deum integram colebat atque Ecclesiam 

diligebat, fidelitatem perfectam in rectam doctrinam totamque oboedientiam 

erga Summi Pontificis magisterium semper servando. Patientia et ullo sine 

odio difficultates iniuriasque tolerabat eorum qui dicta vel incepta eius 

reprehendebant. Eximia indulgentia hominum errores iudicabat, interiora 

sanabat vulnera, multorum gaudia vel dolores communicavit.

Usque ad supremum Domini occursum, qui postmeridiano tempore diei 

20 mensis Aprilis anno 1993 accidit, fiducia et fortitudine duos per annos 

acerbissimos cuiusdam gravioris morbi dolores tulit. Oculis in Virginem 

Mariam defixis obiit, ipsi, quam “Mulierem horae postremae” appellavit, se 

commendando. Exequiis eius plurimi Episcopi adfuerunt et circiter trecenti 

sacerdotes et quinquaginta milia christifidelium. Servus Dei humari voluit 

in coemeterio Alexani, ubi sepulcrum eius continue est visitatum. Apud 

quod die 20 mensis Aprilis anno 2018, quinque et viginti annis ab obitu 

eius transactis, precatus est et Summus Pontifex Franciscus.  

Pervulgatam propter sanctitatis famam, quae Servum Dei et in vita 

et post mortem circumdedit, eius Causam beatificationis et canonizationis 

censum est instrui. Inquisitionis dioecesanae, apud Curiam ecclesiasticam 

Melphictensem - Rubensem - Iuvenacensem - Terlitiensem celebratae, sessio 
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prima habita est die 30 mensis Aprilis anno 2010 operaque eius die 30 

mensis Novembris anno 2013 ad exitum pervenerunt. Cum ipsa decretum 

de iuridica validitate die 17 mensis Aprilis anno 2015 ab hac Congregatione 

de Causis Sanctorum adepta esset, Positio est praeparata. Inde discepta-

tum est, usitato more, an Servus Dei virtutes christianas heroico in gradu 

excoluisset. Consultores Theologi die 10 mensis Iunii anno 2021 faustum 

votum protulerunt. Patres Cardinales et Episcopi, Ordinaria diei 16 mensis 

Novembris anno 2021 Sessione occurrente, Servum Dei professi sunt heroum 

in modum theologales, cardinales iisque adnexas virtutes exercuisse.

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Cardinalem Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota 

Congregationis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno 

die declaravit: Constare de virtutibus theologalibus Fide, Spe et Caritate 

tum in Deum tum in proximum, necnon de cardinalibus Prudentia, Iustitia, 

Fortitudine et Temperantia iisque adnexis in gradu heroico Servi Dei Antonii 

Bello, Episcopi Melphictensis-Rubensis-Iuvenacensis-Terlitiensis, in casu et 

ad effectum de quo agitur.

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit.

Datum Romae, die 25 mensis Novembris a. D. 2021.

marcelluS Card. Semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G FabiuS Fabene

Archiep. tit. Faliscodunensis, a Secretis
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ROMANA

Beatificationis et Canonizationis Servi Dei Ioannis a Iesu Maria (in saeculo: 

Ioannis De San Pedro y Ustárroz), Sacerdotis professi Ordinis Carmelitarum Di- 

scalceatorum (1564-1615)

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« Tunc intelleges iustitiam et iudicium, et aequitatem et omnem semitam 

bonam, quia intrabit sapientia cor tuum, et scientia animae tuae placebit » 

(Prv 2, 9-10).

Servus Dei Ioannes a Iesu Maria (in saeculo: Ioannes De San Pedro y 

Ustárroz) necessitudinem cum Deo, mystici modo, penitus vixit. Fervore 

interiore, spiritui Carmelitarum Discalceatorum fidelis, ad virtutes exco-

lendas illis cunctis copiosis donis fruitus est, quibus Omnipotens Dominus 

eum ornaverat.

Servus Dei Calagurre, in Castellae Veteris urbe, anno 1564 est natus. 

Parentes humanam et christianam institutionem filii sui valde curaverunt, 

qui iam a pueritia vere animum teneriorem et egregiam argutias ostendebat 

conscientiae. Nam summam pietatem colebat ac libenter aliquid suum negle-

gebat ut pecuniam, quam parentes ei dabant, impertire posset. Humanitatis 

studia optimos apud magistros aggressus, Universitatis Studiorum Salman-

ticensis ac postea Universitatis Compluti fuit alumnus. Exitus plerumque 

fulgidus, probata Graeci, Latini et Hebraici sermonis peritia, necnon scientia 

philosophica numquam simplicitatem et modestiam eius imminuerunt, per 

quas brevi spatio sive magistrorum sive condiscipulorum existimationem 

admirationemque est assecutus.  

Quodam die Sancti Alfonsi de Orozco, Ordinis Sancti Augustini, praedica-

tionem audivit, illius Udonis, Archiepiscopi Magdeburgensis, ingratitudinem 

enarrantem. Qui a Deo, Sanctissima Virgine intercedente, acris intellectus 

adeptus est munus, at superbia sese deinde extulit atque vanitatem suam 

adeo explevit, ut animae suae detrimentum pateretur. Servus Dei igitur 

gratiam, quam verum iustitiae officium putabat, Deo, vitam suam ei con-

secrando, praestare statuit. Carmelitarum Discalceatorum exemplo allectus, 

Reformationis Teresianae vestem induit. Sollemnem professionem die 30 

mensis Ianuarii anno 1583 emisit ac missus est in Italiam. Ignotus est dies, 
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quo Sacro Ordine auctus est, sed a mense Februario anni 1590 titulo solitus 

est Patris vocari. Genuae magistri novitiorum functus est munere, quo sum-

ma humilitate et temperantia suam eruditi viri sapientiam necnon veracis 

religiosi exemplum iunioribus suppeditavit. Cum Summus Pontifex Clemens 

VIII ab Hispanicis Discalceatos Italiae separavisset, quibus proinde eccle-

siam Sanctae Mariae Scalaris Transtiberina in regione Urbis, parvis aedibus 

ad novitiatum condendum adnexis, commisit, Servus Dei Romam petivit. 

Partem habuit coetus ad Constitutiones recognoscendas, cuius vere maxi-

mum opus perfecit, ampliorem peritiam iurium quoque ostendens. Tantam 

sapientiae et prudentiae famam consecutus est, ut non modo christifideles 

laici vel religiosi, verum etiam Pontifices, Cardinales et Principes consilium 

eius quaererent. Anno 1608 consensu omnium Procurator Generalis elec-

tus est atque eodem anno primus factus est Definitor Generalis. Tertium 

Capitulum Generale die 23 mensis Aprilis anno 1611 eum Praepositum Ge-

neralem elegit. Triennio exeunte, postremas conscripsit litteras, filios suos 

exhortando ut Regulam et Constitutiones observarent, necnon suos propter 

errores ignoscendi veniam petendo. In dilectum Montecompatrense clau-

strum Sancti Silvestri se contulit ac hic phtysi oppressus in Domino, die 

28 mensis Maii anno 1615, festo Ascensionis, obdormivit. 

Servus Dei fidei speique magister agnitus est. Deum suum totis viribus 

dilexit atque, eum ipsum contemplando, evangelicam perfetionem exoptabat 

paenitentiamque prompte exercebat. Antequam Missam celebraret, peccata 

sua cotidie confiteri solebat. Magnam caritatem in fratres patefecit, in primis 

illo tempore, quo sedulus ac mitis Ordinem rexit. Dulcedine enim corrigere 

valebat. Frugi verbis, silentium quippe cupiebat, uti fontem temperantiae 

religiosaeque contemplationis spatium. Eximia fortitudine graviores corpo-

ris dolores interioresque desolationes toleravit. Eius luminosarum virtutum 

memoria, progrediente tempore, certam sanctitatis famam confirmavit. 

Quapropter incepta est eius Causa beatificationis et canonizationis. Apud 

Curiam ecclesiasticam Vicariatus Urbis a die 22 mensis Martii anni 1996 

ad diem 23 mensis Octobris anni 1998 Inquisitio dioecesana est celebrata, 

cuius iuridica validitas ab hac Congregatione de Causis Sanctorum agnita 

est per decretum die 7 mensis Maii anno 1999. Positione exarata, die 24 

mensis Septembris anno 2013 Congressus evenit Consultorum Historicorum. 

Inde est disceptatum, consuetas secundum normas, an Servus Dei virtutes 

christianas heroico in gradu excoluisset. Die 6 mensis Octobris anno 2020 
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Consultores Theologi votum adfirmativum protulerunt. Patres Cardinales 

et Episcopi, Ordinaria in Sessione diei 16 mensis Novembris anno 2021 

congregati, professi sunt Servum Dei heroico more virtutes theologales, 

cardinales iisque adnexas exercuisse.

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Cardinalem Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota 

Congregationis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno die 

declaravit: Constare de virtutibus theologalibus Fide, Spe et Caritate tum in 

Deum tum in proximum, necnon de cardinalibus Prudentia, Iustitia, Forti-

tudine et Temperantia iisque adnexis in gradu heroico Servi Dei Ioannis a 

Iesu Maria (in saeculo: Ioannis De San Pedro y Ustárroz), Sacerdotis professi 

Ordinis Carmelitarum Discalceatorum, in casu et ad effectum de quo agitur.

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit.

Datum Romae, die 25 mensis Novembris a. D. 2021.

marcelluS Card. Semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G FabiuS Fabene

Archiep. tit. Faliscodunensis, a Secretis
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PLANENSIS ALBANENSIUM

Beatificationis et Canonizationis Servi Dei Georgii Guzzetta, Sacerdotis Confoe-

derationis Oratorii Sancti Philippi Nerii (1682-1756)

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« A solis ortu et occasu confitemini Domino, quoniam bonus, quoniam 

in saeculum misericordia eius » (cfr Ps 107).

Ecclesiae gaudium propter Servi Dei Georgii Guzzetta sanctitatis te- 

stimonium apostolicumque opus, haec verba aeque describere possunt, illa, 

quae in Psalmo 107 sunt, imitantia. Nam ipse valde auxilium praebuit, ut 

Arberescae gentis constitueretur identitas et eius christiana Byzantini ri-

tus communitas firmaretur, ita ut hodie quoque ipsius culturae, religionis 

morumque thesaurus probari possit. Virtutibus exercitis insignis strenuoque 

animo ornatus, Oecumenismi recentioris placita praecessit. Ad Evangelium 

autem maxima adhaesio veraque Christi imitatio, quae vero et ab exteriore 

parte videri potuit, Servi Dei vitae et ministerii principatum habebant. 

Servus Dei natus est Planae Graecorum, hodie Planae Albanensium, 

die 23 mensis Aprilis anno 1682. Dum in studiis humanitatis apud Colle-

gium Societatis Iesu Drepani versabatur, peculiaribus intellectus dotibus 

eminuit, theologica studia agendo apud Seminarium archidioecesis Montis 

Regalis, cuius sub iurisdictionem christifideles Planenses Graeci ritus 

quoque subiungebantur. Itaque Franciscus Del Giudice, Archiepiscopus 

Montis Regalis et Cardinalis Sanctae Romanae Ecclesiae, eum ipsum, 

ut antiqui Graeci sermonis interpretem, suam in cohortem ascribere vo-

luit. Attamen cuiusdam illustris cursus honorum praevisio Servum Dei a 

veraci sacerdotali vocatione, simplicitate apostolicoque zelo adimplenda, 

numquam abstraxit.

Quattuor et viginti annorum aetate, in Congregatione Oratorii receptus 

est Panormi, quare ritum Latinum suscepit insequentique anno ordinatus 

est presbyter. Interiorum secutum est tempus angustiarum, quo Servus Dei 

sese ad altiorem conversionem vocari percepit, id est ut se ipsum suaque 

proposita neglegeret et totum se committeret Deo. Tunc ei praebita est 

praedicatoris et confessarii ministeria, quibus adimplendis spiritualis eius 

maturitas continuaque per orationem conversatio cum Deo copiose fructifi-
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caverunt. Nam Servus Dei eximias habebat animarum moderationis virtutes 

atque tenuem fortemque paternitatem ostendebat. 

Cuius opera, anno 1716 Oratorium Planense ortum est, in quo caelibes 

Graeci ritus sacerdotes se, sobrio illius gentis modo, iuvenibus educandis 

tradebant. Sed apostolicam suam cupiditatem maxime complevit cum, duo-

deviginti annis post, Seminarium Graecum et Albanense Panormi condidit, 

ubi futuri presbyteri ad liturgicas Byzantinorum traditiones instruerentur. 

Societas Iesu institutionis studiorum partem curabat, Congregatio Oratorii 

autem spiritualem. Et quendam traditionis Byzantinae missionem ad gentes 

in Balcana regione Medioque Oriente Servus Dei promovit, quo loco ad 

christianorum redintegrandam unitatem operatus est quoque.

Servus Dei suam spiritualem formam didicit, Sancto Philippo Nerio, 

Sancto Francisco Salesio ac Sancto Ignatio de Loyola magistris usus, qui in 

Seminario Montis Regalis saepissime memorabantur. A quibus vero operis 

apostolici fecunditatem convenire accepit cum interioris vitae cura, summa 

in Deum caritate humilique disciplina adhibita. Devotionem in Virginem Ma-

riam tam colebat, ut eius nomen tantum dicendum Servi Dei cor dulcedine 

impleret. Eius praedicatio ad populum sapientia, laetitia et spe imbuebatur. 

Actiones eius sedulitatem et caritatem in alios patefaciebant, ut se benigne 

acceptos sincereque dilectos perciperent. Prudenter ac temperanter vires 

suas contulit ad inimicos in gratiam reconciliandos, ut pax concordiaque 

fieret inter contentiones eius ipsius temporis Ecclesiae. 

Postremis vitae annis morbus quidam diuturnus caecum Servum Dei fecit. 

Qui deinde suum operosum spatium terrenum die 21 mensis Novembris anno 

1756 consummavit. Ab anno 1954 exuviae eius intus Cathedralis Eparchiae 

Planensis Albanensium quiescunt. Nam memoria eius, progrediente etiam 

tempore, semper vivit atque compluries se cupidos professi sunt ut eius 

sanctitatis testimonium agnosceretur.

Quapropter Servi Dei incepta est Causa beatificationis et canonizationis. 

Inquisitio eparchialis a die 8 mensis Iulii anni 2016 ad diem 25 mensis No-

vembris anni 2017 habita est apud Curiam ecclesiasticam Pianensem Alba-

nensium. Cuius de iuridica validitate haec Congregatio de Causis Sanctorum 

decretum edidit die 21 mensis Septembris anno 2018. Positione exarata, 

necnon die 12 mensis Ianuarii anno 2021 Consultorum Historicorum stu-

dio supposita, disceptatum est, iuxta usitatum iter, an Servus Dei virtutes 

christianas heroico in gradu exercuisset. Die 15 mensis Iunii anno 2021 
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Consultores Theologi votum adfirmativum protulerunt. Patres Cardinales 

et Episcopi, die 9 mensis Novembris eodem anno Ordinaria in Sessione 

congregati, Servum Dei agnoverunt theologales, cardinales iisque adnexas 

virtutes heroum in modum excoluisse.

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Cardinalem Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota 

Congregationis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno 

die declaravit: Constare de virtutibus theologalibus Fide, Spe et Caritate 

tum in Deum tum in proximum, necnon de cardinalibus Prudentia, Iustitia, 

Fortitudine et Temperantia iisque adnexis in gradu heroico Servi Dei Georgii 

Guzzetta, Sacerdotis Confoederationis Oratorii Sancti Philippi Nerii, in casu 

et ad effectum de quo agitur.

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit.

Datum Romae, die 25 mensis Novembris a. D. 2021.

marcelluS Card. Semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G FabiuS Fabene

Archiep. tit. Faliscodunensis, a Secretis
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VIEDMENSIS

Canonizationis Beati Artemidis Zatti, Laici professi Societatis Sancti Francisci 

Salesii (1880-1951)

DECRETUM SUPER MIRACULO

Beatus Artemis Zatti Berupti ortus est in Italia, in hodierna dioecesi 

Regiensi in Aemilia - Guastallensi, die 12 mensis Octobris anno 1880. Inopia 

cogente, ineunte anno 1897 familia in Argentinam commigravit ac in Sinu 

Albo domicilium posuit. Illic Beatus Societatem Sancti Francisci Salesii 

frequentare incepit, adeo ut illius religiosae familiae interesse cuperet. Cui, 

ut petitori accepto, commissum est iuvenem sacerdotem, thabe autem con-

fectum, munus adiuvandi. Et ipse tamen eundem in morbum cecidit atque 

in valetudinario receptus est Viedmae. Virgini Mariae Auxiliatricis promisit 

se, ad sanitatem perductum, cunctam vitam curandis aegrotis traditurum. 

Itaque evenit. Anno 1908 professionem perpetuam emisit. Primum in ta-

bernam medicinam versatus est, valetudinario adnexam. Quod vero postea 

ipse plane gessit. Omnibus in vicibus summam erga aegrotantes sedulitatem 

ostendit. Cum valetudinarium, quod ipse anno 1913 condi voluit, destructum 

esset, anno 1941, animo autem minime fracto, alterum instituit. Tamquam 

Sanctus Ioannes Bosco, primum certumque quaestum sua ad perficienda 

opera Providentiam habuit. Graviore morbo affectus, die 15 mensis Martii 

anno 1951 obiit. Quem Sanctus Ioannes Paulus II die 14 mensis Aprilis 

anno 2002 Beatum nuncupavit.

Canonizationis respectu, huius Congregationis de Causis Sanctorum stu-

dio Causae Postulatio aestimatam sanationem subiecit cuiusdam viri, ictu 

apoplectici, haemorrhagicis cum adiunctis, in cerebello correpti. Res in 

Philippinis anno 2016 accidit. 

Mane die 11 mensis Augusti anno 2016 vir, qui tunc quintum et sexa-

gesimum aetatis annum agebat, copiose desudare, vertiginem et symphto-

mata alia pati incepit. In valetudinario aliquot instrumentorum examinibus 

suppositus est, per quae medici porro diagnosim emiserunt. Nam acutum 

ambarum arteriarum cerebri mediarum infarctum compererunt, sequente 
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cum haemorragia. Viri frater, Societatis Sancti Francisci Salesii coadiutor, 

Romae illo tempore vivebat atque, de re certior factus, vesperis eiusdem diei 

precari incepit ut, Beato Artemide Zatti intercedente, fratris sanationem 

impetraret. Die 13 aegrotus, perturbatus loquendoque confusus, translatus 

est in vehementioris curae valetudinarii partem. Sectio chirurgica quaedam, 

etsi suggerebatur, adhiberi nequivit, ob inopiam familiae quoque. Insequenti 

die clinicae viri condiciones in peius mutaverunt. Qui nec intubari quivit, 

cum machina ventilatoria abesset. Examinatio quaedam diei 17 mensis Au-

gusti acutam copiosamque cerebelli haemorrhagiam comprobavit. Postquam 

infausta prognosis edita esset, aegrotum domum referri statuerunt, ita ut 

ei postremis diebus vitae adessent. Frater, qui Roma pervenerat, propin-

quos per Beati intercessionem ad precandum congregavit. Idemque fecit 

diebus sequentibus et ipse orationem moderabatur. Die 22 mensis Augu- 

sti anno 2016 moribundus Unctionem infirmorum suscepit ac, intempesta 

nocte, propinquos convocavit ut abiret. Attamen die 24 mensis Augusti, 

omnem praeter expectationem, aegrotus ipse a se instrumenta ad sanitatem 

pertinentia removit, denuo propinquos convocavit, se valere dicens, ablui 

edereque velle. Ergo evidens est concursus temporis et consequentia inter 

intercessionis Beati Artemidis Zatti invocationem et viri sanationem, qui 

deinceps naturali socialique vita pollens sanus vixit.

De hac sanatione, apud Curiam ecclesiasticam Lipensem a die 4 ad 

diem 10 mensis Martii anni 2018 Inquisitio dioecesana peracta est, cuius 

iuridica de validitate haec Congregatio de Causis Sanctorum die 1 mensis 

Iunii anno 2018 decretum emisit. Coetus Medicorum, diei 1 mensis Iulii 

anno 2021 in sessione, declaravit sanationem celerem, perfectam et con- 

stantem, necnon ex scientiae legibus inexplicabilem fuisse. Posito dubio an 

de miraculo divinitus patrato constaret, Consultores Theologi die 16 mensis 

Decembris anno 2021 atque Patres Cardinales die 5 mensis Aprilis anno 

2022 adfirmative responderunt.

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Cardinalem Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota 

Congregationis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno die 

declaravit: Constare de miraculo divinitus patrato per intercessionem Beati 

Artemidis Zatti, Laici professi Societatis Sancti Francisci Salesii, videlicet 
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de celeri, perfecta ac constanti viri sanatione a “ictus ischemico cerebellare 

destro, complicato da voluminosa lesione emorragica”.

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit.

Datum Romae, die 9 mensis Aprilis a.D. 2022.

marcelluS Card. Semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G FabiuS Fabene

Archiep. tit. Faliscodunensis, a Secretis
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ACTA DICASTERIORUM

DICASTERIUM PRO EPISCOPIS

PROVISIO ECCLESIARUM

Latis decretis a Dicasterio pro Episcopis, Sanctissimus Dominus Fran-

ciscus PP., per Apostolicas sub plumbo Litteras, iis quae sequuntur Ecclesiis 

sacros praefecit Praesules:

die 10 Octobris 2022. — Metropolitanae Ecclesiae Valentinae Exc.mum 

P.D. Henricum Benavent Vidal, hactenus Episcopum Dertosensem. 

die 11 Octobris. — Episcopali Ecclesiae Angliae Orientalis R.D. Petrum  

Gwylim Collins, e clero archidioecesis Cardiffensis, hactenus paroeciae  

Sanctae Mariae Angelorum et Sanctae Familiae Curionem.

die 15 Octobris. — Episcopali Ecclesiae Diniensi Exc.mum P.D. Em-

manuelem Gobilliard, hactenus Episcopum titularem Carpentoractensem 

et Auxiliarem archidioecesis Lugdunensis. 

— Episcopali Ecclesiae Caldensi R.D. Ioannem Ferdinandum Franco 

Sánchez, e clero dioecesis Caldensis, ibique hactenus Administratorem Dioe-

cesanum. 

— Titulari Episcopali Ecclesiae Tingariensi R.D. Eduardum Gunsalvum 

Redondo Castanera, e clero Santosensi et Membrum Sodalitatis Sacerdotum 

Operariorum Dioecesanorum Cordis Iesu, hactenus Seminarii « San Pio X » 

in Huancayensi archidioecesi Rectorem, quem constituit Auxiliarem dioe-

cesis Quilmensis.

die 17 Octobris. — Titulari Episcopali Ecclesiae Phelbesianae R.D. An-

gelum Maximilianum Ordoñez Sigcho, Parochum in archidioecesi Quitensi 

quem constituit Auxiliarem eiusdem archidioecesis.
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die 18 Octobris 2022. — Episcopali Ecclesiae Nicoletanae Exc.mum P.D. 

Danielem Jodoin, hactenus Episcopum Bathurstensem in Canada. 

die 19 Octobris. — Archiepiscopum Coadiutorem Tarentinum Exc.mum 

P.D. Cyrum Miniero, hactenus Episcopum dioecesis Vallensis in Lucania.

— Titulari Episcopali Ecclesiae Tinistensi R.P. Geraldum de Paula 

Souza, Congregationis Sanctissimi Redemptoris sodalem, hactenus paroe- 

ciae Nostrae Dominae a Perpetuo Succursu in archidioecesi Sancti Pauli in 

Brasilia Curionem, quem deputavit Episcopum Auxiliarem archidioecesis 

Nictheroyensis. 

— Episcopali Ecclesiae Coxinensi R.D. Otair Nicoletti, e clero dioecesis 

Auratopolitanae, ibique hactenus Vicarium Generalem. 

die 20 Octobris. — Episcopali Ecclesiae Merlensi - Morenensi Exc.mum 

P.D. Ioannem Iosephum Chaparro Stivanello, C.M.F., hactenus Episcopum 

Sancti Caroli Vurilocensis. 

die 22 Octobris. — Episcopali Ecclesiae Plocensi Exc.mum P.D. Simo-

nem Stułkowski, hactenus Episcopum titularem Tabaltensem et Auxiliarem 

archidioecesis Posnaniensis.

— Titulari Episcopali Ecclesiae Castraseverianae R.D. Alexandrum Gi-

raudo, e clero archidioecesis metropolitanae Taurinensis, hactenus ibique 

Vicarium Generalem quem eiusdemque deputavit Auxiliarem. 

die 25 Octobris. — Titulari Episcopali Ecclesiae Tulliensi R.D. Ioan-

nem-Nhan Tran, e clero archidioecesis Novae Aureliae, ibique hactenus 

Curionem paroeciae Mariae Reginae Caelorum in oppido v.d. Mandeville, 

quem deputavit Auxiliarem archidioecesis Atlantensis.

die 26 Octobris. — Titulari Episcopali Ecclesiae Consilinae seu Mar-

cellianensi R.D. Aloisium Robertum Cona, Nuntium Apostolicum, cum  

archiepiscopali dignitate. 

die 28 Octobris. — Episcopali Ecclesiae Ossoriensi R.D. Niall Coll, e 

clero dioecesis Rapotensis, hactenus Curionem paroeciae Sancti Patricii et 

Sanctae Agatae in oppido vulgo appellato Donegal. 
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die 29 Octobris 2022. — Episcopali Ecclesiae Montis Albani Exc.mum 

P.D. Alanum Guellec, hactenus Episcopum titularem Sanitiensem et Auxi-

liarem archidioecesis Montis Pessulani. 

— Titulari Episcopali Ecclesiae Bagenae R.D. Valdemarum Musioł, e 

clero dioecesis Opoliensis, ibique hactenus Moderatorem Officii Dioecesani 

de rebus pastoralibus, quem deputavit Auxiliarem eiusdem dioecesis.

die 31 Octobris. — Episcopali Ecclesiae Sancti Sebastiani R.P. Ferdi-

nandum Prado Ayuso, Congregationis Missionariorum Filiorum Immaculati 

Cordis B.M.V. sodalem, hactenus Professorem Instituti Theologici pro Vita 

Religiosa in Universitate Pontificia Salmantina atque Publicationum Cla-

retianarum Moderatorem.

die 3 Novembris. — Coadiutorem Ecclesiae Paciensis in California Infe-

riori Meridionali R.D. Michaëlem Angelum Espinoza Garza, e clero archi-

dioecesis Monterreyensis. 

die 4 Novembris. — Episcopali Ecclesiae Angrensi Exc.mum P.D. Arman-

dum Esteves Domingues, hactenus Episcopum titularem Centenariensem et 

Auxiliarem dioecesis Portugallensis.
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DIARIUM ROMANAE CURIAE

Sua Santità il Papa Francesco ha ricevuto in udienza in 
occasione della presentazione delle Lettere Credenziali:

Sabato, 22 ottobre, S.E. il Sig. pHilippe orenGo, Ambascia-
tore del Principato di Monaco;

Giovedì, 27 ottobre, S.E. il Sig. muHammaD abDul GHaFFar, 
Ambasciatore del Regno del Bahrein;

Lunedì, 31 ottobre, S.E. il Sig. DéoGratiaS nDaGano man-
Gokube, Ambasciatore della Repubblica Democratica del Congo.

Il Romano Pontefice ha altresì ricevuto in Udienza:

Lunedì, 10 ottobre, S.E. il Sig. Dritan abazović, Primo Mi-
nistro del Montenegro;

Giovedì, 20 ottobre, S.E. la Sig.ra iriS Xiomara caStro Sar-
miento, Presidente della Repubblica di Honduras;

Lunedì, 24 ottobre, S.E. il Sig. nicoS anaStaSiaDeS, Presidente 
della Repubblica di Cipro;

Lunedì, 24 ottobre, S.E. il Sig. emmanuel macron, Presidente 
della Repubblica di Francia;

Sabato, 29 ottobre, S.E. il Sig. Xavier bettel, Primo Mini-
stro del Lussemburgo.

Il Santo Padre si è recato al Colosseo in Roma dove ha partecipato 

all’Incontro internazionale promosso dalla Comunità di Sant’Egidio nello 

“Spirito di Assisi”, sul tema « Il grido della Pace. Religioni e Culture in 
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Dialogo », durante il quale è stato letto l’Appello di Pace, il giorno 25 

ottobre; ha compiuto un Viaggio Apostolico nel Regno del Bahrein, in 

occasione del « Bahrain Forum for Dialogue: East and West for Human 

Coexistence », nei giorni 3-6 novembre.
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SEGRETERIA DI STATO

NOMINE

Con Breve Apostolico il Santo Padre Francesco ha nominato:

 24 ottobre 2022 S.E.R. Mons. Savio Hon Tai-Fai, Arcivescovo tit. di Sila, 
finora Nunzio Apostolico in Grecia, Nunzio Apostolico 
in Malta.

26  »  » Il Rev.do Mons. Luigi Roberto Cona, finora Assessore per 
gli Affari Generali della Segreteria di Stato, elevandolo 
in pari tempo alla sede titolare di Sala Consilina, con 
dignità di Arcivescovo, Nunzio Apostolico in El Salvador.

Con Biglietti della Segreteria di Stato il Santo Padre Francesco ha nominato 
o confermato:

14 marzo 2022 Gli Em.mi Sig.ri Card.li: Kevin Joseph Farrel, Prefetto del 
Dicastero per i Laici, la Famiglia e la Vita, e Mario Grech, 
Segretario Generale del Sinodo dei Vescovi; gli Ecc.mi 
Mons.ri Lazzaro You Heung-sik, Prefetto della Congre-
gazione per il Clero; Protase Rugambwa, Segretario della 
Congregazione per l’Evangelizzazione dei Popoli, e Ilson 
de Jesus Montanari, Segretario della Congregazione per 
i Vescovi; il Rev.do P. Fiorenzo Salvi, S.S.S., già Superio-
re Generale della Congregazione del Ss.mo Sacramento; 
la Rev.da Sr Regina Cesarato, P.D.D.M., già Superiora 
Generale delle Pie Discepole del Divin Maestro; gli Ill.mi  
Sig.ri Francesco Del Castello, Coordinatore regionale del 
Movimento Eucaristico Giovanile – Abruzzo (Italia), e 
Giovanna Sorrenti, già collaboratrice degli Uffici di Pa-
storale Sociale e Familiare del Vicariato di Roma (Italia), 
Membri del Pontificio Comitato per i Congressi Eucaristici 
Internazionali « ad quinquennium ».

 21  »  » S.B. Pierbattista Pizzaballa, O.F.M., Patriarca di Gerusalem-
me dei Latini (Israele), Membro del Dicastero per le Chiese 
Orientali « ad aliud quinquennium ». 

 5 luglio  » La Ch.ma Prof.ssa Sabina Alkire, Direttore della Oxford 
Poverty and Human Development Initiative (OPHI), del 
Department of International Development, dell’Universi-
tà di Oxford (Gran Bretagna), Membro della Pontificia 
Accademia delle Scienze Sociali.

 6 settembre  » Il Ch.mo Prof. Giuseppe Boccuzzi, Docente presso la Fa-
coltà di Scienze Economiche, Giuridiche e Politiche 
dell’Università degli Studi di Cagliari (Italia), Membro 
del Consiglio dell’Autorità di Supervisione e Informazione 
Finanziaria « ad quinquennium ».
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  6 settembre 2022 Il Rev.do P. Jaime Emilio González Magaña, S.I., Professore 
Ordinario nell’Istituto di Spiritualità della Pontificia Uni-
versità Gregoriana, Teologo della Penitenzieria Apostolica 
« ad quinquennium ».

  »  »  » L’Ecc.mo Mons. Carlos Gustavo Castillo Mattasoglio; il  
Rev.do P. Humberto Miguel Yáñez Molina, S.I.; i Ch.mi 
Prof.ri: Carlos Centeno Cortés; Roberto Dell’Oro; Federico 
de Montalvo Jääskeläinen; Paolo de Tarso Ramos Ribei-
ro; Mariana Mazzucato; Saad Al-Din Mosaad Helaly; John 
N. Nkengasong; Jean Marie Okwo-Bele; Stephan Werner 
Sahm; Martha Margarita Luz Tarasco Michel; Sheila Di-
notshe Tlou; Krzysztof Wiak, Membri Ordinari della Pon-
tificia Accademia per la Vita « ad quinquennium ».

 26  »  » L’Ecc.mo Mons. Juan Ignacio Arrieta Ochoa de Chinchetru, 
Segretario del Dicastero per i Testi Legislativi « usque ad  
septuagesimum quintum annum aetatis ».

  »  »  » Il Rev.mo Mons. Andrea Palmieri, Sotto-Segretario del Di-
castero per la Promozione dell’Unità dei Cristiani « ad 
aliud quinquennium ».

 27  »  » L’Ecc.mo Mons. Noël Simard, Vescovo di Valleyfield (Canada); il 
Rev.do Mons. Philippe Bordeyne, Preside del Pontificio Istitu-
to Teologico « Giovanni Paolo II » per le Scienze del Matrimonio 
e della Famiglia; il Rev.do P. Jacques Koudoubi Simporé, M.I., 
Rettore dell’Università San Tommaso d’Aquino e Direttore 
del Centro di Ricerca Biomolecolare « Pietro Annigoni » in 
Ouagadougou (Burkina Faso); la Rev.da Sr Margarita Bofarull 
Buñuel, R.S.C.J., Docente di Teologia Morale all’Universidad 
Centroamericana José Simeón Cañas ad Antiguo Cuscatlán (El 
Salvador); la Ch.ma Prof.ssa Laura Palazzani, Professore di 
Filosofia del Diritto presso la Libera Università Maria Santis-
sima Assunta a Roma (Italia), Membri del Consiglio Direttivo 
della Pontificia Accademia per la Vita « ad quinquennium ».

 1 ottobre  » L’Em.mo Sig. Card. Raymond Leo Burke e l’Ecc.mo Mons. 
Johannes Willibrordus Maria Hendriks, Membri del Su-
premo Tribunale della Segnatura Apostolica « ad aliud 
quinquennium ».

 4  »  » L’Em.mo Sig. Card. Matteo Maria Zuppi, Arcivescovo di Bologna 
(Italia) e Presidente della Conferenza Episcopale Italiana, Mem-
bro del Dicastero per le Chiese Orientali « ad quinquennium ».
L’Em.mo Sig. Card. Mario Zenari, Nunzio Apostolico 
in Siria, Membro del medesimo Dicastero per le Chiese 
Orientali « usque ad octogesimum annum aetatis et du-
rante munere ».

 9  »  » Il Rev.do Mons. Osvaldo Neves de Almeida, Consultore della 
Sezione per i Rapporti con gli Stati e le Organizzazioni Inter-
nazionali della Segreteria di Stato « ad aliud quinquennium ».
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 10 ottobre 2022 Il Ch.mo Prof. Marco Impagliazzo, Docente ordinario di 
Storia contemporanea presso il Dipartimento di Scienze 
della Formazione dell’Università degli Studi Roma Tre 
e Presidente della Comunità di Sant’Egidio, Consultore 
Storico del Dicastero delle Cause dei Santi « ad quinquen-
nium ».
Il Rev.do Mons. Luis Manuel Cuña Ramos; il Rev.do  
P. Alfonso V. Amarante, C.SS.R.; le Rev.de Suore Alba-
rosa Ines Bassani, S.D.V.I., e Grazia Loparco, F.M.A., 
Consultori Storici del medesimo Dicastero delle Cause dei 
Santi « ad aliud quinquennium ».

  »  »  » Il Rev.do Filippo Urso; il Rev.do Antonio Escudero Cabello, 
S.D.B.; i Rev.di Padri Arturo Elberti, S.I., e Wojciech 
Giertych, O.P., Consultori Teologi del Dicastero delle Cau-
se dei Santi « ad aliud quinquennium ».

 11  »  » L’Em.mo Sig. Card. Anders Arborelius, O.C.D., Membro del 
Dicastero per la Promozione dell’Unità dei Cristiani « ad 
aliud quinquennium ».

  »  »  » L’Em.mo Sig. Card. Kevin Joseph Farrell, Prefetto del Di-
castero per i Laici, la Famiglia e la Vita, Membro della 
Pontificia Commissione per lo Stato della Città del Vati-
cano « usque ad octogesimum annum aetatis ».

  »  »  » L’Em.mo Sig. Card. Juan José Omella Omella, Arcivescovo 
di Barcelona (Spagna), Membro del Dicastero per i Vescovi 
« usque ad octogesimum annum aetatis ».

  »  »  » Gli Em.mi Sig.ri Card.li Baltazar Enrique Porras Cardozo e 
Jean Zerbo, Membri del Dicastero per i Laici, la Famiglia 
e la Vita « usque ad octogesimum annum aetatis ».

 18  »  » La Rev.ma Suora Raffaella Petrini, F.S.E., Segretario Genera-
le del Governatorato dello Stato della Città del Vaticano, 
Membro dell’Amministrazione del Patrimonio della Sede Apo-
stolica « ad quinquennium ».

26  »  » Il Rev.do Mons. Roberto Campisi, Consigliere di Nunziatura 
in servizio presso la medesima Sezione per gli Affari 
Generali, Assessore per gli Affari Generali della Segreteria 
di Stato.

  »  »  » Il Rev.mo Mons. Roberto Campisi, Assessore per gli Af-
fari Generali della Segreteria di Stato, Membro del-
la Commissione Disciplinare della Curia Romana « ad 
quinquennium et durante munere ».

 28  »  » L’Ecc.mo Mons. Paul Desmond Tighe, finora Segretario del già 
Pontificio Consiglio della Cultura, Segretario del Dicastero 
per la Cultura e l’Educazione « ad quinquennium ».
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NECROLOGIO

 8 ottobre 2022 Mons. Luis Sáinz Hinojosa, O.F.M., Arcivescovo tit. di Giun-
ca di Mauritania, già Ausiliare di Cochabamba (Bolivia).

 16  »  » Mons. Malcolm Patrick Galt, C.S.Sp., Vescovo em. di Brid-
getown (Barbados). 

 17  »  » Mons. Franz Vorrath, Vescovo tit. di Vico di Aterio, già 
Ausiliare di Essen (Germania).

 22  »  » Mons. Patrick Coveney, Arcivescovo tit. di Satriano, Nunzio 
Apostolico. 

 27  »  » Mons. Pedro Nicolás Bermúdez Villamizar, C.I.M., Vescovo 
tit. di Lamsorti, già Ausiliare di Caracas (Brasile).

 31  »  » Mons. Gentil Delázari, Vescovo em. di Sinop (Brasile). 

  »  »  » Mons. José Nambi, Vescovo di Kwito-Bié (Angola).

 4 novembre  » Mons. Alfredo Horacio Zecca, Arciv. tit. di Bolsena. 

  »  »  » Mons. Daniel Batalha Henriques, Vescovo tit. di Acque Ti-
bilitane, Ausiliare di Lisboa (Portogallo). 

  »  »  » Mons. Frantz Colimon, S.M.M., Vescovo em. di Port-de-Paix 
(Haiti). 


